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Владислав Куликов

ВЧЕРА Госдума приняла в пер-
вом чтении нашумевший зако-
нопроект, который в чем-то 
ускорит время для арестантов в 
следственных изоляторах. День, 
проведенный в СИЗО, предложе-
но засчитывать за полтора дня в 
колонии общего режима. Так что 
выйти на свободу в конечном 
счете они смогут быстрей.

Накануне Комитет Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуально-
му законодательству рекомендо-
вал принять в первом чтении за-
конопроект, внесенный еще в 
2008 году. В то время идея горячо 
обсуждалась, и ее активно про-
двигало тогдашнее руководство 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний. Пришел положи-
тельный отзыв на законопроект 
из правительства России и Вер-

ховного суда страны. Казалось 
бы, все звезды сошлись. 

Однако, несмотря на это, до-
кумент пролежал столько лет 
без движения, и судьба его была 
весьма туманной. 

Предложение по сути было 
реанимировано  совсем недавно, 
когда в Госдуму был внесен дру-
гой аналогичный законопроект. 
Причем получилась довольно 
пикантная история: инициатор 
— один из депутатов Госдумы — 
внес законопроект прямо из ка-
меры СИЗО. В мае прошлого года 
Мосгорсуд признал его винов-
ным в покушении на мошенни-
чество и приговорил к пяти го-
дам колонии. 

Но приговор в законную силу 
не вступил. Так что полномочия 
депутата формально не прекра-
щены, и де-юре он име-
ет все права народного 
избранника.

ПРОЕКТ День в СИЗО хотят 
приравнять к полутора дням 
обычной колонии

Не засидятся

Алена Узбекова, Марина Грицюк

В ЕГИПЕТ можно будет смело 
отправляться с рублями. Прави-
тельство республики готовится 
принять решение, которое дает 

россиянам право расплачивать-
ся за покупки и услуги в их стра-
не родными деньгами. Об этом 
заговорили после визита в Еги-
пет российского президента.

«Легализация» рубля в Егип-
те — это попытка сделать их ку-
рорты еще более привлекатель-
ными для россиян, — не скрывал 
удовольствия наш коллега — за-
всегдатай египетских морских 
пучин. Его фото обитателей глу-
бин не раз печатали в «РГ».

«Понимаете, египтяне счита-
ютнас спасителями, —  говорит 
журналист-дайвер. — Когда у них 
на улицах стреляли, единствен-
ные, кто к ним так же приезжал 
отдыхать, это россияне. Я сам 
ездил в тот период. И  в 
Шарм-эль-Шейхе была 
тишь да гладь».

СОТРУДНИЧЕСТВО В Египте можно 
будет расплачиваться 
российской валютой

По рублю 
в пирамиды
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Александра Воздвиженская

C
феру жилищно-комму-
нального хозяйства Рос-
сии в ближайшем будущем 

не затронут реформы, так как 
бесконечное перестраивание от-
расли не приносит положитель-
ный результат. 

Однако уже принятые измене-
ния в ЖКХ необходимо довести 
до совершенства, чтобы как мож-
но дольше эта сфера работала эф-
фективно.

Об этом вчера заявил ми-
нистр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Миха-
ил Мень на конференции «Рефор-
мирование системы ЖКХ. Итоги 
и перспективы». Но это не озна-
чает, что перемен не предвидит-
ся: сейчас на повестке — негосу-
дарственные инвестиции, без ко-
торых дать толчок развитию от-

расли невозможно. Это наглядно 
демонстрирует мировой опыт, 
рассудил Михаил Мень.

Также предстоит большая ра-
бота по решению вопросов с та-
рифами. Так, Аркадий Чернец-
кий, который занимает дол-
жность зампреда Комитета Сове-
та Федерации по федеративному 
устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению 
и делам Севера, во время дискус-
сии с министром обратил внима-
ние, что, к примеру, цены на воду 
всегда остаются в сфере компе-
тенции местных властей, поэто-
му часто кубометр воды в уда-
ленных друг от друга регионах 
страны стоит по-разному.

Расставить все точки над «i» 
мог бы тарифный скачок, прове-
денный в один этап. Это 
решит вопрос цен на 
годы вперед.

ЖКХ Частный бизнес поможет решить проблемы коммунальных 
услуг без новых реформ

Не мытьем, так деньгами
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ОБРАЗОВАНИЕ

Австралийский доллар  48,7657
Азербайджанский манат  79,4906
Армянский драм** 13,0190
Белорусский рубль****  41,4343
Болгарский лев  36,3383
Бразильский реал  22,0511

Венгерский форинт**  23,0514
Вон Республики Корея***  56,0733
Датская крона*  95,4816
Доллар США  62,4001
Евро  71,0800
Индийская рупия*  10,0233

Казахский тенге**  33,7097
Канадский доллар  50,2740
Киргизский сом*  10,2094
Китайский юань*  99,7588
Молдавский лей*  33,7298
Новый румынский лей  15,9477

Новый туркменский манат  17,8362
Норвежская крона*  82,9204
Польский злотый  16,9529
СДР  88,3916
Сингапурский доллар  45,8757
Таджикский сомони  11,2697

Турецкая лира  25,3268
Узбекский сум***  25,4176
Украинская гривна*  23,6364
Фунт стерлингов  95,8029
Чешская крона*  25,7564
Шведская крона*  74,7772

Швейцарский франк  66,4963
Южноафриканский рэнд*  53,3043
Японская иена**  52,3732

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.02.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Юбиляр Юрий 
Антонов творческий 
путь начинал 

в Белоруссии / стр. 4

В НОМЕРЕ

Проект Предложено заметно расширить права 
 адвокатов

Защита переходит 
в нападение 

Владислав Куликов

В
 правительстве страны 
подготовлен к обсужде-
нию законопроект, ко-
торый заметно повы-
сит роль защиты в су-

дебном процессе. Адвокаты полу-
чат особые возможности в дока-
зательстве невиновности гра-
ждан. Для этого предлагается 
придать особую силу адвокат-
скому запросу. Когда защитнику 
потребуется какая-то конкрет-
ная информация, он сможет 
обратиться в нужную инстанцию 
— и ему будут обязаны ответить. 

Соответствующий законо-
проект разработало Министерст-
во юстиции России. Предлагае-
мые новации могут в корне изме-
нить положение вещей в уголов-

ных процессах. Формально обви-
нение и защита сегодня равны, 
однако на деле защита гораздо 
слабее нападения. Поэтому иног-
да, когда говорит прокурор, адво-
кат ничего не может противопо-
ставить: прокурорское досье го-
раздо полнее.

Между тем сильная защита 
нужна вовсе не для того, чтобы 
преступники уходили от тюрь-

мы. Когда человек действительно 
виноват, а следствие и обвинение 
знают свое дело, наказание будет 
неминуемым. По крайней мере 
должно быть. Однако вовремя 
полученные сведения нередко 
могут спасти невиновного от 
тюрьмы. Так как невиновным там 
делать нечего.

Цель уголовного процесса — не 
посадить человека любой ценой, 

а узнать правду и дать правовую 
оценку действиям обвиняемого. 
В теории с этим согласны все. А 
на практике иногда какая-то сто-
рона пытается скрыть неприят-
ную для себя правду. 

Как рассказывают эксперты, 
на деле у стороны обвинения 
больше возможностей получить 
какую-то важную информацию. 
По словам представителей ми-
нюста, сейчас в законе не опреде-
лены вид и содержание адвокат-
ского запроса, ответственность 
должностных лиц за молчание 
или предоставление заведомо 
ложной информации по 
адвокатскому запросу. 
И так далее. 

2

В перспективе адвокаты смогут 
найти гораздо больше аргументов 
для людей в мантиях.
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ПРОЦЕНТОВ
на столько упал поток туристов 
из России в города Италии. Египет 
обезопасил себя от этой участи.
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Акцент

 Ответ на адвокатский запрос 
станет обязательным 
для всех организаций
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Защита 
переходит 
в нападение

«Право на адвокатский запрос, являющийся 
одним из важных способов сбора доказа-
тельств и направленный на обеспечение квали-

фицированной юридической помощи доверителям, не 
может быть реализовано в полной мере ввиду пробелов в 
законодательстве», рассказывали в свое время в миню-
сте. Проще говоря, раз нет процедуры и официального 
статуса, то получить ключевую информацию адвокату 
трудно. Тот, кто не захочет говорить, может спокойно не 
отвечать. Но завтра молчанием уже не отделаться.

Проект, в частности, вводит штрафы за игнорирова-
ние адвокатских запросов. За отказ в предоставлении ин-
формации должностное лицо может быть оштрафовано 
на сумму от 5 до 10 тысяч рублей. А с организации-молчу-
на в таком случае могут взыскать от 20 до 30 тысяч. Более 
того, наказание рублем грозит даже за нарушение срока 
предоставления информации по адвокатскому запросу. 

Предполагается, 
что право, условно 
говоря, прижать чи-
новника к стенке и 
добиться честного 
ответа поможет ад-
вокату полнее соби-
рать досье для защи-
ты клиента. А это 
способно уравнять 
шансы обвинения и 
защиты. Согласно 
проекту требования 
к форме, порядку 
оформления и на-
правления адвокатского запроса будут определены ми-
нистерством юстиции страны. Направить бумагу по 
официальной форме адвокаты смогут буквально во все 
инстанции. Конечно, государственную тайну защитни-
кам не откроют. Однако многие информационные барье-
ры будут сняты, в этом можно не сомневаться. 

Помимо прочего проект предлагает внести поправки в 
законы о банках, кредитных историях, об основах охраны 
здоровья и т.п. Адвокаты смогут официально обращаться в 
больницы, ЗАГСы, банки и прочее, скрывать что-то там бу-
дут не вправе. Государственные ведомства тоже должны 
быть откровенны с адвокатами, иначе чиновников накажут.

Впрочем, идея усилить защиту нравится не всем. Тех, 
кому придется сталкиваться в суде с вооруженным фак-
тами адвокатом, например, такая перспектива не всегда 
радует. Возможно, именно в этом одна из причин, что до-
кумент проходит инстанции не так быстро. Тем не менее 
эксперты уверены, что инициативы пройдет.

КОМПЕТЕНТНО

— Обсуждение законопроекта по адвокатскому запросу идет не-

просто, но, уверен, в конце концов, идея пройдет, — сказал корре-

спонденту «РГ» доктор юридических наук, заслуженный юрист 

России Михаил Барщевский. — Принятие такого закона в интере-

сах всех граждан. Кто из граждан, даже занимающих высокие по-

сты, может быть абсолютно уверен, что ему никогда не понадобит-

ся адвокат? А если уж такая ситуация возникла, то, безусловно, хо-

чется, чтобы у адвоката были все возможности для защиты. Сегод-

ня обвинение и защита де-факто в процессе не равны, их состяза-

тельность по большей части декларативна. Но если адвокатский 

запрос получит официальную силу, возникнет хоть какая-то ре-

альная состязательность. От этого выиграют все.

— Подобный закон нам остро необходим, — считает федеральный 

судья в отставке, заслуженный юрист РФ Сергей Пашин. — Ибо ад-

вокатский запрос сейчас никакими правовыми мерами не защи-

щен. Закон только провозглашает, что адвокат имеет право на за-

прос, имеет право получить ответ. Но санкций-то нет никаких. По-

этому это хорошее начинание. Но основная проблема с его реали-

зацией может возникнуть из-за того, что не на все адвокатские за-

просы из соображений конфиденциальности информации можно 

давать ответы. Следователю — да, можно предоставлять любую 

информацию, а адвокату — не всегда. 

Видимо, по этим основаниям и будут отказывать адвокатам в полу-

чении информации. Это означает, что нужно еще изучить законы, 

связанные с информатизацией и защитой информации. Вот этого 

в законопроекте, подготовленном минюстом, не сделано.

— В законопроекте более детально прописаны требования к само-

му запросу, а также перечень случаев, когда адресат имеет право 

не отвечать на него, — пояснил «РГ» эксперт Федеральной палаты 

адвокатов Василий Раудин. — Кроме того, проект федерального 

закона содержит ряд других поправок, направленных на улучше-

ние качества юридической помощи, оказываемой адвокатами.

Подготовил Иван Петров

ПРАВИТЕЛЬСТВО Министерства согласовали ограничения для работающих пенсионеров

Возраст согласия 
Владимир Кузьмин

М
инистерства ведут от-
крытую дискуссию на 
тему повышения пенси-

онного возраста, но окончатель-
ного решения пока что нет. В ста-
дии обсуждения находятся и дру-
гие предложения вокруг пенси-
онной системы.

Вчера на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Медве-
дева обсуждались долгосрочные 
планы развития пенсионной си-
стемы. Сейчас на них давит тяже-
лая экономическая ситуация, в 
которой правительство ищет воз-
можности для сокращения рас-
ходов бюджета. Естественно, зву-
чат идеи и относительно пенси-
онной системы.

Самый острый вопрос — повы-
шение пенсионного возраста. 
«Тема обсуждалась. Никаких 
конкретных решений по этому 
вопросу не было», — заверил ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин, выйдя с со-
вещания у главы правительства. 
По его словам, сейчас идет от-
крытая дискуссия, в ходе кото-
рой министерства предлагают 
свои варианты — кто-то более 
жесткие, другие помягче. Также к 
работе подключили экспертов. 
Конкретных сроков окончания 
обсуждения нет. Со своей сторо-
ны глава минтруда считает, что 

при решении этого вопроса необ-
ходимо отталкиваться от продол-
жительности жизни в стране: 
«Нужно сравнивать это с продол-
жительностью жизни, сравни-
вать это с тем возрастом, сколько 
люди живут в нашей стране после 
пенсионного возраста, сколько в 
других странах».

— Не просто «давайте 63, 65 
лет», а аргументов-то нет. Нужно 
все это взвешивать, расчеты де-
лать, — настаивает министр. — Кто 
выиграет, какие будут выигры-
ши, где будут работать эти пенси-
онеры. Может, им негде будет ра-
ботать. Когда говорят однознач-
но, что будет выигрыш, это боль-
шой вопрос.

Пока же министерство труда 
внесло в кабмин предложение о 
постепенном повышении стажа 
для выхода на пенсию учителям, 
врачам и творческим работни-
кам. Сегодня пенсионный стаж 

педагогов составляет 25 лет, ме-
дицинских работников — 25 и 30 
лет при работе на селе и в городе 
соответственно. Минтруд счита-
ет возможным с 2016 года повы-
шать этот стаж с шагом по три 
месяца. «Считаем это комфор-
тной позицией», — подчеркнул 
Топилин. Если это предложение 
будет поддержано, то оно может 
затронуть около 20 тысяч чело-
век в год. «Пока решение не при-
нято, поскольку это очень чувст-
вительная материя», — оговорил-
ся министр.

Если одни инициативы только 
обсуждаются, то по другим ми-
нистерства и ведомства уже при-
шли к согласованной позиции. В 
частности, с 2016-го или 2017 
года возможна приостановка вы-
плат пенсий тем работающим 
пенсионерам, чей годовой доход 
достигает 1 миллиона рублей. 
Максим Топилин обратил внима-

ние, что это предложение под-
держано не только министерст-
вом финансов и министерством 
экономического развития, но и 
представителями обеих палат 
парламента. 

— Мы исходим из того, что это 
не коснется большинства гра-
ждан. Эта мера будет действи-
тельно касаться высокооплачи-
ваемых категорий граждан. Один 
миллион рублей — это 83 тысячи 
в месяц. По нашим расчетам, это 
коснется порядка 220 тысяч че-
ловек, — особо выделил глава 
минтруда.

Зато всех без исключения бу-
дущих пенсионеров касается ди-
скуссия о будущем накопитель-
ной составляющей пенсии. Как 
известно, существует вариант 
как полного отказа от нее, так и 
перевод на добровольные начала. 
В ходе совещания вопрос подни-
мался, рассказал Топилин: «Ре-
шение пока не принято. Премьер 
дал поручение подготовить аргу-
менты «за» и «против». Но дого-
ворились, что нужно уже опреде-
литься, не говорить о том, что 
еще на год заморозка, а оконча-
тельно определиться — либо со-
хранять в таком формате, либо в 
добровольном».

Для действующих пенсионе-
ров на фоне падения курса рубля 
и подорожания товаров в магази-
нах актуальным стал вопрос по-

купательной способности пен-
сий. В феврале правительство 
пошло на индексацию пенсий на 
размер прошлогодней инфляции. 
В результате средний размер 
страховой пенсии по старости 
достиг 12,9 тысячи рублей. При 
этом у кабинета министров есть 
законодательная возможность 
принимать решение о дополни-
тельной индексации социальных 
пенсий с 1 апреля с учетом тем-
пов роста прожиточного мини-
мума пенсионера в Российской 
Федерации за прошедший год. «В 
случае если доходы Пенсионного 
фонда выше, чем инфляция, тогда 
существовал механизм с 1 апре-
ля, — пояснил глава минтруда. — В 
этом году в соответствии с зако-
нодательством таких оснований 
нет, потому что инфляция была 
выше, чем доходы Пенсионного 
фонда. Будет в августе перерас-
чет пенсий работающих, но это 
не индексация, это просто пере-
расчет».

В то же время министр труда и 
социальной защиты выступает 
против отказа от индексации в 
текущем году зарплат бюджетни-
ков и социальных выплат, на чем 
настаивает министерство финан-
сов, пытающееся облегчить рас-
ходные статьи бюджетов. «Но 
этот вопрос обсуждаемый, — до-
бавил Максим Топилин. — Пока 
нет окончательного решения».

СЛЕДСТВИЕ

В Москве 
уменьшилось 
число особо 
тяжких 
преступлений 

СЛЕДСТВИЕ 
ИДЕТ ПО СЛЕДУ

Иван Петров

В МОСКВЕ в прошлом году уда-
лось обезвредить сразу несколь-
ко серийных насильников. Об 
этом на ведомственной коллегии 
вчера рассказал замруководите-
ля Главного следственного 
управления СК РФ по Москве 
Сергей Ярош. 

Он напомнил, что в минув-
шем году была раскрыта серия 
изнасилований, длившаяся не-
сколько десятилетий. Благодаря 
работе одного из старших кри-
миналистов столичного следст-
венного управления удалось 
установить схожий почерк ряда 
преступлений. Это позволило за-
держать подозреваемого, кото-
рому вменяется 19 эпизодов сек-
суальных нападений, совершен-
ных с 1987 по 2014 год. В настоя-
щий момент он же проверяется 
на причастность и к другим схо-
жим преступлениям — всего их 
может быть около 100, а самое 
раннее, предположительно, да-
тируется 1973 годом.

В прошлом году к 14 годам ли-
шения свободы также был осуж-
ден серийный педофил, которым 
оказался бывший фельдшер Цен-
тра экстренной медпомощи Мо-
сквы Дмитрий Жидков. На его 
счету 27 эпизодов насильствен-
ных и развратных действий в от-
ношении несовершеннолетних в 
2012—2013 годах.  Кроме того 
все свои преступления маньяк 
снимал на видео. Во время задер-
жания у него был изъят внуши-
тельный архив.  

Стоит отметить, что почти все 
такие преступления удалось рас-
следовать. При этом больше все-
го сексуальных преступлений 
было зарегистрировано в Юж-
ном, Северо-Восточном админи-
стративных округах, меньше все-
го — в Северном и Западном.

Удалось в 2014 году сократить 
на треть и количество преступле-
ний против подростков. Общее 
число преступлений в отноше-
нии несовершеннолетних снизи-
лось с 3 тысяч 369 в 2013-м до 
2 тысяч 222 в 2014 году. Каждое 
восьмое преступление в отноше-
нии подростков носило сексуаль-
ный характер, а в 270 случаях не-
совершеннолетние стали жер-
твами грабежей и разбоев.

Не совсем радужно обстоят 
дела с мигрантской преступно-
стью. По словам Сергея Яроша, 
число особо тяжких преступле-
ний в Москве, совершенных ино-
странцами, в минувшем году вы-
росло почти на половину. Увели-
чилось как раз число изнасило-
ваний. 

А вот количество убийств не-
значительно снизилось. При 
этом в целом количество зареги-
стрированных «мигрантских» 
преступлений в минувшем году 
оказалось на 15 процентов мень-
ше, чем в 2013 году. 

— Иностранными гражданами 
и лицами без гражданства всего 
в 2014 году на территории горо-
да было совершено более 9 ты-
сяч преступлений, то есть почти 
25 ежедневно, — указал замглавы 
столичного Главного следствен-
ного управления. 

Негласными лидерами кри-
минального рейтинга столицы, 
по данным следователей, на про-
тяжении многих лет остаются 
граждане Узбекистана, Таджи-
кистана и Киргизии. 

Говоря об убийствах вообще, 
а не только совершенных ино-
странцами, Сергей Ярош отме-
тил, что их количество, как и чи-
сло зарегистрированных поку-
шений на убийство, продолжает 
снижаться. В прошедшем году 
оно сократилось более чем на 
10 процентов.

Удалось существенно улуч-
шить и показатели раскрывае-
мости — по убийствам она со-
ставляет 83 процента от общего 
числа совершенных в Москве. 

Особо отличились в раскры-
тии убийств в 2014 году управ-
ления Северного и Западного ад-
министративных округов Мо-
сквы. Наиболее криминогенны-
ми традиционно остаются вос-
ток и юг столицы.  Рост преступ-
ности был отмечен на террито-
рии Новой Москвы.

Акцент

 Предложено постепенно 
повысить стаж для выхода 
на пенсию учителям, врачам 
и творческим работникам

Чиновники, 
промолчавшие 
в ответ на запрос 
адвоката, заплатят 
штраф до десяти 
тысяч рублей

Число преступле-
ний против несо-
вершеннолетних 
в Москве удалось 
сократить 
почти на треть

Кира Латухина

В
опрос о пригородных 
электричках Владимир 
Путин снова поднял на 
совещании с членами 
правительства в Ново-

Огарево. Выслушав отчет о восста-
новлении отмененных маршру-
тов, президент остался недоволен 
— на этот раз тарифами.

«Вы неудовлетворительно про-
вели анализ всей ситуации, вот и 
все. Вы же должны это понимать, 
чувствовать это. Ситуация, при 
которой в Марий Эл тариф был 22 
рубля, а стал 89, в Забайкальском 
крае — 22, а стал 90, неприемлема. 
И поезда не должны ходить пусты-
ми, иначе это просто формальное 
отношение к тому, о чем мы здесь 
договариваемся. Я прошу повни-
мательнее», — сказал глава госу-
дарства вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу.

Восстановлено более 300 мар-
шрутов, рассказал Дворкович. В 
регионах откорректированы та-
рифы. Там, где были установлены 
предельные, пригородные компа-
нии снизили их до уровня не более 
10—15 процентов к уровню прош-
лого года. Там, где были жесткие, 
договорились с губернаторами о 
снижении до нормального уровня. 
В ряде регионов тарифы выросли 
до 30 процентов, но там, по его 
словам, они не повышались года-
ми. Подготовлено постановление 
правительства о снижении доли 

оплаты инфраструктуры с 25 до 1 
процента, то есть возвращение к 
прежней системе. Потребуется 8,7 
млрд рублей, уточнил вице-пре-
мьер, взять их можно только из ан-
тикризисного фонда, хотя минфин 
пока это не согласовал. Дворкович 
также предложил обнулить ставку 
НДС по пригородным железнодо-
рожным перевозкам. Еще он сооб-
щил, что РЖД дано указание «на-
чать работать с безбилетниками». 
«Не должно быть ситуации, когда 
одни платят за других», — убежден 
чиновник.

«Убытки РЖД растут, это по-
нятно, — отреагировал глава госу-
дарства. — Потому что вовремя ре-
шения не принимались». «Я сов-
сем не настаиваю на том, чтобы 
опять спустились до 1 процента, 
но прыгать с 1 процента до 25 — это 
тоже странное решение», — про-
комментировал он. «Нельзя было 
в срок, своевременно это делать, 
постепенно?» — возмутился Пу-
тин. «Конечно, нужно работать с 
регионами, понимать по каждому 
из них, что происходит», — также 
добавил руководитель страны. 
Президент призвал пригородные 

железнодорожные компании рас-
крыть методику формирования 
тарифа. «Без активной позиции 
Федеральной службы по тарифам 
ничего здесь не получится», — ука-
зал он. Дворкович заверил, что по-
ручение уже есть. Методику тари-
фа формировали РЖД, и регионы 
с ней не согласны. Поэтому теперь 
ей займется ФСТ.

«Обеспечение пригородных 
железнодорожных перевозок — 
полностью полномочия регио-
нов», — подчеркнул вице-премьер. 
Но в большой стране в одиночку 
они этот вопрос решить не могут, 
поэтому «решили формировать 
все правила игры на федеральном 
уровне», — заключил он.

Президент также заинтересо-
вался поставками вагонов из-за 
рубежа, по его мнению, это несво-
евременно. «В современных усло-
виях, сейчас не буду говорить, чем 
они характеризуются, так важно 
закупать подвижной состав за гра-
ницей, не обеспечив полноценный 
заказ для своих собственных пред-
приятий? 140 вагонов в Испании 
закупили зачем?» — удивился Пу-
тин.

Министр транспорта Максим 
Соколов пояснил, что контракт 
был заключен еще в 2011 году, 85 
процентов оплачено и 120 вагонов 
уже поставлено. По его словам, но-
вых значимых контрактов по при-
обретению импортного подвиж-
ного состава нет. «Вы проверьте, 
потом скажете», — распорядился 
Путин.

Главу минфина Антона Силуа-
нова президент расспросил, как 
идет работа над антикризисным 
планом. Общий объем — 2,3 трлн 
рублей, значительная часть ресур-
сов будет направлена в первом 
квартале. Зарезервированы ассиг-
нования для обеспечения стабиль-
ности на рынке труда. На индекса-
цию пенсий в первом квартале бу-
дет выделено 34,2 млрд рублей. 
Один из ключевых вопросов — под-
держка банковской системы. Часть 
средств ФНБ — 100 млрд рублей — в 
прошлом году была направлена в 
банк ВТБ, и до конца недели он пре-
доставит 15 млрд рублей — первый 
транш на подвижной состав для 
РЖД. Скоро будет принято реше-
ние об инвестировании 34 млрд ру-
блей на ЦКАД. Деньги также пой-
дут через банки. До конца недели 
75 млрд рублей будет вложено в 
проект «Ямал-СПГ». В первом 
квартале 10 млрд рублей будут на-
правлены на программу утилиза-
ции автомобилей. Предусмотрены 
средства и на субсидирование про-
центных ставок в сельском хозяй-
стве и промышленности.

«В условиях достаточно доро-
гих финансовых ресурсов через 
федеральный бюджет ускоренным 
образом осуществляется аванси-
рование экономики, — рассказал 
министр. — Мы примерно в два 
раза опережаем уровень финанси-
рования расходов по сравнению с 
тем же периодом прошлого года». 
Это тоже одна из мер поддержки 
предприятий реального сектора. 
Финансирование резко возросло, 
подтвердила глава Счетной пала-
ты Татьяна Голикова, уточнив, что 
это связано с тем, что на 21 с лиш-
ним процент профинансированы 
годовые расходы минобороны. По-
правки в бюджет-2015 будут рас-
смотрены на правительстве в на-
чале марта. «Там дополнительно 
учтены меры поддержки регионов 
в виде бюджетных кредитов», — 
уточнил Силуанов. Также будут 
предложения по налоговому зако-
нодательству и дополнительные 
гарантии для предоставления кре-
дитов системообразующим пред-
приятиям. Общий объем расходов 
федерального бюджета в первом 
квартале составит 88 млрд рублей, 
из них 20 — за счет антикризисного 
фонда, 20 — за счет перераспреде-
ления программ и 48 — опережаю-
щие объемы финансирования по 
мероприятиям, предусмотренным 
в бюджете.

Президент Владимир Путин снова раскритиковал чиновников 
за пригородный транспорт

Поезда не будут 
пустыми

Президент призвал пригородные 
железнодорожные компании рас-
крыть методику формирования 
тарифа.

Акцент

 В ряде регионов тарифы 
выросли до 30 процентов

ТУРИЗМ У России появится 
свой туристский бренд

Щедрая душа

Алена Узбекова

РОСТУРИЗМ объявил конкурс на создание туристиче-
ского логотипа и слогана России, заявил на пресс-конфе-
ренции руководитель ведомства Олег Сафонов. До сих 
пор общеизвестного бренда страны не было. 

«Исходя из того, что структура российского туризма 
меняется, особую значимость приобретает внутренний и 
въездной туризм. Продвижение российского туризма и 
внутри страны, и за рубежом невозможно без создания 
туристского логотипа и туристского слогана», — отметил 
Олег Сафонов. Глава Ростуризма подчеркнул, что такие 
символы уже имеют все страны, популярные у туристов. 
Одним из наиболее удачных в этом плане он назвал тури-
стический логотип Испании. 

При этом Сафонов подчеркнул, что конкурс будет про-
водиться не за счет бюджетных средств, а силами гра-
ждан. Принять участие в нем могут все желающие. Усло-
вия конкурса прописаны на сайте Ростуризма: http://
www.russiatourism.ru/news/6088. Победителей будет 
ждать приятный сюрприз, отметили в ведомстве. «Счита-
ем, что это очень почетно для человека, работа которого 
будет признана турбрендом России», — пояснила пресс-
секретарь Ростуризма Ирина Щеголькова.

Тем временем число россиян, отдохнувших внутри 
страны, по итогам 2015 года может вырасти на 30—50 про-
центов, полагают в Ростуризме. Как писала «РГ», круп-
нейшие отечественные туроператоры, которые ранее спе-
циализировались на выездном туризме, уже подготовили 
летние пакетные туры по России. «Это сделано впервые за 
24 года существования современной российской  турин-
дустрии. Я благодарен туроператорам, которые являются 
лидерами рынка, профессионалами, знают и понимают, 
какой уровень сервиса должны получить туристы», — от-
метил Олег Сафонов. 

Ряд туроператоров планирует вылеты из 30 российских 
городов на курорты Краснодарского края. В Ростуризме 
убеждены, что бизнес сможет заработать хорошие деньги на 
пакетных программах на отечественные курорты. Но глав-
ное — россияне смогут отдохнуть дома по доступным ценам.
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Не засидятся

Вполне естественно, что 
инициатива депутата 
вызвала широкий резо-

нанс. Причем в его документе 
прописаны более высокие коэф-
фициенты для арестантов. День, 
проведенный в следственном изо-
ляторе, он предложил засчиты-
вать за два дня обычной колонии 
и три дня колонии-поселения. 

Документ был направлен в тот 
же комитет Госдумы по законода-
тельству. Об идее вновь заговори-
ли на высоком уровне, и само по 
себе это уже результат. Но сразу 
две инициативы, безусловно, 
пройти не могут. Профильный ко-
митет остановился на старом 
предложении.  

Принятый в первом чтении 
проект засчитывает день СИЗО за 
полтора дня колонии общего ре-
жима и за два дня колонии-посе-
ления. Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в статью 
72 Уголовного кодекса. Порядок 
зачета времени должно опреде-
лить министерство юстиции.

 Доводы сторонников такого 
предложения понятны. По их 
словам, условия содержания в 
следственных изоляторах раз-
ительно отличаются от жизни в 
колониях. В СИЗО человек сидит 
под замком в камере, прогулки по 
часу в день. Зато в колониях осу-
жденные живут в общежитиях и 
на свежем воздухе бывают чаще. 
Еще на зоне можно учиться или 
работать. Свидания с родными 
там гарантированы и длительные, 
и краткосрочные. И так далее. По-
этому многие считают, что нес-
праведливо ставить в один ряд 
день в колонии и день в камере 
СИЗО. 

Тем не менее у идеи есть и кри-
тики. Например, по мнению эк-
сперта Федеральной палаты адво-
катов России Сергея Соловьева, 
предложение серьезно нарушает 
принцип равенства всех перед за-
коном. 

— Представим ситуацию, что 

два человека совершили анало-
гичные преступления, за кото-
рые им может быть назначено 
одинаковое наказание, — говорит 
он. — Но дело первого по разным 
причинам расследовалось суще-
ственно дольше, чем дело второ-
го. — Если законопроект станет 
законом, то лицо, которое доль-
ше находилось под стражей, бу-
дет отбывать меньший срок, чем 
то, чье дело было расследовано и 
рассмотрено быстро и без прово-
лочек.

Также он полагает, что некото-
рые заключенные будут стре-
миться подольше задержаться в 
СИЗО, чтобы побыстрее выйти. 
Не создаст ли это почву для кор-
рупции? А затягиваться расследо-
вание может по самым разным 
причинам, например, надо прове-
сти долгую экспертизу. Или сле-
дователь оказался нерастороп-
ным.  Не получится ли, что чело-
век, честно признавшийся и по-
просивший рассмотреть дело в 
особом порядке, окажется в менее 
выгодном положении, чем тот, кто 
запирался, всячески тянул дело, в 
итоге дольше просидел в СИЗО и 
быстрее вышел на свободу? 

Другие эксперты обращают 
внимание, что если закон будет 
принят, придется пересчитывать 
и сроки уже сидящим. Задача им 
кажется трудновыполнимой.

ПРАВО КС РФ не нашел 
нарушений 
при реализации права 
военнослужащих 
на жилье

Живите 
где хотите

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ не нашел оснований 
для рассмотрения жалобы военнослужащего Игоря Пи-
лецкого, которому отказали в предоставлении квартиры 
в желаемом городе. Отстаивая права всех бывших това-
рищей по оружию, заявитель не учел, что в его конкрет-
ном случае нарушений не было.  

Полковник Пилецкий отдал Вооруженным силам РФ 
четверть века. Большую часть жизни отслужил в Хабаров-
ске, а последним местом службы стал Ростов-на-Дону. В 
этом городе семья Пилецких и была поставлена на учет 
как  нуждающаяся в улучшении жилищных условий. В 
2012 году глава семьи уволился из рядов вооруженных 
сил по собственному желанию и вернулся в Хабаровск, 
однако получить там жилье не смог. Как указали суды, за-
ключив контракт о прохождении военной службы до 1 ян-

варя 1998 года и уво-
лившись с военной 
службы по собствен-
ному желанию, он 
имеет право на пре-
доставление жилья 
лишь по последнему 
месту службы, то 
есть в Ростове-на-До-
ну.  Опротестовать 
это положение те-

перь уже офицер запаса  решил в Конституционном суде 
РФ. По его мнению, такая норма закона нарушает право 
на жилище и право выбирать место пребывания и житель-
ства. Кроме того, оспоренное положение ставит военно-
служащих, заключивших первый контракт в срок до 1 ян-
варя 1998 года, в худшее положение по сравнению с кол-
легами, которые сделали это после указанной даты, по-
скольку те имеют право на предоставление жилья по из-
бранному постоянному месту жительства независимо от 
основания увольнения с военной службы.

Внимательно изучив все обстоятельства дела, КС РФ 
еще раз напомнил, что обязательства государства перед 
военнослужащими в сфере решения жилищного вопроса 
могут быть выполнены за счет средств федерального бюд-
жета, через предоставление жилых помещений, либо че-
рез предоставление денежных субсидий на приобретение 
или строительство жилья. Установлено, что Пилецкий до 
подачи жалобы в КС РФ уже воспользовался этим вариан-
том: в ноябре 2014 года он получил субсидию в размере 
6,8 миллиона рублей.

—  Учитывая, что действующее законодательство не 
устанавливает препятствий для использования жилищ-
ной субсидии в любом избранном получателем данной де-
нежной выплаты месте жительства, КС РФ не усматривает 
оснований для вывода о том, что оспариваемое Пилецким 
законоположение нарушает его конституционные права, 
указанные в жалобе, — пояснили судьи КС РФ. 

РЕШЕНИЕ КС РФ посчитал 
законным назначение 
штрафов, кратных 
размерам взятки

Наказание  
справедливо

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ не поддержал жалобы 
взяткодателя на чересчур суровое наказание. Мотивы, 
по которым отказано в принятии дела к рассмотрению, 
изложены в определении на официальном сайте КС РФ. 

Как следует из материалов суда, в 2012 году право-
охранительные органы Новгородской области задер-
жали двух рабочих дорожно-строительной компании, 
которые нелегально трудились на территории России. 
Генеральный директор фирмы Арман Хедоян попытал-
ся вызволить своих сотрудников, передав подполков-
нику полиции через младшего брата сумму в пять ты-
сяч рублей. В результате этих действий оба брата Хедо-
ян стали фигуранта-
ми уголовного дела, 
но и тут не успокои-
лись, а снова попро-
бовали «решить во-
прос» в обход зако-
на. На этот раз за 
вынесение поста-
новления о прекра-
щении дела  и DVD-
диск с записью по-
пытки подкупа сле-
дователя они посу-
лили 150 тысяч ру-
блей, но в момент 
передачи денег 
были задержаны. 

Чудовский районный суд Новгородской области 
приговорил каждого из «ловкачей» к условному сроку 
лишения свободы и штрафу в размере 7,5 миллиона ру-
блей. Однако Арман Хедоян посчитал наказание несо-
размерным, не учитывающим смягчающих обстоя-
тельств, а потому нарушающим целый ряд гарантиро-
ванных прав и свобод граждан. 

Изучив все обстоятельства, КС РФ не нашел осно-
ваний для признания статьи о даче взятки неконсти-
туционной. Коррупция в настоящее время официаль-
но признана одной из системных угроз безопасности 
РФ, и установление в статье 291 УК РФ штрафов, крат-
ных сумме взятки, само по себе отражает обществен-
ную опасность коррупционных преступлений.  В слу-
чае с братьями Хедоян было учтено отсутствие отяг-
чающих и смягчающих обстоятельств: наличие двоих 
малолетних детей, совершение преступления впер-
вые, полное признание вины и раскаяние в содеян-
ном, а также наличие на иждивении неработающей 
супруги, родителей... В итоге назначенный судом 
штраф составляет всего лишь 50-кратный размер 
взятки, то есть ниже предела, установленного зако-
ном. 

— Данная жалоба, как не отвечающая критерию до-
пустимости обращений в Конституционный суд Рос-
сийской Федерации, не может быть принята к рассмо-
трению, — решил КС РФ. 

ДУМА «Иностранным агентам» поставят условия
для исключения из реестра

Право на выход 
Татьяна Замахина

Н
екоммерческие организа-
ции (НКО), попавшие в ре-
естр «иностранных аген-

тов», получат возможность изба-
виться от этой «метки». Вчера 
профильный комитет рекомен-
довал поправки на этот счет к 
принятию в первом чтении, одна-
ко в дальнейшем не исключена их 
существенная корректировка.

Напомним, что за НКО в кон-
це ноября заступилась на встре-
че с президентом Уполномочен-
ный по правам человека в РФ 
Элла Памфилова. Дело в том, что 
у «исправившихся» НКО нет воз-
можности выхода из списка 
«иностранных агентов», объя-
снила она. Глава государства про-
блему признал и 4 февраля внес в 
Госдуму законопроект, дающий 
НКО такое право. В частности, 
предложено исключать НКО из 
реестра, если организация за по-
следний год не получала финан-
сирование из-за рубежа и не за-
нималась политической деятель-
ностью на территории РФ. Кроме 
того, одним из критериев предло-
жено сделать возврат денег, полу-
ченных от источника за грани-
цей. Гранты необходимо вернуть 
в течение трех месяцев после 
внесения в реестр «агентов». 
Исключать НКО из списка или 
нет, будет решаться по итогам 
проверки минюста. Вчера по-
правки получили одобрение про-
фильного Комитета Госдумы по 
делам общественных объедине-
ний. Первое чтение предлагается 
провести уже 20 февраля, и глава 
комитета Ярослав Нилов не 
исключил, что на следующей не-
деле закон может быть принят в 
целом. 

Однако в существующей вер-
сии законопроекта для недобро-
совестных НКО есть ряд лазеек, 
говорилось на заседании комите-
та. Свои замечания по этому по-
воду представила Общественная 
палата (ОП). Так, НКО, претенду-
ющие на выход из реестра, нужно 
обязать подтвердить возврат 
всех иностранных денег. «Воз-
можны злоупотребления: полу-
чили 10 млн, истратили 9 млн 
999 тыс., а вернули тысячу долла-
ров», — обрисовал ситуацию член 
ОП и Совета по правам человека 
Иосиф Дискин. Также предлага-
ется включить в проект закона 
обязанность НКО расторгать до-
говоры, на основании которых 
были получены иностранные 
деньги. 

Президентские поправки важ-
ны, ведь многие НКО, получав-
шие зарубежное финансирова-
ние, уже перестали пользоваться 
иностранными грантами после 
попадания в список «иностран-
ных агентов», сказал «РГ» глава 
Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин. 
«Достаточно проанализировать 
распределение президентских и 
правительственных грантов за 
прошлый год, чтобы увидеть, что 
многие из них теперь начали по-
лучать деньги в России, из бюд-
жета», — обращает внимание он. 
Теперь, по словам Костина, для 
таких «одумавшихся» появится 
процедура, благодаря которой 
можно будет выйти из числа 
«иностранных агентов».

НЕ МЫТЬЕМ, 
ТАК ДЕНЬГАМИ

Среди прочего сенатор 
предложил вводить не 
максимальную стои-

мость по тарифу, а минималь-
ную, чтобы «дисциплинировать 
некоторые администрации». 
Михаилу Меню инициативы 
понравились — он пообещал, что 
в ведомстве их обсудят.

«Граждан интересуют не 
столько отдельные тарифы, 
сколько то, какую им в целом 
нужно выложить сумму за услу-
ги ЖКХ», — напомнил министр. 
И добавил, что в этом гражданам 
и государству помогает введение 
совокупного платежа, который 
привязан к инфляции. А долгос-
рочное тарифное регулирование 
полноценно заработает с 
2016 года. Уже сейчас есть реги-
оны, которые перешли на такую 
систему — в прошлом году было 
принято 852 тарифных решения 
в сфере теплоснабжения.

Среди новшеств, которые 
просил ввести бизнес, в тариф 
заложено 5 процентов гаранти-
рованной предпринимательской 
прибыли, что открывает новые 
возможности для частных инве-
сторов. Пока будет вводиться в 
действие государственно-част-
ное партнерство (ГЧП) в сфере 
ЖКХ, регионы утвердят ком-
плекс мер для преобразования 
отрасли. Уже идет оценка состоя-
ния муниципальных предприя-
тий, уточнил Михаил Мень. Это 
позволяет выявлять, какова на 
рынке доля неэффективных 
предприятий — пока их 28 про-
центов. 155 компаний находятся 
на разных стадиях банкротства, 
и часть регионов утвердила гра-
фики передачи коммунальных 
хозяйств в концессию.

«17 февраля правительство 
согласовало решение о концес-
сиях в малых городах, так как 
они находятся не в таком удач-
ном положении, как крупные на-
селенные пункты. Речь идет о 
субсидиях. К примеру, Петербург 
уже активно привлекает на усло-
виях концессии крупные компа-
нии, которые будут эксплуатиро-
вать там водоканал», — пояснил 
глава минстроя, добавив, что это 
позволит специалистам повы-
сить эффективность для конеч-
ного потребителя.

Помогать в этом будет со-
зданный при ведомстве центр 
ГЧП. Сегодня наиболее привле-
кательны для частного бизнеса 
Хакасия, Вологодская, Тульская 
и Ростовская области, где запу-
скают проекты ГЧП.

По оценкам независимых эк-
спертов, подстегнуть развитие 
отрасли могло бы снижение клю-
чевой ставки ЦБ с 15 до 9 про-
центов, так как предприятия на-
половину финансируются с по-
мощью кредитов. Но проблема 
здесь состоит не только в этом, 
но и в хронических неплатежах 
со стороны управляющих ком-
паний (УК). Задолженности этих 
организаций тормозят инвести-
рование в отрасль, в то время как 
среди населения доля неплатель-
щиков лишь около 5 процентов. 
Как правило, это любители инве-
стировать в покупку жилья, ко-
торые забывают за него платить.

Как же добиться дисципли-
ны? Оксана Демченко, возглав-
ляющая в минстрое департамент 
ЖКХ, энергосбережения и повы-
шения энергоэффективности, 
полагает, что надо разрешить на-
селению заключать прямые до-
говоры с поставщиками ресур-
сов. «Накапливающая долги 
компания не ставит в извест-
ность собственников квартир, 
которые исправно платят по 
квитанциям. Необходимо ввести 
за это ответственность, вплоть 
до отзыва лицензии, а также ре-
шить, как поступать с недобро-
совестными квартирантами», — 
уверена она.

Также в минстрое обсуждает-
ся объединение системы инди-
видуальных приборов учета 
электро- и водоснабжения. Если 
бы они были не в частной собст-
венности, а в муниципальной, то 
проблема учета ресурсов могла 
бы решиться в короткие сроки.

«Управлять многоквартир-
ным домом — процесс не менее 
сложный, чем рулить крупным 
водным транспортом, — напом-
нил Михаил Мень. — Но у сферы 
ЖКХ есть одно важное преиму-
щество — она вечна и никакие 
трудности ее не пугают». 

Парламент Сергей Нарышкин назвал первоочередной задачей 
модернизацию экономики

Антикризисный актив 

Виталий Петров, Тюмень

Е
сли в Новосибирске 
председатель Государ-
ственной Думы Сергей 
Нарышкин занимался 
вопросами истории, то 

в Тюмени он принял участие в 
экономических мероприятиях, 
где сделал ряд серьезных заявле-
ний. 

Открывая вчера заседание 
«круглого стола» на тему взаимо-
действия с иностранными инве-
сторами, спикер пообещал, что 
Россия продолжит развивать ме-
ханизмы частного и государст-
венного партнерства. Кроме 
того, сложная бюджетная ситуа-
ция не помешает ей финансиро-
вать крупные инфраструктурные 
проекты, равно как продвигать 
инструменты проектного финан-
сирования.

Нарышкин напомнил, что ряд 
регионов получат статус особых 
экономических зон, территорий 
опережающего развития. В Гос-
думе полагают, что такие после-
довательные действия России и 
ее руководства будут положи-
тельно оценены как иностранны-
ми, так и российскими инвесто-

рами. Попытки же политически 
изолировать Москву обречены 
на провал, поскольку никакое 
внешнее давление на предприни-
мателей не оборвет их стремле-
ние к диалогу и сотрудничеству 
со своими партнерами. По сло-
вам спикера, Россия видит это и 
ценит желание сохранить взаи-
мовыгодное партнерство и вза-
имное доверие. «При всех слож-
ностях и рисках экономика Рос-
сийской Федерации продолжает 
развиваться, и российский ры-
нок как был, так и остается одним 
из самых емких и самых привле-
кательных рынков Европы», — от-
метил Нарышкин.

Председатель Госдумы также 
принял участие в пленарном за-

седании Второго Тюменского ин-
вестиционного форума, где при-
звал задействовать на сто про-
центов все существующие в Рос-
сии инструменты экономическо-
го развития. «В нашем активе 
есть успешный опыт антикризи-
сной работы в 2008—2009 годах, а 
также множество современных 
институтов и инструментов эко-
номического развития», - напом-
нил он. К примеру, российская 
инфраструктура деловой актив-
ности включает особые экономи-
ческие зоны, технопарки, биз-
нес-инкубаторы, механизмы 
частного партнерства, режимы 
проектного финансирования и 
другие элементы. 

Нарышкин отметил, что пози-

тивная динамика и улучшение 
инвестиционного климата в Рос-
сии подтверждаются различны-
ми международными рейтинга-
ми. «Бесспорна и открытость на-
шей экономики в том числе для 
партнеров по Евразийскому эко-
номическому союзу, стран груп-
пы БРИКС, для инвесторов из го-
сударств Азиатско-Тихоокеан-
ского региона и, конечно, других 
стран, наших европейских пар-
тнеров», — добавил спикер. Кро-
ме того, российские власти не 
станут недооценивать и возмож-
ности отечественных предприя-
тий и инвесторов.

Сегодняшние экономические 
реалии во многом вызваны дей-
ствиями зарубежных политиков 
и зарубежных конкурентов Рос-
сии. Несмотря на недружествен-
ные  сигналы, цели руководства 
страны по-прежнему неизмен-
ны: системная модернизация 
экономики, поиск передовой мо-
дели развития, необходимой для 
поддержания в устойчивом со-
стоянии социального сектора. К 
тому же ситуация на мировых 
рынках сделала эти общенацио-
нальные задачи актуальными как 
никогда. Притом что выполнение 

социальных обязательств госу-
дарства было и остается приори-
тетом российской власти.

В сложившейся ситуации осо-
бенное значение приобретает 
развитие бизнеса в регионах. В 
связи с этим Сергей Нарышкин 
считает некорректным делить 
субъекты РФ на привлекатель-
ные и непривлекательные, так 
как многое зависит от професси-
онализма губернатора и его ко-
манды. «Качество управления за-
ключается в умении найти осо-
бые преимущества, которые каж-
дый регион могут сделать при-
влекательным для потенциаль-
ных инвесторов, помогут создать 
новые рабочие места, обеспечить 
дополнительные бюджетные по-
ступления и, конечно, поддер-
жать социальную сферу регио-
на», — подчеркнул спикер Госду-
мы. Именно поэтому чрезвычай-
но важно тиражирование передо-
вого опыта субъектов Федера-
ции, включая и опыт Тюменской 
области, которая проводит на 
своей территории международ-
ный инвестиционный форум.

Сергей Нарышкин начал визит 
в Тюмень с посещения историче-
ской выставки.  

МЕЖДУ ТЕМ
Госдума собирается продлить сроки бесплатной приватизации жилья, 
которая должна была завершиться 1 марта 2015 года. Вчера законо-
проект, инициированный депутатами от «Справедливой России», был 
одобрен в первом чтении по рекомендации профильного комитета по 
жилищной политике. Вариант инициативы к первому чтению пред-
полагает продление срока бесплатной приватизации до 1 марта 2018 
года. Однако во втором чтении данный срок, как предполагается, мо-
жет быть сокращен до 1 марта 2016 года. Как заявил вчера зампред 
профильного комитета Александр Сидякин (ЕР), продление на год необ-
ходимо для того, чтобы своим правом на приватизацию успели вос-
пользоваться жители Крыма. 

Акцент

 В сложившейся ситуации 
особенное значение 
приобретает развитие 
бизнеса в регионах

Акцент

 Первое чтение законопроекта 
предлагается провести 
20 февраля

Как новые технологии 
в ЖКХ позволят россиянам 
сэкономить на коммуналь-
ных платежах? Узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1077887

Читайте и обсуждайте 
законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1085299

Другие эксперты 
говорят: если закон 
примут, то придется 
пересчитать сроки 
уже сидящим

В случае с братьями 
Хедоян учтены 
смягчающие
 обстоятельства, 
совокупность 
которых признана 
исключительной

Отстаивая права, 
заявитель не учел, 
что в его случае 
нарушений не было

Бизнес поможет 
рублем более чем 
150 компаниям 
ЖКХ, которые нахо-
дятся на разных ста-
диях банкротства
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АРМИЯ Военных в Заполярье 
оснастят новой РЛС

Арктику 
прикроют 
за горизонтом

Юрий Гаврилов

БЕЗОПАСНОСТЬ российской арктической зоны обес-
печат не только современные оружейные системы и при-
способленная к эксплуатации в условиях Заполярья во-
енная техника, но и новые радиолокационные станции.

Они необходимы для своевременной засечки воздуш-
ных и морских целей, которые направляются к нашим 
границам. В частности, летящих в сторону России ракет. 
На первом этапе данную функцию могут взять на себя за-
горизонтные РЛС поверхностной волны «Подсолнух». По 
словам Сергея Боева — гендиректора концерна — разра-
ботчика аппаратуры, в самое ближайшее время будет 
принято решение о том, как лучше использовать станции 
для охраны арктического побережья. 

— То ли это будет отдельная опытно-конструкторская 
работа, или в составе существующих работ. Это направ-
ление очень важно. Там у нас большие перспективы, — 
сказал Боев.

На предприятии знают об особых требованиях мино-
бороны к эксплуатируемым в Заполярье РЛС. Поэтому 
конструкторы уверены: туда надо прийти не только с от-
работанными, но и с новыми технологиями, которые по-
зволили бы усилить возможности по точностным и каче-
ственным характеристикам загоризонтных станций. РЛС 
ближнего действия «Подсолнух» позволяет выполнить 
такие требования.

Она предназначена для обнаружения надводных и 
воздушных целей на расстоянии до 450 километров. 
Применяется для всепогодного непрерывного круглосу-
точного контроля надводной и воздушной обстановки в 
пределах 200-мильной экономической зоны России. 

Главной особен-
ностью этой РЛС яв-
ляется ее загоризон-
тный обзор. Проще 
говоря, с помощью 
этой станции можно 
засекать объекты 
противника на раз-
ных высотах, как в 
пределах прямой ви-
димости, так и за ли-
нией горизонта. А 
еще «Подсолнух» по-
зволяет в автомати-
ческом режиме од-
новременно или последовательно обнаруживать, сопро-
вождать и классифицировать до 300 морских и 100 воз-
душных объектов, определять их координаты и выдавать 
по ним целеуказания корабельным комплексам ПВО и 
наземным средствам противовоздушной обороны.

Главным образом возглавляемый Сергеем Боевым 
концерн занимается совершенствованием национальной 
системы предупреждения о ракетном нападении. Именно 
там спроектировали и производят радиолокационные 
станции высокой заводской готовности «Воронеж-М» 
(работает в метровом диапазоне) и «Воронеж-ДМ» (деци-
метровый диапазон). Дальность их действия достигает 6 
тысяч километров, они способны обнаруживать, сопро-
вождать и классифицировать все современные и перспек-
тивные средства воздушно-космического нападения, в 
том числе баллистические и аэродинамические цели. 

Радиолокационные станции этого типа уже несут бо-
евое дежурство в поселке Лехтуси (Ленинградская об-
ласть), под Армавиром (Краснодарский край), в Усолье-
Сибирском (Иркутская область) и Калининградской 
области. 

Первоначально министерство обороны планировало 
полностью оснастить ими национальную систему преду-
преждения о ракетном нападении к 2020 году. Но после 
того, как Соединенные Штаты начали активно строить 
свою систему ПРО в Европе, сроки возведения РЛС по 
всей России перенесли на 2018-й. Места их расположе-
ния определены. Новые радиолокационные объекты в 
том числе поставят в Орске, Мурманске, Воркуте. 

Но это — дело перспективы. А пока по распоряжению 
министра обороны Сергея Шойгу, промышленность ра-
ботает над выполнением другой задачи. Две РЛС «Воро-
неж» — в Барнауле и Енисейске, которые должны быть 
сданы военным в эксплуатацию в первой половине и кон-
це следующего года, теперь необходимо ввести в строй с 
опережением графика — в 2015-м. 

Узнайте на сайте: 
Как различать российские истребители
www.rg.ru/art/1068953

РЛС «Подсолнух» 
позволяет в автома-
тическом режиме 
обнаруживать 300 
морских и 100 воз-
душных объектов

Кошелек Свинина и курятина могут подешеветь уже к весне

Цены похудеют в пост

Василий Миронов 

П
римерно каждый де-
сятый россиянин от-
казывается от потре-
бления мясных про-
дуктов в период Ве-

ликого поста. Такими данными с 
«Российской газетой» поделился 
Институт аграрного маркетинга. 
Сезонное снижение потребле-
ния в совокупности с общеэко-
номической ситуацией будет 
подталкивать магазины «замо-
розить» цены на мясо, говорят 
эксперты. 

Снижение потребления мя-
сной и молочной продукции — 
традиционное явление в период 
Великого поста, говорит дирек-
тор Института аграрного марке-
тинга Елена Тюрина. «Количест-
во россиян, придерживающихся 
поста, можно оценить в 10—12 
процентов», — рассказала она. В 
этот период обычно наблюдает-
ся если не падение, то стабилиза-
ция цен.

Причем разные типы торго-
вых точек реагируют в этот пери-
од по-своему. Торговые сети и 
розничные магазины стабилизи-
руют цены. В большей степени 
реагируют рынки, отличающие-

ся относительно высокой степе-
нью гибкости ценообразования. 
Там мясо, как правило, несколько 
дешевеет в период поста.

Влияние поста на потребле-
ние мяса в масштабах инду-
стрии относительно небольшое, 
говорит руководитель исполко-
ма Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин. По его 
словам, более заметно на ситуа-
ции сказывается снижение рас-
полагаемых доходов россиян. 
«Для некоторых слоев населе-
ния мясо станет менее доступ-
ным. Люди могут соблюдать 
пост. Но при этом их основной 
целью будет сэкономить день-
ги», — говорит он.

«В этом году можно говорить 
о том, что наметилась тенденция 

снижения потребления мясной 
продукции в связи с ростом цен 
на нее, — соглашается Елена Тю-
рина. — Это касается, в первую 
очередь, говядины, свинины, 
колбасных изделий и мясных де-
ликатесов». Цены на мясо актив-
но росли в последний год из-за 
санкционного фактора и падения 
курса рубля.

С начала года, по данным ин-
ститута, в меньшей степени вы-
росли цены на птицу. «Однако 
продукция региональных произ-
водителей дорожает меньше, 
чем продукция лидирующих 
предприятий. И темпы роста цен 
в сетях, ориентированных на на-
селение с низким уровнем дохо-
да, значительно меньше, чем в 
сетях, ориентированных на 

средний класс. Если в дискаунте-
ре рост цен составил порядка 
10—12 процентов с осени 2014 
года, то по сетям среднего цено-
вого сегмента это может быть 
20—25», — рассказывает она. 
Схожая картина наблюдается по 
свинине. В среднем за последние 
полгода она прибавила в стои-
мости около 15 процентов. А вот 
цены на говядину в рознице 
остаются стабильными, утвер-
ждает Елена Тюрина. Цены на 
этот вид мяса сейчас настолько 
выше, чем на свинину и курицу. 
Цены на свинину и мясо птицы в 
розничном звене сейчас ста-
бильны, а в оптовом — они по-
следние недели и вовсе снижа-
ются, приводит данные ассоциа-
ции Сергей Юшин. В ближайшее 
время это должно отразиться и 
на ценах на полках, надеется он. 
Говядина, по его данным, за по-
следние месяцы быстро росла в 
цене, что снижает потребление 
этого вида мяса.

С середины апреля на мясном 
рынке вновь возьмет верх сезон-
ный фактор. С этого времени на-
чинается так называемый «шаш-
лычный сезон». Спрос на мясо 
единовременно вырастает, что 
позволяет магазинам поднять 

цены. «На мой взгляд, в это время 
можно ожидать увеличение цены 
в пределах 5—7 процентов. На 
колбасные изделия — примерно 
на 10 процентов», — указывает 
Елена Тюрина, оговариваясь, что 
ситуация будет также зависеть от 
курсов валют.

Приход весны и наступление 
хорошей погоды традиционно 
влияют на динамику потребле-
ния. Прежде всего свинины в 
«шашлычный сезон». Это касает-
ся отдельных частей свинины, 
которые чаще всего используют-
ся на шашлыки, отмечает Сергей 
Юшин. В первую очередь, доро-
жает шейка. Цены на другие ча-
сти могут отставать или вообще 
стоять на месте. «Потребление к 
лету растет, и это безусловный 
факт. Но в теперешней обстанов-
ке динамика будет зависеть от 
того, что будет с располагаемы-
ми доходами населения», — гово-
рит эксперт.

Акцент

 Российское мясо отбивает 
у импортной продукции 
все большую долю рынка, 
говорят эксперты

С приходом весеннего «сезона 
«шашлыков» потребление мяса 
снова вырастет. А сейчас еще зима.

Следите за динамикой 
роста цен на продукты 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3131

ЗДОРОВЬЕ

Финансовую 
помощь 
онкобольным 
увеличат

ВСЯ ЖИЗНЬ 
ВПЕРЕДИ

Елена Домчева

ГОСУДАРСТВО может увели-
чить финансирование для борь-
бы с онкозаболеваниями. При 
этом уже сейчас все меньше рос-
сиян умирают от рака: если еще 
пятнадцать лет назад из тысячи 
заболевших уходили из жизни 
200 человек, то сегодня — 164.  

Несмотря на явный прогресс, 
государство не намерено умень-
шать финансирование про-
грамм помощи онкобольным, 
заявила вчера председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко. 

«Финансирование может 
быть увеличено, как только 
пройдет сложный этап в эконо-
мике. Борьбу с онкоболезнями 
надо делать приоритетным на-
правлением здравоохранения», 
— заявила она в ходе посещения 
Российского онкологического 
научного центра им. Блохина.

Она уточнила, что в рамках 
Национальной программы 
борьбы с онкологией, которая 
была утверждена на 2009—2014 
годы, было выделено более 47 
миллиардов рублей на закупку 
нового оборудования и совре-
менных лекарств. Сейчас в цен-
тре работает отделение Пози-
тронной эмиссионной томогра-
фии (ПЭТ), в котором удается 
поставить более точный диаг-
ноз. После такого исследования 
пациентам нередко кардиналь-
но меняют тактику и стратегию 
лечения. Это уникальное обору-
дование — в России таких томог-

рафов всего 20.  Из них работают 
пока всего несколько, да и то 
только в крупных городах. Не-
смотря на дорогое исследование 
(порядка 40 тысяч рублей), па-
циенты записываются на проце-
дуру за несколько месяцев. До-
полнительные средства из бюд-
жета могут пойти на покупку 
«начинки» для неработающих 
томографов, подготовку специа-
листов для работы на них. А если 
таких машин будет больше, то и 
стоимость обследования сни-
зится, уверены сотрудники он-
коцентра. 

А вот на лекарства для боль-
ных дополнительных денег пока 
не нужно, даже несмотря на рост 
цен. По словам Матвиенко, в 
рамках антикризисных мер на 
эти цели выделено 17 миллиар-
дов рублей. «И сейчас минздрав 
решает, на какие именно на-
правления  их распределить. Ду-
маю, что онкология останется 
приоритетной, потому что за-
платить за такое дорогостоящее 
лечение многие больные сейчас 
просто не в состоянии», — отме-
тила она.

Отдельный разговор про ма-
леньких пациентов. В РФ еже-
годно у 3,5 — 4 тысяч детей выяв-
ляют онкологию. В новом дет-
ском онкоцентре, который сей-
час строится в Москве, будет 
установлено современное обо-
рудование, позволяющее диаг-
ностировать болезнь на самой 
ранней стадии, сказала Матви-
енко. Благодаря этому можно 
будет вылечить до 90 процентов 
малышей. «Открытие центра за-
планировано на 2017 год, — поя-
снила Матвиенко. — На строи-
тельство в этом году деньги есть, 
а дальнейшее финансирование я 
возьму на контроль. И мы поста-
раемся сделать все, чтобы через 
два года центр принял первых 
пациентов».

В новом детском 
онкоцентре 
в Москве установят 
оборудование 
для диагностики 
рака на ранней 
стадии

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»  
объявляет открытые тендеры по темам:

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» объявляет открытый тендер по теме 
«Поставка канцелярских товаров».

Подробная информация о тендерах, а также информация 
о победителях ранее объявленных тендеров размещена на сайте 
www.lukoil-perm.ru в разделе «Тендеры».
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Реклама

СМИ В минкомсвязи 
предложили медиаотрасли 
больше зарабатывать

Контент по-русски

Татьяна Шадрина

ПРЕДЛОЖЕНИЯ обнародова-
ны на официальном сайте мини-
стерства. Прежде всего средст-
вам массовой информации пред-
лагают меньше тратить, а боль-
ше зарабатывать.

Чтобы позволить медиа боль-
ше зарабатывать, министерство 
настаивает на либерализации 
рекламного рынка. «Наша от-
расль не просит дополнитель-
ных денег у государства. Она 
лишь просит дать ей возмож-
ность самостоятельно зарабаты-
вать», — отметил замглавы мин-
комсвязи Алексей Волин.

Кроме снятия ограничения 
на рекламу алкоголя на радио, в 
печати, на телевидении и в Ин-
тернете, предлагается дать воз-
можность рекламировать ре-
цептурные лекарства. А ответ-
ственность за правдивость в ре-
кламе биологически активных 
добавок перенести с издателя 
на рекламодателя. Также плани-
руется снять ограничения на 
рекламу в детских радио- и те-
лепередачах, но какие именно, 
пока в ведомстве не уточняют. 
Также предлагается ввести для 
медиарынка понятие «телема-
газин», и то, что транслируется 
в рамках «телемагазина», не 
учитывать в рекламном време-
ни. Для газет и журналов регу-
лятор тоже считает необходи-
мым расширить коммерческие 
возможности и предусмотреть 
увеличение доли рекламных по-
лос. Ведомство также решило, 
что нужно урегулировать во-
просы с product placement, то 
есть скрытой рекламой, и уточ-

нить вопросы об информацион-
ном сотрудничестве СМИ с ком-
паниями.

Минкомсвязь для поддержки 
прессы продолжает говорить о 
сохранении сети киосков печати 
и долгосрочной льготной подпи-
сной кампании на печатные 
СМИ. В ведомстве считают необ-
ходимым поддерживать и феде-
ральные, и региональные изда-
ния. Для последних нужны тоже 
льготы на подписку, считает ре-
гулятор. Важным аспектом явля-
ется и стоимость бумаги для га-
зет. Здесь нельзя допустить нео-
боснованного роста, отмечают в 
министерстве.

Государственное регулирова-
ние должно быть обязательным 
в борьбе с пиратством в Интер-
нете. Минкомсвязь намерена 
лоббировать интересы россий-
ских СМИ в странах БРИКС. 
Речь идет о заключении соглаше-
ний об информационном со-
трудничестве с этими странами.

К направлениям, связанным 
с сокращением расходов отра-
сли, относятся отказ от ставок и 
контрактов в валюте, разумные 
отраслевые ограничения на рост 
гонораров и вознаграждений, 
оптимизация штатов сотрудни-
ков. В ведомстве считают, что 
СМИ для удержания аудитории 
необходимо повысить качество 
контента. При этом рекомендо-
вано медиа обратить внимание 
на российские компании, кото-
рые производят контент. При 
этом нужно отказаться от кон-
трактов в валюте на внутреннем 
рынке, ввести предельный раз-
мер гонораров актерам, режис-
серам и сценаристам. 

ПЛАНЫ Богатым работающим пенсионерам 
не будут платить пенсию

Миллионеры 
не стареют
Марина Грицюк

С
о следующего года работа-
ющие пенсионеры, полу-
чающие больше одного 

миллиона рублей в год, или в 
среднем 83 тысячи рублей в ме-
сяц, могут лишиться пенсии. Об 
этом сказал министр труда и со-
цзащиты России Максим Топи-
лин на заседании правительства.

«Мы будем в ежемесячном ре-
жиме смотреть доход человека и 
когда увидим, что он составил 
миллион рублей, то будет прини-
маться решение о приостановке 
выплаты пенсии. Такое предло-
жение как идея согласовано с 
минфином и минэкономразви-
тия, оно поддержано и представи-
телями палат Федерального Со-
брания. Это будет введено либо с 
2016-го, либо с 2017 года, все бу-
дет зависеть от настройки учета», 
— сказал Максим Топилин. 

При этом в министерстве тру-
да «РГ» уточнили, что речь идет, в 
том числе и о тех, кто уже вышел 
на заслуженный отдых. И скорее 
всего, после введения новой си-
стемы «богатым» пенсионерам 
будет выгоднее отложить выход 
на пенсию, нежели лишиться вы-
плат из Пенсионного фонда, тем 
более, что законодательство по-
зволяет это делать даже тем, кто 
пенсию получать уже начал. «Че-
ловек в любой момент может 
обратиться в Пенсионный фонд с 
заявлением о приостановке вы-
платы пенсии на определенный 
срок, после которого ее вновь на-
значат, но уже с применением по-

вышающего коэффициента», — 
пояснили в ведомстве. 

«Пока не понятен механизм 
реализации», — говорит директор 
Института соцполитики и соци-
ально-экономических программ 
Высшей школы экономики Сер-
гей Смирнов. — Зарплата может 
варьироваться от месяца к меся-
цу. В январе можно получить 20 
тысяч рублей, а в апреле — 120 за 
счет премии. И если выплату пен-
сии будут останавливать, если 
человек совокупно получил мил-
лион рублей за один год, то полу-
чается, что в течение этого года 
он получал пенсию «незаконно», 
а значит должен ее вернуть? Или 
ему перестанут ее выплачивать 
после того, как этот миллион бу-
дет «замечен» в базе данных Пен-
сионного фонда?» Но тогда воз-
никает резонный вопрос: а если 
на следующий год его зарплата 
резко упадет, правильно ли будет 
удерживать его пенсию, исходя 
из предыдущих заработков? 

«Слишком много «подводных 
камней», — говорит Сергей Смир-
нов. Например, по его словам, но-
вая система будет стимулиро-
вать работающих пенсионеров 

договариваться с работодателем 
о выплате части зарплаты в кон-
вертах или о формальном трудо-
устройстве на его место кого-то 
из родственников, чтобы сохра-
нить и рабочее место, и пенсию». 
Таким образом, будет стимули-
роваться «серая» занятость, ре-
зюмирует Смирнов. 

А эксперт в области социаль-
ной политики Татьяна Омельчук 
напоминает, что новая пенсион-
ная система, которая начала ра-
ботать с этого года, предусматри-
вает стимулирование более позд-
него выхода на пенсию и нужно 
просто дать этой системе зарабо-
тать в полную силу, более широ-
ко рассказать об этом людям. 
Тогда выиграют все. 

Кстати, идея отмены пенсии 
для работающих пенсионеров не 
нова. В сентябре прошлого года 
на Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений 
замминистра финансов Алексей 
Лавров предложил отменить вы-
плату фиксированной части 
страховой пенсии всем работаю-
щим пенсионерам. Но эта идея 
тогда не нашла поддержки.

Акцент

 Имея большую зарплату, 
будет выгоднее отложить 
выход на пенсию

МЕЖДУ ТЕМ
Украинские беженцы, нуждающи-
еся в лечении, получают в России 
всю необходимую медицинскую 
помощь. Об этом заявила Вален-
тина Матвиенко, которая наве-
стила в онкоцентре 8-летнего 
мальчика Антона Григоренко. Ре-
бенок приехал из Украины два 
года назад, и уже перенес две слож-
ные операции. «Только за прош-
лый год государство потратило 
более миллиарда рублей на оказа-
ние медицинской помощи гра-
жданам Украины. Эти деньги 
выделяет федеральный бюд-
жет, — пояснила она. 
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По рублю в пирамиды

« Д у м а ю ,  п о к у п а т ь 
местную валюту в еги-
петских банках станет 

дешевле, — рассуждает журна-
лист. — Сейчас, отправляясь в 
Египет, меняют рубли на долла-
ры и банку платят за эту опера-
цию. Потом там меняют доллары 
на фунты и еще раз платят банку, 
таким образом турист теряет 
дважды. Если в Египте в банках 
можно будет купить фунты сразу 
за рубли, выгоднее будет ездить в 
Египет с рублями».

Правда, в представительстве 
по туризму Египта в Москве 
«Российской газете» сообщили, 
что пока официальных докумен-
тов из Каира на этот счет не по-
ступало. «Мы тоже следим за но-
востями, их с нетерпением 
ждем. Сейчас можно точно ска-
зать, что есть очень доброе на-
мерение сделать пребывание 
российских граждан в Египте 
комфортным. Это касается и об-
легчения визового режима, и 
расчетов за рубли», — отметили 
в московском представительст-
ве Египта. 

Российское туроператорское 
сообщество, в свою очередь, зая-
вило о готовности к работе по но-
вой схеме. «Возможны взаимо-
расчеты в рублях за туры между 
юридическими лицами — со счета 
на счет. Просто в этой системе не 
будет одной ступени, предпола-
гающей конвертацию в доллары 
США. Значит, минус процент за 
конвертацию. Это должно приве-
сти к снижению общей стоимо-
сти туров», — рассказал «Россий-
ской газете» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. 

Что касается расчетов гра-
ждан, то и здесь представители 
туриндустрии не видят особых 
проблем. Подобная практика 
есть в крупных универсамах Кип-
ра, Финляндии. 

Да и в Египте, если надо, уме-
лые продавцы, желающие сбыть 
товар, примут рубли. А посколь-
ку туристы в Египте в основном 
находятся в закрытых зонах, на 
курортах со своими магазинами 
и ресторанами, там это сделать 
проще, говорят эксперты.

«Другое дело, что наши тури-
сты приучены ездить за границу 
с иностранной валютой. Вряд ли 
кто-то поедет в тот же Египет 
только с пачкой рублей. Но заяв-
ления о готовности принимать 
нашу валюту — это демонстрация 
максимальной лояльности к гра-
жданам России», — отметил 
Юрий Барзыкин. Россияне — ос-
новной донор туристской отра-
сли Египта. Ежегодно там отды-
хают более 3 миллионов человек. 
И есть перспективы дальнейшего 
роста. Наверняка летом этого 
года Египет займет вторую 
строчку в рейтинге туристских 
предпочтений россиян после 
Турции. Да и европейцы любят 

местные курорты, где часто мож-
но услышать «немецкий говор». 
И тоже сюда приедут.

Тем более что с 15 февраля по 
30 апреля власти Египта отмени-
ли визовый сбор при въезде в 
страну. Раньше на границе нужно 
было заплатить 25 долларов за 
визу, которая тут же вклеивалась 
в загранпаспорт. Решение об от-
мене визового сбора на 2,5 меся-
ца было принято для того, чтобы 
поддержать спрос в низкий се-
зон, отмечают эксперты. Поток 
туристов из России в Египет в 
конце года упал почти вдвое.

В московском представитель-
стве по туризму Египта не исклю-
чили, что отмена визового сбора 
может быть пролонгирована. В 
ближайшее время министерство 
по туризму Египта должно объя-
вить о новых мерах по привлече-
нию россиян в эту страну, пообе-
щал представитель ведомства 
Мухамед Салем. 

Рыба ищет где глубже, аквалангист — где интереснее, турист — где спокойнее, выгоднее и дешевле. Туроператорам приходится это учитывать. Иначе в кризис рискуешь и ко дну пойти.

Акцент

 С 15 февраля по 30 апреля 
власти Египта отменили 
визовый сбор. Раньше нужно 
было платить 25 долларов
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Читайте также: Турфирмы 
приготовили «пакетные 
туры» на российские 
курорты. Выгодно ли это 
для россиян?
www.rg.ru/art/1085106

На фоне украинского кризиса и паде-

ния курса рубля по отношению к евро 

произошло резкое снижение россий-

ского туристического потока в Ита-

лию. Это нанесло серьезный удар по 

итальянской туристической нду-

стрии. В последние годы за Италией 

довольно прочно закрепилась репу-

тация чуть ли не самого излюбленного 

направления среди россиян.  В пери-

од с 2009 по 2013 год число россий-

ских туристов увеличилось  с 461 ты-

сячи человек до более одного миллио-

на. В эти же годы также значительно 

возросла и покупательская способ-

ность россиян, говорят эксперты. 

По данным итальянского националь-

ного агентства по туризму «ЭНИТ», в 

2013 году по финансовым тратам в 

Италии Россия вышла на первое ме-

сто среди прочих стран. Один россия-

нин тратил в стране в среднем 149,5 

евро в день.  В результате за три квар-

тала 2013 года туристы «оставили» в 

Италии 960 миллионов евро. По ито-

гам года туризма Россия — Италия, ко-

торый был нацелен на удвоение тур-

потока из России в Италию, ситуация 

обернулась в обратную и, прямо ска-

жем, в не самую лучшую для Италии 

сторону.  По данным Ассоциации ита-

льянских туроператоров ASTOI, коли-

чество россиян, выбиравших в каче-

стве места для отдыха Апеннины, сни-

зилось по меньшей мере на 30 про-

центов.  В крупных итальянских горо-

дах этот показатель достиг 50 процен-

тов.  Траты россиян в Италии, естест-

венно, также претерпели серьезные 

изменения. Исходя из исследования, 

сделанного агентством Global Blue, 

российские туристы урезали свои 

расходы на 16 процентов, уступив тем 

самым пальму первенства китайцам. 

В Ассоциации туроператоров Италии 

называют действующий санкционный 

режим убийственным и опасаются, 

что в период проведения в Милане 

Всемирной универсальной выставки 

ЭКСПО (с 1 мая по 31 октября 2015 

года) россиян будет намного меньше, 

чем рассчитывают ее организаторы. 

Ведь итальянские власти надеются, 

что по итогам ЭКСПО местная тури-

стическая индустрия сможет зарабо-

тать в том числе и благодаря россия-

нам ни много ни мало 5 миллиардов 

евро.  Еще летом прошлого года пред-

ставители сорока трех итальянских 

компаний, работающих в туристиче-

ском бизнесе и не готовых терпеть 

многомиллионные убытки, обрати-

лись к правительству страны с требо-

ванием отказаться от американского 

курса введения санкций против Рос-

сии.  Однако по сей день их призыв 

пока так и остался без ответа. 

Подготовила 
Нива Миракян, Рим

А В ЭТО ВРЕМЯ В ИТАЛИИ

Екатерина Забродина

В 
четверг Греция может по-
дать заявку на продление 
кредитного договора с Ев-

росоюзом. Об этом сообщил 
источник в греческом прави-
тельстве, подчеркнув: Афины 
отделяют новое соглашение от 
кредитной программы, условия 
которой для страны неприемле-
мы.

Напомним: кредитный дого-
вор является частью программы, 
которая содержит условия пре-
доставления финансовой помо-
щи Греции. Они предусматрива-
ют меры жесткой экономии в об-
мен на многомиллиардные кре-
диты и списание около половины 
долгов частным кредиторам. Од-
нако срок действия кредитной 
программы истекает 28 февраля. 

Новый премьер-министр Гре-
ции Алексис Ципрас, лидер Коа-
лиции радикальных левых СИ-
РИЗА, еще во время предвыбор-
ной кампании обещал, что ника-
кого возврата к «затягиванию 
поясов» не будет, поскольку эта 
политика «противоречит нацио-
нальным интересам страны». Те-
перь же, в условиях реальной 
экономической ситуации, его 
правительству приходится про-

должать переговоры с Еврогруп-
пой, которые идут с большим 
трудом. Источники в правитель-
стве Греции говорят, что заявка 
будет подана «на гибких услови-
ях», а обязательства, которые 
все же придется взять на себя 
Афинам, «не будут обремени-
тельными для бюджета». 

Между тем агентство Reuters 
сообщило со ссылкой на свои 
источники, что Германия может 
не дать «зеленый свет» Европей-
скому центральному банку на 
то, чтобы продлить кредитную 
программу для Греции. Речь 
идет о финансировании грече-
ских банков в рамках так назы-
ваемой программы экстренного 
предоставления ликвидности 
(Emergency Liquidity Assistance, 
ELA).

По данным агентства, ЕЦБ 
столкнулся с серьезным «сопро-
тивлением Берлина» при обсу-
ждении решения о предоставле-
нии дополнительной помощи 
банкам Греции. Против продол-
жения финансирования высту-
пает лично глава Бундесбанка 
Йенс Вайдман.

Некоторые эксперты полага-
ют, что ЕЦБ все-таки не станет 
лишать Грецию доступа к про-
грамме ELA, которая остается 
одним из последних источников 
финансирования ее банковской 
системы.  Тем более что на 
прошлой неделе доступ к ELA 
для Греции был расширен при-
мерно на 5 млрд евро — до 65 
млрд. Просто Афинам на сей раз 
могут выдвинуть более жесткие 
условия. 

Напомним: у банков Греции 
заканчиваются деньги, посколь-
ку со счетов ежедневно снима-
ются сотни миллионов евро. Как 
пишет Financial Times со ссылкой 
на свои источники, объемы мас-
сово выводимых из греческих 
банков средств доходят до 300—
500 млн евро в сутки. С декабря 
прошлого года вкладчики сняли 
около 20 млрд евро, что состав-
ляет более 10 процентов всей 
суммы депозитов в стране.

Вопрос о продолжении кре-
дитования Греции висит над ней 
дамокловым мечом. Напомним: 
Еврогруппа дала Афинам срок 
до конца этой недели, чтобы но-
вое правительство страны ре-
шилось на продление антикри-
зисной программы. Грекам нед-
вусмысленно дали понять, что 
альтернативы у них нет. «Без 
осуществления согласованных 
реформ продление кредитной 
программы невозможно, — под-
черкнул пресс-секретарь мини-
стра финансов ФРГ Мартин 
Егер. — Это неотделимые друг от 
друга вещи». То же самое под-
твердил глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер. «Само собой 
разумеется, что все финансо-
вые обязательства перед евро-
пейскими и международными 

партнерами должны быть вы-
полнены. Это должно быть ос-
новой каждого нового соглаше-
ния», — заявил Юнкер в ин-
тервью немецкому изданию 
Wirtschaftswoche. По его сло-
вам, в Брюсселе идет активная 
работа над «над продлением су-
ществующей программы, что-
бы скоротать время до лета» — к 
этому времени партнеры Афин 
рассчитывают «договориться с 
новым правительством по пово-
ду новой программы реформ 
Греции».

Между тем министр финан-
сов Греции Янис Варуфакис объ-
явил еще 1 февраля, что его стра-
на больше не будет иметь дело с 
«тройкой» кредиторов (ЕС, ЕЦБ 
и МВФ). Впрочем, окончательное 
прекращение переговоров по-
ставило бы под вопрос само бу-
дущее Греции в еврозоне. Ранее 
министр несколько раз заявлял, 
что его страна «неплатежеспо-
собна» и является «банкротом», 
что заставляло европейских чи-
новников понервничать. 

ПЕРЕГОВОРЫ Решение вопроса о дальнейшем кредитовании Греции определит 
будущее Афин в еврозоне

Заявка с гибкими условиями
Акцент

 Новый премьер Греции 
дал понять, что очередного
«затягивания поясов» 
не предвидится

Читайте также: 
Американские 
беспилотники обучат 
воевать стаей
www.rg.ru/art/1078594

СОТРУДНИЧЕСТВО 
В импортозамещении 
в РФ поучаствуют 
все страны 
Евразийского союза

Сообразим 
на пятерых

Татьяна Зыкова

СРОКИ по переходу к общему  рынку капитала и финан-
совых услуг  в Евразийском экономическом союзе при-
дется приближать. Такое мнение высказал председатель 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК)  Виктор 
Христенко на форуме «Евразийский экономический 
союз: расширяя рынки для бизнеса». 

Сегодня, по его словам, самой болезненной для моло-
дого Евразийского экономического союза становится 
проблема свободного движения капитала, спровоциро-
ванная девальвацией рубля. Он отметил, что со стороны 
стран-партнеров — Белоруссии и Казахстана — на пике 
ослабления рубля звучали предложения ввести тамо-
женные границы, регулировать потоки товаров. По сло-
вам Христенко, нужна альтернатива: риски для интегра-
ционных процессов в этой сфере поможет снять более 
глубокая единая валютная и монетарная политика.  

Напомним, что отказаться от доллара и евро и перей-
ти на расчеты в национальных валютах внутри Евразий-
ского союза предложил ранее председатель совета ди-
ректоров Национального платежного совета (НПС), ви-
це-президент Российского союза промышленников и 
предпринимателей Александр Мурычев, указывая, что 
степень интеграции стран-партнеров зависит от степени 
развития общей валютной политики. 

На проблемы с «недоинтегрированностью» сослался 
и Виктор Христенко. И дополнительно привел в пример 
конфликт российских и белорусских ветеринарных 
служб по допуску на российский рынок мяса белорус-
ских переработчиков. Дело дошло до президентов двух 
стран, тогда как должно решаться в арбитражном суде, 
добавил Христенко. Но вопрос с арбитражем не решен, 
хромают и процедуры взаимного ветконтроля, пояснил 
он. И высказал точку зрения о неправомерном поведе-
нии двух сторон. Вместе с тем Христенко предупредил, 
что новое мироу-
стройство в течение 
ближайших 15 лет 
будет связано с по-
явлением сильных 
интеграционных 
групп, одной из ко-
торых является «ев-
разийский проект». 
Тенденция, по его 
словам,  связана с 
общим кризисом 
глобализации. 

«Евразийский союз не закрыт ни для внешнего мира, 
ни для бизнеса. Между капиталами, нашими или ино-
странными, для нас нет разницы», — констатировал 
председатель ЕЭК.  А дальше расставил приоритеты. 
Один из главных — торговое партнерство со странами Ев-
росоюза. И хотя у Европейской комиссии нет мандата на 
общение с ЕЭК, Христенко расценивает такую ситуацию 
как временную. При этом ЕЭК получила уже 30 заявок 
на заключение соглашений о зонах свободной торговли с 
Евразийским экономическим союзом. Среди почти уже 
состоявшихся будущих стран-партнеров Вьетнам, Еги-
пет, Индия, Израиль, Новая Зеландия. 

«Через несколько лет 60 процентов мировой торгов-
ли будет регулироваться такими соглашениями из-за не-
удовлетворенности правилами и нормами ВТО», — пред-
сказал он. И прокомментировал возросшую экономиче-
скую активность между странами Евразийского союза с 
Китаем. Еще недавно уровень политического диалога су-
щественно опережал экономические возможности, но 
теперь, как считает Христенко, этот разрыв сокращает-
ся. «Запускаются новые проекты, в расчетах  использу-
ются национальные валюты», — отметил глава ЕЭК. По 
его словам, Китай недавно тоже прислал запрос на  согла-
шение о зоне свободной торговли. В ЕЭК пока реагируют 
осторожно: с учетом огромных объемов  торговли с КНР 
этот поворот небезопасен, может хлынуть контрафакт. 
Впрочем, добавил Христенко, диалог по такого рода пер-
спективам идет в режиме баланса интересов. 

Глава ЕЭК взял также на заметку предложение одного 
из участников форума о том, что в программы импорто-
замещения, на которые сегодня нацелена Россия, хотели 
и могли бы участвовать все страны Евразийского эконо-
мического союза.

Евразийскому 
союзу нужна более 
глубокая единая 
валютная и моне-
тарная политика
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СПРАВКА «РГ» 
По данным Евразийской экономической комиссии, в 2013 
году общий оборот между странами—членами Таможен-
ного союза (предшественник ЕАЭС) составил 64,1 милли-
арда долларов, при этом 50 процентов из них проводятся 
в рублях, 40 процентов — в долларах, 8—9 процентов — 
в евро, около 1 процента — в других валютах.

СПРАВКА «РГ»
Самым популярным направлением у российских туристов остается 
Египет, сообщает Ассоциация туроператоров России.
На втором месте оказался Таиланд .
Третье неожиданно заняла Испания. Далее следуют: Вьетнам и Турция.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

За год в Москве 
может 
появиться 
60 новых 
технопарков

ВТОРАЯ 
ЖИЗНЬ 
ПРОМЗОН 

Александр Мелешенко

ЧИСЛО действующих в столице 
технопарков может в течение 
этого года увеличиться сразу в 
10 раз — с 7 до почти 70. Причем 
абсолютное большинство новых 
площадок будут частными, в то 
время как сейчас на коммерче-
ской основе работают лишь 3 
технопарка. Такой смелый про-
гноз сделал глава департамента 
науки, промышленной политики 
и предпринимательства Москвы  
Олег Бочаров. 

Он рассказал, что специали-
сты его ведомства при обследо-
вании московских промзон на-
ходят там практически готовые 
технопарки. Дело в том, что вла-
дельцы цехов сдают их в аренду 
не только под офисы или склады, 
но и по прямому назначению — 
промышленным компаниям. Те 
нередко начинают заниматься 
производством высокотехноло-
гичной продукции — компьютер-
ных программ, сложной элек-
троники, медицинских материа-
лов и т.д. В итоге складывается 
парадоксальная ситуация — 
предприниматели могли бы по-
лучить от города существенные 
льготы, но просто не знают о 
том, что имеют право претендо-
вать на поддержку. Ведь похожие 
компании,  но работающие в 
официальных технопарках, ос-
вобождаются от налога на иму-
щество и платят пониженную 
ставку налога на прибыль — 
13,5% вместо 20. Чиновники уже 
начали масштабное исследова-
ние промзон и изучение найден-

ных производств. Те площадки, 
которые окажутся максимально 
подходящими для размещения 
инновационных компаний и до-
кажут, что уже имеют опыт вы-
пуска высокотехнологичной 
продукции, получат статус но-
вых технопарков. Тем более что 
большинство таких действую-
щих территорий находятся как 
раз в промзонах — взять хотя бы 
крупнейший городской технопо-
лис «Москва», который разме-
стился в огромных цехах не вы-
державшего рыночной конку-
ренции автозавода «Москвич». 

Но создание технопарков — не 
единственный инструмент, при 
помощи которого власти хотят 
сохранить промышленный по-
тенциал части промзон, возро-
ждая их. На самых крупных тер-
риториях могут возникнуть ав-
томобильные и другие кластеры. 
Пилотный проект планируют ре-
ализовать на юго-востоке горо-
да, где раскинулась огромная 
промзона «Южный порт» — 
раньше она тоже была частью 
автозавода «Москвич». Сейчас 
там производятся запчасти для 
автомобилей Renault — в год со-
бирается почти 200 тысяч ком-
плектов. Для начала туда хотят 
перенести и автопроизводство с 
территории ЗИЛа, где сейчас 
также производят автозапчасти 
и собирают отдельные узлы оте-
чественных и зарубежных авто-
мобилей. Следом добавятся ком-
пании, выпускающие корпуса 
пассажирских автобусов и даже 
спортивные суперкары. Здесь же 
должны разместиться учебные 
лаборатории для студентов про-
фильных вузов, что позволит 
привлекать перспективных ин-
женеров на работу еще до окон-
чания университетов. По мне-
нию Олега Бочарова, именно та-
кой формат развития промыш-
ленности отвечает современным 
мировым трендам. 

В целом  эксперты отмечают, 
что инновационная промышлен-
ность в столице сегодня пережи-
вает настоящий бум, несмотря 
на нестабильную ситуацию в 
экономике. В существующие 
технопарки едва ли не каждый 
месяц приходят новые резиден-
ты и запускают уникальные про-
изводства, а частные инвесторы 
заявляют о желании строить тех-
нопарки самостоятельно. В ре-
зультате Москва за три года под-
нялась в глобальном рейтинге 
инновационных городов на 129 
позиций и продолжает идти впе-
ред. 

Резиденты техно-
парков освобожда-
ются от налога на 
имущество и платят 
пониженную ставку 
налога на прибыль



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 февраля 2015 
четверг №34 (6605)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АВИАСАЛОН Наши 
истребители теснят 
конкурентов в Индии

«Рафаль» 
почти не виден

Игорь Елков

ЗНАМЕНИТОЙ авиационно-космической выставке в 
индийском Бангалоре, куда слетелась авиация из 33 
стран, предшествовала сенсация. Пресса сообщала, что 
открытие авиасалона в Индии начнется с необычного 
шоу — премьер-министр Индии Нарендра Моди лично со-
вершит полет на французском истребителе «Рафаль».

Предыстория такова: в 2012 году Франция выиграла 
тендер стоимостью 10 млрд долларов на поставку 126 та-
ких истребителей. Конкурентом французскому «Рафа-
лю» был наш МиГ-35. Как отмечают эксперты, победил 
не самолет с лучшими характеристиками — французы 
предложили лучшие условия контракта, включая отно-
сительно низкую цену. Кроме того, ВВС Индии не хотели 
быть полностью зависимым от поставок самолетов толь-
ко из одной страны. Ведь большинство индийских пило-
тов летают на российских истребителях.

Но «Рафаль» резко подорожал: цена 126 истребите-
лей выросла вдвое — до 20 млрд долларов. Кроме того, 
Франция отказалась распространять гарантию на со-
бранные в Индии «Рафали». В итоге ВВС Индии решили 
отказаться от французских истребителей. Вероятно, по-
сле ситуации с «Мистралями» пошатнулась репутация 
Франции как поставщика оружия.

И самое приятное: «Рафали» могут заменить на над-
ежные, проверенные и более дешевые Су-30МКИ, соби-
раемые в Индии по нашей лицензии. Наши «Сухие» со-
ставляют примерно треть всего воздушного флота Ин-
дии, а производство одного тяжелого Су-30МКИ индий-
ской компанией HAL обходится в 56 млн долларов. Это 
вдвое дешевле «Рафаля» при том, что наш еще и лучше 
француза. По всем позициям.

В этих условиях открывать одну из крупнейших в 
Азии авиавыставок полетом индийского премьера на 
«Рафале» было неуместно. Премьер-министр Моди 
остался на земле и торжественно открыл салон. У стен-
дов российской Объединенной авиастроительной кор-
порации премьер задержался у новейших вертолетов, 
постоянно повторяя «Гуд!».

А министр обороны Индии Манохар Паррикар приле-
тел в Бангалор в точном соответствии с русской поговор-
кой: с корабля на бал. Корабль — авианосец «Викрамади-
тья», бывший наш «Адмирал Горшков». Министр почти 
сутки провел на его борту, наблюдая за полетами и бом-
бометанием палубных МиГ-29К. Сейчас у берегов Гоа 
проходят крупнейшие учения ВМС Индии. В океане про-
вели и первый вертикальный пуск сверхзвуковой проти-
вокорабельной российско-индийской ракеты «БраМос».

Ну, а «бал» на земле индийским военным наши устро-
или достойный: в павильонах ОАК представлены Су-
30МКИ, МиГ-35, МиГ-29К, Як-130, Бе-200, МТА и Ил-
112В. Одна из изюминок салона — истребитель FGFA. Эту 
перспективную машину мы разрабатываем совместно с 
Индией.

Представители корпорации «Иркут» обсуждают с ин-
дийскими партнерами развитие программы Су-30МКИ. 
Если «Рафаль» пролетит, то «Сушек» потребуется еще 
немало. Кроме того, скоро Су-30МКИ будет доработан, и 
с него запустят авиационную версию «БраМос». Как рас-
сказал руководитель российской делегации заместитель 
директора Федеральной службы по военно-техническо-
му сотрудничеству Анатолий Пунчук, первые пробные 
пуски «БраМос» проведут до конца первого квартала те-
кущего года. Индия закупила на 1,1 млрд долларов 200 
авиационных «БраМос-А» для оснащения 42 истребите-
лей Су-30МКИ ВВС. 

Французы за 20-миллиардный контракт будут биться 
до конца. В Бангалор прилетели сразу три «Рафаля», и ке-
росина на их воздушное шоу не жалеют. Но аплодисмен-
ты срывают не они. Палубный МиГ-29К творит в небе чу-
деса пилотажа. Всего индийский флот закупил 29 палуб-
ников. Холдинг «Вертолеты России» предложил Индии 
создать совместное производство многоцелевых верто-
летов Ка-226Т. Другие варианты в Индии больше не рас-
сматривают. 

Кстати, только что стало известно, что производители 
«Сухой Суперджет-100» рассматривают возможность 
кооперации с индийским авиапромом при строительст-
ве самолетов в интересах индийских авиакомпаний.

Большая часть из 300 индийских компаний тесно свя-
заны с нашими авиастроителями, многие их разработки 
основаны на российских технологиях. А после Индии по 
количеству фирм в Бангалоре идут США. Сказывается 
ситуация с недавним визитом в Нью-Дели Барака Оба-
мы. Американскому президенту там невольно пришлось 
стать гостем выставки достижений российского ВПК: на 
параде рядами шла исключительно наша техника.

Американцы пытаются взять реванш: сейчас, когда 
пишутся эти строки, над головой корреспондента «РГ» 
носится американский F-16. Но ирония в том, что и сре-
ди вооружений США на их экспозиции я легко нашел 
«русский след». В Бангалоре ярко представлена компа-
ния «Сикорский», выставившая большую линейку вер-
толетов. Компания, безусловно, американская. А вот ле-
гендарный Игорь Сикорский — наш человек.

Точка зрения Зарубежные товары могут стать значительно дешевле, 
если разрешить параллельный импорт

Про бусы и памперсы
 Вячеслав Лысаков, 
депутат Госдумы, лидер партии 
«Автомобильная Россия»

П
ервый вице-премьер 
Игорь Шувалов дал 
поручение  мини-
стерствам и ведомст-
в а м  р а з р а б ота т ь 

предложения, как решить про-
блему параллельного импорта.

Сейчас в нашей стране он за-
прещен, то есть ввозить товар 
можно только имея разрешение 
правообладателей того или иного 
бренда. И на прошлой неделе Шу-
валов провел почти двухчасовое 
совещание, на котором обсужда-
ли эту ситуацию. Всем, кто так 
или иначе сталкивался с данной 
проблемой, понятно, что сейчас 
это вопрос уже не столько эконо-
мический и тем более не юриди-
ческий, а политический. 

Абсурдно отстаивать интере-
сы крупнейших западных компа-
ний, когда фактически нам объ-
явлена экономическая война. Ни 
одна страна не ущемляет собст-
венных граждан, свой бизнес в 
интересах иностранных компа-
ний. Задавая тон совещанию, 
первый вице-премьер, говоря о 
ситуации с параллельным им-
портом, употребил именно это 
слово — «абсурд». Он жестко зая-
вил, что приоритетом России 
должны быть интересы ее гра-
ждан и национальная безопа-
сность.

Сейчас ведомства работают 
на площадке Федеральной анти-
монопольной службы над свои-
ми предложениями,  потом прой-
дет еще одно совещание у Шува-
лова, а далее совещание у пре-
мьера и доклад президенту для 
принятия окончательного реше-
ния. 

Но обо всем по порядку.
После продажи, обмена, даре-

ния любой вещи, будь то земель-
ный участок или автомобиль, по 
общему правилу продавец утра-
чивает права на эту вещь, не мо-
жет требовать повторной оплаты 
либо ее возврата. Юристы назы-

вают это правило «исчерпанием 
прав».

Однако из этого правила есть 
исключения.

Помните, в замечательном 
фильме Георгия Данелии «Па-
спорт» герой Олега Янковского 
перед прохождением границы да-
рит балалайку иностранцу, а по-
том уже в самолете забирает ее 
со словами: «Дядя, дядь, no 
possible, передумал, в России на 
нее наплевать было, а как вот Ро-
дину оставил, ностальгия, не 
могу». Но это был вымысел, 1990 
год, да и в балалайке по замыслу 
создателей фильма была спрята-
на валюта. Всерьез с вопросом 
исчерпания, а затем повторного 
появления прав пришлось стол-
кнуться только спустя восемнад-
цать лет, в 2008 году.

Смысл «повторного» исчер-
пания (национального принципа 
исчерпания) состоит в том, что 
на товар, произведенный и про-
данный за границей, его произво-
дитель утрачивает все права. Но 
после того как этот товар пересе-
кает границу Российской Феде-
рации, права появляются вновь и 
производитель может требовать 
повторной оплаты товара, име-
нуемой юристами «компенса-
цией за нарушение прав» и … од-
новременного изъятия этого то-
вара у его  владельца — добросо-
вестного приобретателя.

Как и зачем в нашем законода-
тельстве было введено положе-
ние о повторном возникновении 
прав, сейчас ответить никто не 
может. Изначально сторонники 
теории двойного исчерпания 
(или как ее еще называют — «на-
циональный принцип исчерпа-
ния») настаивали, что инициато-
ром введения было правительст-

во РФ, сделавшее этот шаг во ис-
полнение международных обяза-
тельств нашей страны. Но  это 
предположение не подтверди-
лось. 

Также непонятны и цели. Гово-
рят, они исключительно эконо-
мические — запрет параллельно-
го импорта. Зачем? Чтобы разви-
валось российское производст-
во. Однако подобный ответ вы-
глядит неубедительным, так как 
для защиты российского произ-
водителя необходимо запрещать 
не параллельный импорт, состав-
ляющий 5 — 10 процентов от все-
го объема ввозных товаров, а 
ввоз товарных групп в целом. 
Или ограничить его.

На самом деле цель запрета 
параллельного импорта — это не 
защита отечественного произво-
дителя, а официального импорта, 
или, если называть вещи своими 
именами, установление монопо-
лии крупных иностранных про-
изводителей на торговлю с Рос-
сией. О том, что такая монопо-
лия, ограничение конкуренции — 
это плохо, уже никому доказы-
вать не надо. И цены можно дер-
жать высокие и в любой момент 
создать дефицит. 

Однако мы все-таки подробно 
остановимся на ряде аспектов 
этой монополии. Во-первых, сами 
производители не скрывают, что 
поставляют в Россию товары по 
завышенным ценам. Эксперты 
уверяют, что разница между ры-
ночной ценой и  специально уста-
новленной для России десятки 
миллиардов долларов в год. Поэ-
тому то, что наша страна зараба-
тывает на экспорте сырья, запасы 
которого небезграничны, съеда-
ется поставками потребитель-
ских товаров по завышенным це-
нам. И внешнеторговый баланс 
выравнивается в пользу наших 
партнеров. Может быть, это про-
звучит несколько резковато, но 
имеет место ситуация, аналогич-
ная обмену бус на жемчуг, пра-
ктиковавшемуся во взаимоотно-
шениях цивилизованных наций с 
дикарями в прошлых веках.

При этом иностранные произ-
водители жестоко пресекают по-
пытки частных российских ком-
паний поставить на отечествен-
ный рынок продукцию зарубеж-
ного изготовления по рыночным 
ценам. Они выигрывают суды, по-
лучая баснословные  прибыли.  
Например, за ввоз пива его про-
изводитель взыскал с параллель-
ного импортера по 10 тысяч ру-
блей за банку! При том, что за-
водская цена составляла на тот 
момент всего 22,54 рубля, после 
уплаты таможенных пошлин — 
78,4 рубля. А конечная стоимость 
в одном из известных магазинов 
около 180 рублей. То есть произ-
водитель, продав пиво за 22,54 
рубля в Ирландии, через россий-
ский суд взыскал за каждую бан-
ку еще 443 заводские цены. И так 
возросшая ценность этого пива 
связана не со спрятанной, как в 
случае с балалайкой Олега Ян-
ковского, валютой, а исключи-
тельно с ее перемещением через 
границу Российской Федерации.

То, что это не судейская ошиб-
ка, подтвердил Суд по интеллек-
туальным правам, признав в кас-
сационном порядке решение Ар-
битражного суда законным и обо-
снованным. По мнению импорте-
ра, цель иска заключалась в недо-
пущении на российский рынок 
оригинального, сваренного по 
классическим рецептам ирланд-
ского пива. В то время как в Рос-
сии под тем же товарным знаком 
производится и реализуется го-
раздо менее качественное пиво, 
которое в соответствии с техре-
гламентом называется пивным 
напитком, с применением арома-
тических добавок и прочего.

В другом  деле спор шел о дет-
ских подгузниках. Оригинальный 

японский товар стоил дороже 
того, который предназначался для 
российского потребителя, но, не-
смотря на это, пользовался боль-
шим спросом, так как с учетом бо-
лее высокой эффективности ис-
пользование таких подгузников в 
целом обходилось дешевле моло-
дым семьям. После того как им-
портер узнал, что в отношении 
него подан иск, подгузники были 
вывезены обратно в Японию непо-
средственно с таможенного тер-
минала. Однако это не помешало 
Арбитражному суду вынести по-
жизненный запрет импортеру на 
торговлю подгузниками, взы-
скать с него миллион рублей. 

Еще пример. Новосибирский 
независимый импортер прио-
брел коронарные стенты в Гер-
мании и поставил их краевой 
клинической больнице за 40 ты-
сяч рублей (при цене в Европе по 
30 тысяч рублей с учетом курса 
евро на тот момент). Но этот 
контракт был расторгнут судьей 
Арбитражного суда Краснодар-
ского края, из-за того что ново-
сибирская компания не числит-
ся среди официальных дистри-
бьюторов немецкой компании. 
После чего больница приобрела 
стенты производства той же 
компании, но у ее официального 
представителя уже по цене 80 

тысяч рублей за счет казны РФ. 
То есть бюджет страны доплатил 
за коронарные стенты 16 милли-
онов рублей. Вопрос даже не в 
доплате, а в том, сколько боль-
ных так и не дождется своей оче-
реди на коронарные стенты 
только потому, что государство 
за те же самые деньги приобрело 
в два раза меньше медицинского 
оборудования и лекарств, чем 
могло бы.

Приходится признать, что 
наши «партнеры» отстаивают 
свои имущественные интересы 
гораздо оперативнее и жестче, 
чем мы. Например, поводом для 
еще одного судебного спора по-
служил ввоз импортером трех за-
пчастей для автомобиля «Тойо-
та», произведенных компанией 
«Тойота Мотор Корпорейшн». 
Арбитражный суд Московской 
области не только решил взы-
скать компенсацию, в три раза 
превышающую стоимость этих 
запчастей, но и добиться уничто-
жения этих запчастей. А также 
российскому импортеру запре-
тили без разрешения зарубеж-
ной компании когда-либо вво-
зить, хранить и продавать не 
только запчасти для автомоби-
лей «Тойота», но и любые запча-
сти для любых автомобилей — та-
кой вот «запрет на профессию» 
за поставку трех оригинальных 
шаровых опор по разумной цене.

Перечисленные выше судеб-
ные споры — это не случайные со-
бытия, а звенья одной цепи, так 
называемая децимация, т.е. казнь 
каждого десятого по жребию для 
устрашения остальных. Чем 
выше ставки, чем выше доходы от 
монополии на торговлю с Рос-
сийской Федерацией, тем более 
жестокое наказание для лиц, по-
кусившихся на эту монополию.

Во-вторых, помимо внешне-
торгового баланса речь идет так-
же о бюджете Российской Феде-
рации, приобретающей в рамках 
государственных закупок импор-
тные товары, естественно, по за-
вышенным ценам. Здесь есть ме-
сто и медицинскому оборудова-
нию, и лекарствам, и оборудова-
нию, закупаемому для модерни-
зации государственных предпри-
ятий, включая инновационные 
стартапы.

В-третьих, это бюджет обыч-
ного гражданина нашей страны, 
вынужденного приобретать по-
требительские товары по цене, 
вдвое превышающей цену, упла-
чиваемую, например, европей-
цем.

В-четвертых, это санкции. 
Суть повторного появления прав 
состоит в том, что эти права по-
сле пересечения границы не по-
являются у поставщика таких то-
варов, как нефть, газ, металлы и 
удобрения.

Права появляются только на 
товары, содержащие объекты ин-
теллектуальной собственности: 
товары народного потребления и 
промышленное оборудование, в 
том числе двойного назначения.

Все последние годы предприя-
тия российского оборонно-про-
мышленного комплекса осу-
ществляли процесс модерниза-
ции своего производства, осно-
ванный на закупке импортного 
оборудования, не производимо-
го в Российской Федерации. В 
основном это станки, а также 
контрольно-измерительная тех-
ника. Закупать такое оборудова-
ние из-за санкций непосредст-
венно у его производителя невоз-
можно. Не имеет смысла поя-
снять, что модернизация пред-
приятий будет завершена только 
в том случае, если независимые 
импортеры, поставляющие такое 
оборудование, успеют и, самое 
главное, смогут это сделать до 
того, как окажутся «десятыми 
расстрелянными».

Акцент

 Надо отменять запрет 
на параллельный импорт? 
Надо, говорят многие экспер-
ты. Но как сделать это с наи-
большей выгодой для эконо-
мики и потребителей? 

Фоторепортаж смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1085288
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Меньше компаний-импортеров — выше цены на импортные товары. Поставщикам это выгодно.

E
P

A

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В этой статье депутат Госдумы, лидер партии «Автомобильная Россия» Вячес-

лав Лысаков затронул очень болезненную для наших импортеров тему. И в кон-

це концов она касается всех нас. Ведь параллельный импорт — это возможность 

доставить на наши прилавки больше зарубежных товаров, а значит, сбить на них 

цену. Потому что возить их будут не только официальные дистрибьюторы брен-

дов, а много независимых импортеров. 

Но существует точка зрения, что запрет на него якобы уменьшает количество 

контрафактных товаров и наши стиральные машины, гаджеты и авто не слома-

ются через неделю. В то время как параллельные импортеры везут оригиналь-

ный товар, который не имеет никакого отношения ни к контрафакту, ни к контра-

банде, говорят другие эксперты. 

Надо отменять запрет на параллельный импорт?  Надо, говорят многие  экспер-

ты. Но как? Как сделать это с наибольшей эффективностью для экономики,  по-

требителей и бюджета страны? 

«Российская газета» приглашает экспертов, бизнес и потребителей обсудить 

эту проблему.

ОБСУДИМ
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ЖИЛЬЕ Россияне начали избавляться от своей недвижимости в Европе

Не нужен нам берег болгарский
Юлия Кривошапко

Р
оссияне до ухудшения ситу-
ации в экономике успели 
потратить рекордную сум-

му на покупку заграничной не-
движимости. Однако теперь бе-
рега Болгарии, Черногории и Ис-
пании все меньше интересуют 
наших сограждан. Некоторые 
даже начали избавляться от сво-
ей зарубежной недвижимости. 

Что будут делать владельцы 
роскошных вилл и скромных 
апартаментов со своей собствен-
ностью дальше, «Российская га-
зета» выяснила у экспертов.

По данным ЦБ, за девять меся-
цев 2014 года наши соотечест-
венники перевели за рубеж боль-
ше полутора миллиардов долла-
ров. Почти на пять процентов 
больше, чем за тот же период го-
дом раньше. И это не считая ипо-
течных кредитов, взятых в ино-
странных банках, и уже откры-
тых для покупки недвижимости 
заграничных счетов.

Больше всего денег на прио-
бретение «второго дома» за пре-
делами страны россияне потра-
тили в третьем квартале 2014 
года — 584 миллиона долларов. 
Бюджет основной массы покупа-
телей составлял 100—150 тысяч 
евро. Хотя в Черногории специа-
листы отмечали увеличение чи-
сла запросов на покупку эксклю-
зивной недвижимости с бюдже-
том от 400 тысяч евро и выше, до-
мами и квартирами за кордоном 
интересовались в основном те, 
кто хотел иметь собственную 
крышу над головой, приезжая за 
границу на отдых. 

Ближе к концу года тем, кто 
собирался, но еще не успел ку-
пить заграничные метры, при-
шлось пересматривать планы. 
Если посмотреть статистику Ян-

декс.Вордстат, отражающую ко-
личество запросов, сделанных по 
той или иной теме, то можно сде-
лать вывод, что в октябре-ноябре 
2014 года российский интерес к 
недвижимости в Черногории 
упал более чем в полтора раза к 
октябрю-ноябрю 2013-го, гово-
рит эксперт интернет-центра за-
рубежной недвижимости Tranio.
ru Юлия Кожевникова. К недви-
жимости в Испании и Болгарии 
интерес снизился вдвое. И это не-
смотря на то, что эти страны вхо-
дят в тройку самых популярных у 

россиян с точки зрения покупки 
жилья для отдыха. 

Снижение спроса на недвижи-
мость со стороны наших соотече-
ственников в это время отметили 
даже в элитном Лондоне. «В кон-
це прошлого года многие клиен-
ты были в панике и говорили о 
том, что хотят вернуть авансы, — 
рассказал «РГ» управляющий ди-
ректор Londondom.com Егор 
Шишковский. — Здесь часто при-
обретают жилье еще на стадии 
строительства, для этого нужно 
каждые полгода вносить десять 
процентов стоимости недвижи-
мости. Клиенты беспокоились, 
что денег может не хватить».

Директор по связям с предста-
вительствами Leanga Nova Юрий 
Константиновский добавляет, 

что некоторых от покупки недви-
жимости останавливает крайне 
недружественная по отношению 
к России политика Евросоюза. 
«И хотя, к примеру, Испания име-
ет свою отличную от большинст-
ва стран ЕС точку зрения и пос-
тоянно выступает за отмену ан-
тироссийских санкций и осла-
бление визового режима для гра-
ждан России, часть россиян рас-
сматривают ЕС в целом, не делая 
различий между странами — чле-
нами Евросоюза», — констатиру-
ет собеседник «РГ».

Те, кто недвижимость за гра-
ницей уже купил, поначалу тоже 
запаниковали. Андрей Сердю-
ков,  генеральный директор 
Leanga Costablanca S.L, вспоми-
нает, что в октябре-ноябре прош-
лого года среди россиян появи-
лось много желающих продать 
жилье в Испании. Причем неко-
торые собственники ставили за-
дачу, как можно быстрее найти 
покупателей. «В принципе людей 
можно было понять, — рассужда-
ет Сердюков. — Испанские банки 
начали блокировать переводы 
средств из России. Люди, взяв-
шие ипотечные кредиты, не мо-
гли вовремя пополнить счета, по-
тому что в банке запрашивали 
все новые и новые подтвержде-
ния происхождения средств, на-

личие всех справок с работы, от-
четы по доходам и сдаче налого-
вых деклараций. Открыть новый 
счет тоже стало проблематично».

Сейчас, когда эмоции схлы-
нули, владельцы заграничной 
недвижимости уже не спешат 
расставаться со своими кварти-
рами и особняками. «Продав 
жилье в стране, где действую-
щей валютой является евро, 
можно выгодно купить что-то в 
России, сыграв на разнице кур-
сов, но отметить повальный 
сброс недвижимости я не могу», 
— говорит Марина Браташ, руко-
водитель отдела продаж работа-
ющего в Черногории агентства 
«Управдом». 

По ее словам, большинство 
владельцев продолжают исполь-
зовать свои квартиры и дома для 
отдыха на море либо сдают их в 
сезонную аренду, чтобы миними-
зировать расходы на содержание. 
Если взять в качестве примера 
квартиру на побережье площа-
дью в 50 квадратных метров, то 
содержание при постоянном 
проживании трех человек обхо-
дится примерно в 60 евро в ме-
сяц. В отсутствие проживающих 
— 10 евро. Годовой налог зависит 
от месторасположения квартиры 
и состояния дома, он составляет 
от 250 до 550 евро. «Содержание 
дома площадью 150 квадратных 
метров нужно в два-три раза 
больше. И нужно учитывать, что 
после снижения курса рубля рас-
ходы заметно выросли», — гово-
рит Марина Браташ.

Председатель совета директо-
ров ГК «Миэль» Григорий Кули-
ков полагает, что зарубежную не-
движимость, не приносящую до-
хода, а являющуюся своего рода 
«дальней дачей», которая ис-
пользуется 2—3 месяца в году, 
представителям среднего класса 

держать будет невыгодно. Ком-
мунальные услуги и содержание 
объекта нужно оплачивать кру-
глый год, и, если доходы от арен-
ды не будут покрывать расходы 
на содержание, многие такие 
объекты будут выставлены на 
продажу. «Обеспеченные гражда-
не, для которых зарубежная не-
движимость является резервным 
капиталом, скорее всего, не ста-
нут ничего предпринимать и бу-
дут по-прежнему тратить тысячи 
и десятки тысяч евро в год на ее 
содержание», — полагает эксперт.

Что будет со спросом на загра-
ничную недвижимость в насту-
пившем году? «Есть признаки, 
что ситуация меняется, и скоро 
российских покупателей испан-
ской недвижимости станет боль-
ше», — говорит Юрий Константи-
новский. В Черногории тоже 
ожидают хороших новостей. Ма-
рина Браташ вспоминает, что во 
время кризиса 2009 года спрос 
на недвижимость в этой стране 
оставался стабильным, несмотря 
ни на какие политические и эко-
номические передряги. «В этом 
году мы ожидаем увеличения ин-
тереса к недвижимости в Черно-
гории. Начиная с апреля, покупа-
тели недвижимости смогут полу-
чать вид на жительство», — поя-
сняет она. А интерес к недвижи-
мости в Лондоне уже вернулся на 
круги своя. «Мы наблюдаем рост 
спроса во всех сегментах: от не-
дорогого до элитного жилья, — де-
лится радостью Егор Шишков-
ский. — Год начался очень актив-
но, и это дает надежду на хоро-
шее продолжение».

Подробности Сколько времени ученик-школьник должен тратить 
на домашнюю работу

Урок на дом

Ирина Ивойлова

М
инобрнауки реши-
ло особо пропи-
сать в одном из 
официальных до-
кументов для школ 

количество времени, которое 
должно отводиться на домашние 
задания.  В первом классе их во-
обще нет, во 2—3 это  полтора 
часа, в 4—5 классах — два часа, в 
6—8 — два с половиной часа, а с 
9-го по 11-й класс ученик  должен 
тратить на домашнюю работу не 
больше  3,5 часа в день. При этом 
трудные учебные предметы, по 
которым в школе обычно много 
задают, не должны стоять в рас-
писании в один день. Проще  го-
воря, не может в один день быть 
химия, биология, физика, мате-
матика.  

Это же самое, к слову, гово-
рится в СанПиНах, которые всту-
пили в силу еще в 2011 году. За-
чем понадобилось снова напоми-
нать школам правила? В минобр-
науки «РГ» рассказали, что в по-

следнее время в министерство 
поступает много жалоб от роди-
телей на большой объем домаш-
них заданий и нагрузку в школе.

— Министерство вынесло на 
общественное обсуждение про-
ект изменений в Порядок органи-
зации и осуществления образо-
вательной деятельности, пропи-
сав в нем требования, утвер-
жденные  СанПиНом, чтобы 
обратить особое внимание школ 
на объем допустимых нагрузок, — 
пояснили «РГ» в минобрнауки.

Проблемы с «домашкой» дей-
ствительно есть. Между школами 
идет конкуренция за гранты, суб-
сидии, результаты ЕГЭ и место в 

рейтингах. В этом году обяза-
тельный мониторинг пройдет 
даже в начальной школе . Естест-
венно, никому не хочется быть в 
двоечниках. Учителя утроили 
усилия на уроках и прибавили 
домашнее задание.

Есть школы, где за выполне-
ние домашних заданий с детей в 
продленке берут деньги и счита-
ют это дополнительной услугой. 

 — Иногда учитель думает: чем 
больше он задает, тем лучше. До-
машние задания нужны, но нуж-
на и их регламентация. Полно 
учителей, которые бессмыслен-
но много нагружают детей. Не 
должен ребенок сидеть за урока-

ми по шесть часов в день! — вы-
сказывает мнение заместитель 
директора знаменитой москов-
ской школы №57 Борис Давидо-
вич.— Но я бы определял домаш-
нее задание не по  времени, а по 
объему материала: сделали в 
классе четыре примера — на дом 
больше шести давать нельзя. 

В 57-й физико-математиче-
ской школе задачу на дом ученик 
может решать целый день или не-
делю. «А иногда и всю жизнь!» — 
шутит Борис Михайлович.

— Мы перешли на пятидневку, 
чтобы разгрузить детей, — говорит 
директор школы №17 Брянска 
Ирина Голикова, — стараемся на 
выходные дни давать меньше зада-
ний. Вторая смена учится до семи 
часов вечера, и уроки обычно дети 
делают утром». «Получается, без 
родителей? — уточняю. — Как это 
сказывается на успеваемости?» — 
«У нас одна из лучших школ!» 

А так ли уж нужны домашние 
задания? Когда-то в XIX веке по 
этому поводу уже разгорался 
спор, но «домашка» устояла. В 

1917 году ее отменили и вернули-
только в 30-х годах прошлого 
века. Сейчас некоторые экспер-
ты снова задаются вопросом: 
если мы говорим о переходе на 
школу полного дня, отказываясь 
от жестких рамок ведения урока, 
может, действительно пора отме-
нить и домашнее задание?

Осилить школьную программу 
может далеко не каждый ученик.Акцент

 Есть школы, где за выполне-
ние домашних заданий 
берут деньги 

Акцент

 Продав сейчас жилье в стра-
не, где валютой является 
евро, можно выгодно купить 
недвижимость в России

Нужно ли ограничить время 
на выполнение домашних 
заданий? Участвуйте 
в опросе на сайте
www.rg.ru/art/1085280

Что мешает застроить 
города России 
высокотехнологичными 
домами? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1084216
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Ирина Ильина, 
мама третьеклассника, 
профессор РГСУ:

— Сын тратит на уроки столько же вре-

мени, сколько некоторые студенты на 

подготовку к семинару — около двух 

часов. Но семинар —  раз в неделю, а  

уроки — каждый день.

АКТУАЛЬНО Сергей Собянин: 
В Москве самые высокие 
в мире темпы ввода 
недвижимости

Инвесторам 
дали гарантию 

Любовь Проценко 

МОСКВА не должна в кризис снизить объем нынешне-
го строительства. Такую задачу мэр Москвы Сергей Со-
бянин поставил на заседании коллегии градостроитель-
ного комплекса столицы, обсудившей вчера итоги рабо-
ты в 2014-м и задачи на 2015-й. 

Выполнить ее будет непросто, так как за минувшие 
четыре года Москва, по словам градоначальника, «до-
стигла самых высоких темпов строительства, опережая 
вдвое в этом другие мегаполисы мира». Достойно смо-
трится она и по абсолютным показателям. Введя в 
строй около 9 млн кв. м недвижимости, российская сто-
лица вышла на четвертое место в мире после Пекина, 
Шанхая и Токио. «Это колоссальный результат, — сказал 
мэр ,— поздравляю вас».  Но при такой динамике очень 
важно, подчеркнул он, чтобы это не сказалось на каче-
стве городской застройки, чтобы город оставался удоб-
ным и комфортным для людей: «Ради этого строятся 
метро, дороги,  железнодорожные пути для электричек. 
Сданы 350 объектов соцкультбыта — детсадов, школ, 
поликлиник, причем треть из них — построены за счет 
инвесторов».  Кризис, по его мнению, это цикличность 
развития, через которую проходят все города и страны: 
«Это сложный период, который с другой стороны от-
крывает новые перспективы для самых эффективных 
производств. У нас большие заделы, и не хотелось бы, 
чтобы они превра-
щались в долго-
строи». Особое вни-
мание мэр обратил 
на строительство 
жилья для дольщи-
ков — москвичи вло-
жили в него более 
полутриллиона ру-
блей, и нужно, что-
бы эти деньги дейст-
вительно пошли на 
стройку. «Прошу 
обеспечить контроль за долевым строительством, — 
сказал мэр. — При малейшем риске появления обману-
тых дольщиков ставить в известность правительство 
Москвы. Мы только что решили эту проблему, достав-
шуюся нам от предыдущего кризиса, и не хотим, чтобы 
появились новые обманутые дольщики».

По мнению заммэра Москвы по градостроительной 
политике и строительству Марата Хуснуллина, эти за-
дачи строителям   вполне по плечу. «За 2014 год были 
приняты решения по строительству 63 млн кв. м. В част-
ности, утверждены результаты публичных слушаний по 
таким крупным проектам, как Парламентский центр в 
Мневниках, Большой Сити, развитию ряда промзон, на 
выходе схема территориального развития Новой Мо-
сквы. Все это создает потенциал для работы на ближай-
шее 20 лет. Причем 11 млн кв. м недвижимости  возведе-
ны уже более чем наполовину, а это значит, что ничто не 
мешает их достроить». Огромный задел, по его словам, 
создан и для развития дорожно-транспортной инфра-
структуры. Введя в строй за три года 14 станций метро 
и 29 км линий, строители сейчас работают одновремен-
но над прокладкой еще 60 км подземки и на 35 будущих 
станциях. А за 2015 год, пообещал он, введут не менее 
12 км линий метро и 8 станций. Многое в решении этих 
задач зависит от инвесторов. Большую часть вопросов, 
которые волновали их, власти решили еще в процессе 
разработки своего  антикризисного плана — все меры, 
которые значатся в нем, прорабатывались с представи-
телями и общественными организациями стройком-
плекса. В частности, рассказал Хуснуллин, город решил 
такой важнейший вопрос, как избавление застройщи-
ков от банковских гарантий. В условиях нынешней нес-
табильности многие банки отказываются их выдавать, 
а те, кто готов дать, просят за эту услугу очень дорого. 
Вот и получается, что у города деньги есть на объект, 
есть подрядчик, а выйти на стройплощадку нельзя. Мо-
сковские власти предложили работать таким подрядчи-
кам через Московское казначейство. И тогда не нужно 
гарантий, город сам выдаст им небольшой аванс на сче-
та казначейства для начала работ. 

Чтобы поддержать инвесторов, им также  разрешили 
сдавать жилье без чистовой отделки при условии, что в 
квартиры подведут воду и электричество. Готова Мо-
сква выступить и инициатором поправок в федераль-
ное законодательство, которые апартаменты приравня-
ют к жилью, — инвесторы, охотно строившие их, после 
ужесточения правил интерес к апартаментам потеряли. 
Но поскольку квартиры там стоят дешевле, чем в обыч-
ном жилом доме, люди покупали их с удовольствием. 
Скорее всего, город согласится с инвесторами пере-
стать жестко руководствоваться нормами инсоляции. 
«Давайте отдадим право выбора покупателю — поку-
пать квартиру, залитую солнцем, или с окнами на се-
вер», — предложил на коллегии гендиректор одной из 
фирм Роман Тимохин. Предложение другого инвестора 
— гендиректора еще одной крупной строительной ком-
пании Александра Ручьева — создать специальное мо-
сковское агентство по поиску для строителей дешевых 
денег воспринято не столь однозначно, власти, сказал 
Марат Хуснуллин, будут его еще обсуждать. В дополне-
ние к этим мерам мэр Москвы Сергей Собянин заверил, 
что столичные власти вместе с федералами будут рабо-
тать над увеличением финансирования социальной 
ипотеки и снижением ставок Центробанка на кредиты 
для строителей.

Москва сделает все, 
чтобы предупредить 
появление новых 
обманутых 
дольщиков 

УВЕДОМЛЕНИЕ 
об изменении наименования ПАО КБ «ТЭСТ» 

Уважаемые клиенты!
Публичное акционерное общество Коммерческий банк 

«ТЭСТ», ранее именовавшийся — Открытое акционерное обще-
ство Коммерческий банк «ТЭСТ», уведомляет о том, что в Еди-
ный государственный реестр юридических лиц 19 января 2015 
года внесена запись о государственной регистрации изменений 
в учредительные документы в связи с приведением положений 
Устава, в том числе наименования Банка, в соответствие с Феде-
ральным законом от 05.05.2014 г. № 99-ФЗ «О внесении изме-
нений в Главу 4 части первой Гражданского кодекса Российской 
Федерации и о признании утратившими силу отдельных положе-
ний законодательных актов Российской Федерации».

Новое наименование банка:
Полное фирменное наименование на русском языке:
Публичное акционерное общество Коммерческий банк 

«ТЭСТ»;
Сокращенное фирменное наименование на русском языке:
ПАО КБ «ТЭСТ».
Смена наименования Банка не отразилась на других реквизи-

тах (ОГРН, ИНН, БИК, кор.счет).

Лицензия Банка России № 3440 от 30.01.2015 г.

ПРОЕКТ

Поэт 
Кублановский 
прочитал 
лекцию 
в Госдуме

ПИСАТЬ 
НА ЧУЖОМ 
ЯЗЫКЕ 
НЕВОЗМОЖНО

Наталья Соколова

В ГОСДУМЕ продолжается цикл 
лекций по литературе «Из пер-
вых рук». В среду гостем малого 
зала стал поэт, публицист, искус-
ствовед Юрий Кублановский. В 
аудитории собрались студенты-
филологи из московских вузов и 
чиновники.

Кублановский начал с собст-
венной биографии. Поэт родился 
в семье актера и преподаватель-
ницы русской литературы. Пер-
вые стихи написал подростком. 
Затем  учеба на отделении искус-
ствоведения исторического фа-
культета МГУ, создание литера-
турного объединения «Смелость, 
Мысль, Образ, Глубина», работа 
экскурсоводом в музее на Солов-
ках, знакомство с Андреем Возне-
сенским и Иосифом Бродским, 
участие в самиздатовских журна-
лах, обыски, затем эмиграция.

«Моя жизнь — это триптих, — 
признается Кублановский. — Пер-
вый период — это жизнь при со-
ветской власти. Непростое время, 
но немало значащее для становле-
ния моего внутреннего мира. За-
тем — эмиграция. Я должен был 
уехать в США. Благодаря знаком-
ству с Бродским, мне уже было 
приготовлено там место препода-
вателя. Но в итоге остановился в 
Париже — из Европы проще воз-
вращаться на родину. Третий пе-
риод — литератор  в России».

За границей он получил пись-
мо от Солженицына, в котором 
автор «Одного дня Ивана Денисо-
вича» предсказывал возвраще-
ние поэта на родину через восемь 
лет. Пророчество сбылось: в 1990 
году Кублановский вернулся.

«Приехав, я почувствовал 
себя одиноким маргиналом, — 
продолжает Юрий Михайлович. — 
Общество было разделено на два 
враждебных лагеря — одна часть 
испытывала ностальгию по ста-
линизму, а вторая — либеральная 
демократия, нахватавшаяся за-
падных ценностей». В эти годы, 
наверное, сформировался окон-
чательно жизненный девиз Ку-
блановского — не примыкать ни к 
какому лагерю, идти собствен-
ным путем и хранить внутреннее 
ощущение свободы. 

Сейчас, по словам Кубланов-
ского, общество так же разделено 
на два непримиримых лагеря — 
это доказывают отклики на вы-
ходку Pussy Riot, и реакция на 
присоединение Крыма и события 
в Новороссии. «Сейчас я потерял 
тех друзей, которых сохранил в 
90-е, — говорит Кублановский, 
искренне удивляясь. — Как можно 
ненавидеть человека только за то, 
что он как-то не так относится к 
политическим проблемам?!»

Были ли годы эмиграции по-
трачены зря? По словам поэта, 
эмиграция стала периодом по-
своему плодотворным: «Я познал 
механизмы становления запад-
ной цивилизации, не навредил 
своей душе и вернулся». 

Больше всего вопросов из зала 
касалось преподавания совре-
менной литературы в школе. По 
мнению Кублановского, в школе 
необходимо проходить писателей 
второй половины XX века — Арсе-
ния Тарковского, Давида Самой-
лова, Александра Солженицына, 
Василия Аксенова, особенно его 
«Остров Крым». Но в первую оче-
редь, классиков: «В классической 
литературе больше духовного па-
фоса, чем в современной. Без чте-
ния русской классики немыслим 
русский человек. «Напоследок 
Кублановский посоветовал моло-
дому поколению читать стихи, 
как можно больше и чаще. Пусть 
даже для этого придется проби-
раться сквозь сложную структу-
ру стиха. Или вникать в загадоч-
ную вселенную поэта.

«Я познал механизмы западной 
цивилизации, не навредил душе 
и вовремя вернулся».
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ГЕОПОЛИТИКА Германия
пересмотрит военную
доктрину 

Берлин 
обзавелся 
«Белой книгой»

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

В БЕРЛИНЕ прошла презентация новой немецкой воен-
ной доктрины, которая в 2016 году должна быть закре-
плена в так называемой «Белой книге» Глава миноборо-
ны ФРГ Урсула фон дер Ляйен не скрывает: новая страте-
гия в первую очередь вызвана изменившейся позицией 
по отношению к России. В «Белой книге» 2006 года нашу 
страну Берлин еще называл партнером. «Ясно, что Рос-
сия в настоящий момент больше не является партнером, 
однако она не должна стать противником», — подчеркну-
ла министр в интервью первому каналу немецкого теле-
видения. По ее словам, необходимо найти определение 
позиции по отношению к России на основе изменившей-
ся ситуации в Европе и с учетом защиты «соседей Герма-
нии». Министр, однако, заявила, что при этом должны 
учитываться не только «актуальные события, но и пре-
жде всего средне- и долгосрочная перспектива». 

В то время как в «Белой книге» 2006 года подчеркива-
лась ведущая роль США в обеспечении безопасности Евро-
пы, в доктрине 2016 года упор делается на то, что теперь 
Германия «с учетом выросшей политической и экономи-
ческой мощи» должна взять на себя основную ответствен-
ность. Однако ФРГ не особенно стремится перенять на 
себя роль авангарда как по финансовым, так и по истори-
ческим причинам. Поэтому министр обороны страны сде-
лала упор на то, что в «Белой книге» должна быть ясно 
сформулирована необходимость «европейского сотрудни-
чества на основе партнерства и альянсов». 

СКАНДАЛ Власти Литвы
хотят снести памятники
советским воинам 

На вечную 
реставрацию 

Надежда Ермолаева

ВЛАСТИ Литвы собираются снести советские скульпту-
ры, стоящие на знаменитом Зеленом мосту. Об этом со-
общила администрация президента прибалтийской ре-
спублики.

Литовские чиновники утверждают, что фигуры будут 
отправлены на реставрацию на... неопределенный срок. 
При этом вопрос об их возвращении на прежнее место 
будет изучен отдельно. Так что бронзовые скульптуры, 
олицетворяющие советских солдат, освободивших Виль-
нюс от фашистов, могут на Зеленый мост не вернуться.

Президент Даля Грибаускайте публично заявляет, что 
советским скульптурам не место в городе. А литовские 
радикалы вообще не скрывают, что отправка советских 
памятников на реставрацию означает их ликвидацию. 
Литовским неофашистам очень хочется «очистить» го-
род от любых воспоминаний о солдатах антигитлеров-
ской коалиции. Против демонтажа скульптур выступила 
только государственная комиссия по охране памятников 
Литвы. Ведь создавала скульптуры группа из наиболее 
известных литовских скульпторов, в которую входили 
Юозас Микенас, Бронюс Пундзюс, Бернардас Бучас, На-
полеонас Пятрулис, Бронюс Вишняускас.

«Объекты советского периода, имеющие значение для 
Литвы» как часть истории, равно как и художественное и 
монументальное наследие того периода, подлежат охране, 
— заявили в госкомиссии по охране памятников. Там также 
считают, что скульптуры не нуждаются в реставрации.

Однако, скорее всего, позиция членов комиссии вряд 
ли будет услышана. Как отмечают прибалтийские СМИ, 
снос фигур советских солдат с Зеленого моста фактически 
является повторением событий «бронзовой ночи» в Тал-
лине, когда эстонские власти снесли фигуру Бронзового 
солдата, стоявшего в центре столицы, и перенесли памят-
ник на окраину города. Тогда на протяжении нескольких 
недель в Таллине проходили массовые акции протеста ан-
тифашистов и русскоязычного населения, а весь запад-
ный мир назвал эстонских чиновников неофашистами и 
вандалами. Очевидно, что литовские власти учли опыт 
своих коллег из Эстонии. А потому решили действовать 
хитрее: отправить советские бронзовые скульптуры на 
«вечную реставрацию», на какой-нибудь пыльный склад. 
Напомним, что Зеленый мост назывался в советские вре-
мена мостом Черняховского. Этот объект был переимено-
ван сразу после того, как Литва вышла из состава СССР. 
Более того, из-за ненависти к своему советскому прошло-
му националисты вырыли гроб захороненного в Вильню-
се легендарного советского военачальника генерала Ива-
на Черняховского. Его отправили в Россию, где он переза-
хоронен на Новодевичьем кладбище. Вслед за гробом ли-
товцы отправили в Россию и памятник генералу, командо-
вавшему освобождением Вильнюса.

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ В парламенте Франции поставлен вопрос о доверии
правительству

Вальс попался в торговые сети
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Г
лавная оппозиционная пар-
тия Франции Союз в поддер-
жку народного движения 

(СПНД), к которой присоедини-
лись центристы из Союза демо-
кратов и независимых (СДН), 
выдвинула в парламенте страны 
вотум недоверия социалистиче-
скому правительству. Голосова-
ние по этому вопросу должно со-
стояться в Национальном собра-
нии (нижней палате парламента) 
в четверг вечером.

Этот демарш правые и их со-
юзники предприняли сразу по-
сле того, как премьер Манюэль 
Вальс объявил о своем решении 
прибегнуть к статье 49-3 Консти-
туции, которая дает возмож-
ность в исключительных случаях 
обходиться без обязательного 
обсуждения в парламенте того 
или иного законопроекта. Глава 
правительственного кабинета 

пошел на экстраординарный шаг 
для того, чтобы обеспечить всту-
пление в силу «закона Макрона», 
названного так по имени нынеш-
него министра экономики Эмма-
нюэля Макрона. Вальс считает 
закон «крайне важным» для 
страны, а поэтому решил не ри-
сковать в условиях, когда, по его 
словам, в Национальном собра-
нии сложилось «неустойчивое 
большинство» депутатов, под-
держивающих этот документ.

Дело в том, что «закон Ма-
крона» содержит ряд либераль-
ных реформ, нацеленных на со-

здание более благоприятного 
климата для частного бизнеса. 
Они затрагивают такие сферы, 
как транспорт, строительство, 
устанавливают более гибкий ре-
жим при найме и увольнении на 
предприятиях. Одной из мер 
предусмотрено изменить распи-
сание работы торговых сетей по 
воскресеньям. До сих пор те 
имели право работать пять вос-
кресных дней в году, теперь их 
число увеличивается до 12, а в 
районах, где бывает много тури-
стов, таких как Елисейские 
Поля в Париже, снимаются пра-

ктически все временные огра-
ничения.

Это положение, как, впрочем, 
и другие, вызвало во Франции 
острую полемику. Против него 
выступили многие профсоюзы, 
левые партии, в том числе так 
называемые «фрондеры» — депу-
таты-социалисты, которым явно 
пришелся не по нутру либераль-
ный уклон правительства Маню-
эля Вальса. Что касается консер-
вативной оппозиции, то она счи-
тает «закон Макрона» недоста-
точно радикальным, с чем не со-
гласна Федерация французских 
предпринимателей, назвавшая 
его «реальным шагом в правиль-
ном направлении».

То, что правительство социа-
листов прибегло к силовому ме-
тоду для проталкивания «закона 
Макрона», правые сейчас назы-
вают «личным поражением» Ма-
нюэля Вальса, а их лидер Николя 
Саркози, явно сгущая краски, 
разместил в «Твиттере» следую-

щий пост: «Теперь всем ясно, что 
(у социалистов) нет ни большин-
ства, ни правительства».

Несмотря на оживленную по-
лемику, многие местные полито-
логи уверены в том, что вопрос о 
доверии правительству будет ре-
шен в его пользу. Ведь социали-
сты имеют в парламенте боль-
шинство и даже «фрондеры», ко-
торым не нравится «закон Ма-
крона», вряд ли станут голосо-
вать против товарищей по пар-
тии, заседающих в нынешнем ка-
бинете министров, а значит, про-
тив политики, проводимой как 
Манюэлем Вальсом, так и Фран-
суа Олландом. Более того, как 
свидетельствует статистика, ста-
тья 49-3 Конституции за минув-
шие десятилетия применялась 
французскими правительства-
ми, как правыми, так и левыми, 
более 80 раз, и лишь в одном слу-
чае — в далеком 1962 году при 
Шарле де Голле — это привело к 
отставке правительства.

ДОКЛАД

Киеву
напомнили
про дело 
о Майдане 

ПРАВОСУДИЕ 
ОПОЗДАЛО

Анна Федякина

МЕЖДУНАРОДНЫЕ правоза-
щитники из Amnesty 
International подвели итог «евро-
майдана» 2014 года. По случаю 
первой годовщины тех событий 
организация представила доклад 
«Украина: год после Майдана. 
Правосудие опоздало. Правосу-
дия нет», в котором напомнила 
Киеву, что расследование дела о 
стрельбе в активистов и милици-
онеров так и не было доведено до 
конца.

«Вызывает сожаление отсут-
ствие прогресса в свершении 
правосудия ради тех, кто был 
убит, ранен или подвергался 
пыткам. Это в очередной раз 
продемонстрировало несостоя-
тельность судебной системы на 
Украине», — заявил один из авто-
ров доклада директор европей-
ского и центрально-азиатского 
подразделения Amnesty 
International.

Правозащитники напомина-
ют, что на «евромайдане», толь-
ко по официальным данным, по-
гибли 105 человек и как мини-
мум 13 из них — сотрудники пра-
воохранительных органов. Мно-
гие получили смертельные ране-
ния в результате стрельбы неиз-
вестных снайперов. Однако ни 
одно расследование не было за-
вершено.

В докладе Amnesty 
International отмечают, что «по-
сле свержения Виктора Януко-
вича новое правительство Укра-
ины поспешило объявить его и 
его окружение ответственным за 
те события… пообещало прове-
сти тщательное расследование 
всех случаев нарушения прав че-
ловека и привлечь к ответу ви-
новных». Но ни одно обещание 
не было выполнено. А многочи-
сленные заявления о прогрессе в 
расследовании тех событий не 
подкреплялись делами. Экспер-
ты Amnesty International конста-
тировали, что существование 
правосудия на Украине остается 
«иллюзией».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Варшава
заплатит
узникам
спецслужб
США 

ДОЛГИ ЦРУ 
ВЕРНЕТ 
ПОЛЬША 

Ариадна Рокоссовская 

ПОЛЬША в течение месяца вы-
платит 200 тысяч евро компен-
сации подозреваемым в терро-
ризме, которые содержались в 
тайной тюрьме ЦРУ в Старых 
Кейкутах. 

Несколько лет назад считав-
шийся третьим человеком в 
«Аль-Каиде» палестинец из Сау-
довской Аравии Абу Зубайда и 
еще один подозреваемый в терро-
ристической деятельности Абд 
Аль-Рахим Аль-Нашири подали 
жалобу в Европейский суд по 
правам человека. Они утвержда-
ли, что на протяжении несколь-
ких месяцев в 2002—2003 годах 
находились в секретном центре 
ЦРУ на территории Польши, где 
подвергались пыткам и жестоко-
му обращению. 

Какие именно пытки применя-
лись к подозреваемым, стало из-
вестно в начале декабря прошло-
го года, когда сенат США опубли-
ковал выдержки из 6000-стра-
ничного доклада о деятельности 
секретных центров ЦРУ в разных 
странах мира. Но еще до этого, в 
конце июля,  ЕСПЧ признал, что 
Польша нарушила шесть пунктов 
Европейской конвенции по пра-
вам человека, в том числе нежела-
ние сотрудничать с трибуналом в 
ходе расследования этого дела. 
Суд обязал Польшу выплатить 
Абу Зубайде и Аль-Нашири по 100 
тысяч евро моральной компенса-
ции. В Варшаве с приговором не 
согласились и подали апелляцию, 
но суд остался непреклонен. «Мы 
выполним приговор. Мы должны 
это сделать, потому что являемся 
правовым государством», — про-
комментировал решение суда 
глава польского МИДа Гжегож 
Схетина. По данным американ-
ского издания «Вашингтон пост», 
за согласие на размещение в Кей-
кутах тайного центра ЦРУ Поль-
ша получила от США 15 миллио-
нов долларов.

Cледим за ситуацией Украинское телевидение едва ли не впервые 
показало взятых в плен ополченцами силовиков

А над Дебальцево —
флаг ДНР

Руслан Мельников

В
чера в Дебальцево силы 
Донецкой и Луганской 
народных республик в 
качестве символа воен-
ного успеха водрузили 

флаг Новороссии на одной из де-
вятиэтажек. На крыше, где рань-
ше была огневая точка украин-
ских силовиков. Вечером в среду  
в ДНР сообщили: «ситуация в Де-
бальцево близка к завершению», 
город фактически перешел под 
контроль ополченцев.

Глава ДНР Александр Захар-
ченко назначил нового мэра Де-
бальцево, им стал Александр 
Афендиков. Также создана рабо-
чая группа по восстановлению и 
возвращению города к мирной 
жизни. В среду ополченцы ДНР 
начали отводить артиллерию и 
тяжелую технику от линии со-
прикосновения с украинской 
стороной. Так, в районе Еленовки 
отошли самоходные артиллерий-
ские установки. Техника отво-
дится из-под Тельманово и Яси-
новатой. Накануне тяжелое воо-
ружение отвели подразделения 
Луганской народной республи-
ки. В ЛНР с передовой уходили 
танки и артиллерия. Однако 
большая часть личного состава 
остается на позициях. 

— Пока мы отводим вооруже-
ние в одностороннем порядке 
там, где наступило затишье, но 
если в этих районах возобновят-
ся обстрелы и боевые действия, 
наша техника немедленно вер-
нется на позиции, — сообщил 
«РГ» представитель минобороны 
ДНР Эдуард Басурин.

Вечером он заявил на брифин-

ге, что Дебальцево полностью пе-
решло под контроль ополчения, 
лишь разрозненные группы 
украинских силовиков еще дей-
ствуют в южной части города, 
пытаясь оказать сопротивление. 

Таким образом, ситуация в 
Дебальцево вчера по-прежнему 
оставалась напряженной. Только 
за сутки украинские силовики 
здесь потеряли в боях 94 челове-
ка убитыми, два танка, 10 БМП и 
БТР, 12 артиллерийских систем и 
5 автомобилей. В ополчении ДНР 
погибли 6 человек, еще 26 полу-
чили ранения. Из техники опол-
ченцы потеряли одну БМП. 

О том, насколько непростая 
ситуация сложилась в Дебальце-
во, свидетельствует хотя бы тот 
факт, что при зачистке города 
был ранен Александр Захарчен-
ко. По одним данным, главу ДНР 
ранили, когда он перебегал ули-
цу под автоматно-пулеметным 
огнем, по другим — главу ДНР на-
стиг осколок во время миномет-
ного обстрела. Известно лишь, 
что после ранения в ногу Захар-
ченко переправили в луганскую 
республиканскую больницу. В 
тот же день благополучно прош-
ла операция. По словам меди-

ков, рана не представляла опа-
сности для жизни. Уже на следу-
ющий день Захарченко привезли 
в Донецк. При этом глава ДНР 
продолжает работу. Как сообща-
ют его подчиненные, Захарчен-
ко принимает посетителей и ре-
шает в том числе и военные во-
просы.

Ополченец с позывным «Рог» 
рассказал вчера о том, что проис-
ходило в «дебальцевском котле»: 
«Бои там продолжаются повсюду. 
ВСУ продолжают стягивать вой-
ска к центру котла, а большая 
часть бежит к Логвиново, пыта-
ясь выйти. Мы, конечно, захвати-
ли уже множество техники, но 
большую часть сожгли в боях с 
врагом! Мы сейчас набираем 
пленных».

На момент подписания номе-
ра в печать речь шла о 2— 3 тыся-
чах украинских военных, кото-
рые оставались в «котле». По ин-
формации ополченцев, окружен-
ные силовики получили приказ 
уничтожать всю технику и само-
стоятельно малыми группами 
прорываться из окружения. Но 
многие предпочитают сложить 
оружие. О начавшейся массовой 
сдаче украинских силовиков зая-

вил журналистам руководитель 
администрации главы ДНР Мак-
сим Лещенко. По его словам, счет 
украинским военным, сдавшим 
оружие, идет на сотни. При этом 
выясняется, что военнослужа-
щие до последнего не знали об 
окружении. Часть силовиков об-
морожены и нуждаются в медпо-
мощи. Многие не ели уже не-
сколько дней.

Точное число сдавшихся со-
пределить сложно: на момент 
подписания номера этот про-
цесс продолжался. Ополченцы 
намерены передать всех сдаю-
щихся в плен родным и близким 

или выпустить из окружения 
без оружия и военной техники. 
Вчера появилась информация, 
что из «котла» выпущено около 
тысячи украинских военнослу-
жащих, сдавших ополченцам 
оружие и технику. Командир ба-
тальона «Донбасс» Семен Се-
м е н ч е н к о  то ж е  с о о б щ и л  в 
Facebook, что силовики покида-
ют Дебальцево. 

Флаг Новороссии, который был поднят вчера в Дебальцево, стал еще одним доказательством того, что город освобожден.  

МЕЖДУ ТЕМ
Вполне ожидаемо, верховный главнокомандующий Украины Петр 
Порошенко не признал ни существования «дебальцевского котла», ни 
его ликвидации. Поражение решено было назвать «спланированным 
отступлением». «Мы утверждали и доказывали: Дебальцево находи-
лось под нашим контролем, никакого окружения не было. Наши ча-
сти и подразделения вышли планово и организованно. Вышли полно-
стью с боевой техникой, с танками, с БМП, с САУ, с тягачами, с ав-
томобильной техникой», — заявил вчера Порошенко перед кратков-
ременным вылетом «в зону АТО». 
Однако едва ли не впервые с начала войны даже самые лояльные укра-
инские СМИ не приняли слова президента на веру, в кои-то веки, по-
казав плененных ополченцами украинских солдат. Кроме того, до-
стоянием общественности стал фактически разгром 128-й горно-
стрелковой бригады, о котором рассказали в прямых эфирах ее ко-
мандиры, а родители бойцов перекрыли дорогу у министерства обо-
роны. Информацию о сотнях погибших и попавших в плен силовиках 
тиражирует и крупнейшее национальное информагентство УНИ-
АН. При этом многие эксперты, депутаты парламента и в особенно-
сти командиры карательных батальонов уже начинают прямо об-
винять во лжи верховного главнокомандующего, заявившего, что 
«операция в Дебальцево — пример эффективности военного командо-
вания».

Подготовил Петр Лихоманов

Акцент

 Местные политологи уверены 
в том, что депутаты 
поддержат правительство

Акцент

 Часть сдавшихся силовиков 
обморожены и нуждаются 
в медпомощи. Многие 
не ели уже несколько дней

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5413

Знаменитые бронзовые скульптуры, ставшие одним из сим-
волов Вильнюса, могут не вернуться на Зеленый мост. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Посол РФ в США
рассказал, за что в России 
не любят американцев

Холодной войны 
нет

Компетентно Чтобы выжить, страны ЕС нуждаются в скорейшей внутренней 
модернизации

Европа: Можно ли избежать 
поражения?
Сергей Караганов

В
ся Европа, выиграв в хо-
лодной войне, проигры-
вает мир после нее. И 
вступает в следующую 
фазу международных 

отношений разъединенной, опять 
стоящей на грани конфронтации, 
а то и большой войны.

Есть ли еще шанс все-таки не 
проиграть? Думаю, да. Но сначала 
надо понять, как мы дошли до жиз-
ни такой.

Основных причин, думаю, че-
тыре. Во-первых, неспособность 
осознать разновекторность соци-
ально-экономического и мораль-
но-психологического движения 
России и большинства других 
стран континента, того, что они во 
многом находились в разных эпо-
хах. Во-вторых, неспособность и 
нежелание выработать общую 
цель долгосрочного соразвития. 
Вместо нее, в-третьих, получилась 
борьба за советское наследство, 
попытка Запада геополитически 
дожать Россию, которая кончи-
лась сначала Южной Осетией, а 
теперь Украиной. Холодная война 
де-факто оказалась неоконченной 
и дала рецидив.

И, наконец, в-четвертых, от-
сутствие на протяжении почти 
четверти века серьезного, систе-
матического диалога. Который за-
менялся либо поучениями, либо 
весьма поверхностными завере-
ниями об общем будущем. 

Российский угол
Надежды на то, что Россия бы-

стро пойдет по «европейскому» 
пути, не сбылись. Но и Европа ЕС 
начала становиться не той, к кото-
рой стремились вернуться росси-
яне.

В начале новейшей истории 
России обстоятельства и русская 
нетерпеливость сыграли злую 
шутку.

Чтобы сломать хребет комму-
низму и побыстрее покончить с 
его опостылевшей серятиной, 
была предпринята попытка удар-
ной приватизации, которая была 
сочтена подавляющим большин-
ством населения аморальной. 
Большинство в т.ч. меритократи-
ческой элиты — инженеры, врачи, 
учителя, ученые — были отброше-
ны в унизительную нищету. 

Крупная частная собствен-
ность остается в России морально 
нелегитимной до сих пор.

Еще хуже то, что российские 
реформаторы не поняли, что соб-
ственность без права — фикция. 
Пришедшие к ним на замену, объ-
явив диктатуру закона, права не 
ввели. Оно мешало, как раньше 
приватизации собственности, те-
перь ее перераспределению. В ре-
зультате Россия получила мораль-
но нелегитимную собственность, 
не защищенную законом. Это глу-
бинная причина замедления раз-
вития, бегства капитала. Отсюда — 
непатриотизм элит, с которым 
сейчас только начинают бороться, 
не желая признать его глубинных 
причин. Здесь корень и системной 
коррупции — собственность мож-
но сохранить, только «поженив» 
ее с властью.

Такого перехода никогда не 
было. Но Запад рукоплескал ему, 
умиляясь внешним признакам 
«европеизации» России или над-
еясь поучаствовать в раздаче соб-
ственности и власти.

Между тем Россия шла неевро-
пейским путем, который в первую 
очередь подразумевает строи-
тельство общества и экономики 
на основе права.

Ошибка была допущена и при 
проведении политических ре-
форм. Либеральные коммунисты 
и антикоммунисты считали, что 
народу не хватает демократии и 
он к ней готов. Ее создали сверху, 
выбрав парламенты, губернато-
ров, мэров. Но, не озаботившись 
главным, — выращиванием ответ-
ственного гражданина. А он рас-
тет, как было и в Европе, только из 
низового, муниципального, зем-
ского самоуправления. Его же ста-
ли строить, и то нерешительно, 
только недавно. 

ЕСовская Европа
Россия восстанавливала суве-

ренитет и государственность, Ев-
ропа ЕС пыталась преодолеть су-
веренитет, государственный на-
ционализм, построить наднацио-
нальную общность. 

Были перпендикулярны эво-
люции и других ценностей. Боль-
шинство россиян стремились вос-
становить уничтожавшуюся при 
коммунизме мораль, трудно тяну-
лись к ранее запретному христи-
анству, к государственному па-
триотизму, не основанному на 
коммунистическом мессианстве, 
к консерватизму после почти века 
радикальных экспериментов. 
Считалось при этом, что этим Рос-
сия возвращается не только к 
себе, но и к Европе, от которой она 
ушла в 1917 г.

Между тем, европейская элита, 
пресытясь этими ценностями, все 
больше считала их устаревшими 
или даже реакционными, пыта-
лась идти к преодолению нацио-
нального патриотизма, отвергала 
многие традиционные моральные 
ценности и все больше отходила 
от христианства. Неизвестно на-
сколько устойчив этот тренд по-
следних тридцати лет. Не исклю-

чено, что он будет в конце концов 
частично отвергнут европейски-
ми обществами. Но пока россий-
ские и западноевропейские обще-
ства находятся в противофазе. 

Россия идет староевропейским 
бисмарковским или деголлевским 
путем, Европа Брюсселя — постев-
ропейским. 

Обжегшись на верхушечной де-
мократии, которая чуть не привела 
страну к окончательной гибели, и у 
большинства населения вызывает 
стойкую ассоциацию с нищетой и 
унижениями 1990-х гг., российская 
элита сделала неизбежный поворот 
к полуавторитарному, лидерскому 
режиму.

Почти одновременно европей-
ские элиты, столкнувшись с кризи-
сными явлениями внутри Европы, 
сделали ставку на продвижение ев-
ропейской модели и опыта демо-
кратии как основы своей «мягкой 
силы». Где-то с начала 2000-х гг. в 
европейской, точнее брюссельской 
политике стал нарастать демокра-
тический мессианизм, ранее свой-
ственный лишь заокеанским родст-
венникам Европы.

Опять российские и другие ев-
ропейские элиты оказались в про-
тивофазе.

Свою лепту в неудачу (пока) со-
здания единой Европы сыграли и 
векторы политико-экономическо-
го развития сторон. Сначала Евро-
союзу, занявшемуся на волне по-
стхолодновойновой эйфории без-
удержным расширением, создани-
ем евро, было во многом просто не 
до России. К 2000 гг. выяснилось, 
что чрезмерное расширение, вве-
дение евро без политического сою-
за имеет высокую цену. 

В Европе кризис с одной сторо-
ны отвлекал от любых сложных 
внешних проектов, в т.ч. российско-
го, с другой — подспудно — толкал к 
поиску внешнего импульса для объ-
единения, а то и внешнего врага. 

В России шел встречный про-
цесс. Элиты не хотели или не могли 
признать ошибки прежних реформ 
и начать их новый тур. Пока прова-
лились все — и либералы, и антили-
бералы. Отсюда — поиски выхода из 
тупика через традиционный поиск 
внешнего врага и нагнетание кон-
фронтации, чтобы по минимуму за-
ткнуть недовольных и объединить 

общество, по максимуму заставить 
себя проводить мобилизационную 
модернизацию. 

Москва — Брюссель
На смену энтузиазма первых 

лет после русской революции в от-
ношениях между Россией и ЕС бы-
стро стала накапливаться отчуж-
денность, а потом и подспудное 
взаимное раздражение. В ЕС с 
1990-х гг. доминировало пред-
ставление о том, что Россия долж-
на и дальше идти по пути младше-
го ученика. В России стремились 
восстановить суверенитет и уста-
новить отношения на равноправ-
ной основе. В этом был смысл 
весьма проевропейских предло-
жений, выдвинутых в 1999—
2000гг. премьер-министром, за-
тем президентом В.В. Путиным.

Они, как и многие сходные, 
были проигнорированы. В разных 
вариантах россияне предлагали 
союз, а брюссельские бюрократы 
видели Россию только как одну из 
стран европейской периферии. 

Когда Россия в последней по-
пытке сблизиться с ЕС предложи-
ла не только наладить диалог меж-
ду Таможенным, создававшимся 
Евразийским экономическим со-
юзом и ЕС, но и построить первый 
на основе права ЕС, чтобы в том 
числе облегчить дальнейшую ин-
теграцию, Брюссель отказался. И 
согласился только после украин-
ской трагедии.

Важнейшей среди всех причин 
неудачи российско-европейских 
отношений было нежелание и не-
способность поставить перед 
ними стратегическую цель. Без 
нее они увяли в бюрократической 
борьбе и по большей части мелоч-
ной конкуренции. Хотя порой она 
была и масштабной. ЕС стремился 
расширить зону своего мягкого 
контроля на территории, которую 
Россия считала зоной своих инте-
ресов, доказав этим самим себе 
жизнеспособность европейского 
проекта, погружавшегося в кри-
зис. За эти страны постепенно раз-
ыгралась игра с нулевой суммой. 
Если бы у сторон была цель созда-
ния единого пространства, такой 
игры и последующего столкнове-
ния при всей вероятной конкурен-
ции не было бы.

Но главная конфликтообразу-
ющая проблема взаимоотноше-
ний Россия — ЕС лежала вне их. Эк-
спансия ЕС сопровождалась эк-
спансией НАТО. А вот эта органи-
зация однозначно воспринима-
лась потенциально враждебной, 
если не угрожающей, особенно по-
сле потрясших даже российских 
западников трехмесячных бом-
бардировок Югославии в 1999 г. 
На этом фоне поддержка Западом 
майдана, свержение Януковича 
послужило спусковым крючком 
для упреждающего удара России. 
Удар наносился по логике расши-
рения НАТО, но пришелся и по до 
того пустым, конкурентным, но 
вполне мирным отношениям с ЕС.

Перспективы выхода
Разумеется, можно попробо-

вать, как предлагают многие эк-
сперты на Западе, и встречно — 
часть элит в России, вернуться в 
чистом виде к «холодной войне» — 
усилить НАТО, выдвинуть ее пере-
довые силы поближе к россий-
ским границам, развернуть в от-
вет новые российские ракеты, по-
пробовать восстановить элемен-
ты системной военной конфрон-
тации. 

Разница с прошлой «холодной 
войной» будет заключаться в том, 
что у нынешней российской эли-
ты, переживший то, как повел себя 
Запад после того, как М.С. Горба-
чев и его соратники решили с дос-
тоинством выйти из нее, иллюзий 
не осталось. После Ирака, Афга-
нистана, Ливии, поддержки «араб-
ской весны» появились сильные 
сомнения в ответственности и раз-
умности Запада вообще.

И ожидать, пока все еще более 
сильный Запад попытается до-
жать Россию, Москва вряд ли бу-
дет. В ней знают: отступление бу-
дет использовано для того, чтобы 
добить. Так что, если не удастся 
остановиться и договориться, впе-
реди жесткий кризис. Остается 
надеяться, что последние минские 
договоренности сработают и что 
европейские партнеры начинают 
понимать пагубность прошлой 
политики. 

Выход, конечно, есть.
Во-первых, он в серьезном сов-

местном открытом и честном ана-
лизе интеллектуальных и полити-
ческих ошибок, которые были сде-
ланы за последние четверть века, 
и извлечение уроков из них.

Во-вторых, он — в признании 
легитимности различия ценност-
ных установок. При общности ба-
зовой культуры российское и дру-
гие европейские общества долж-
ны иметь возможность развивать-
ся по своим траекториям и скоро-
стям. Весьма вероятно, что вне-
российские европейцы станут под 
влиянием международной конку-
ренции более реалистичными и 
даже консервативными. А россий-
ское общество в нормальных 
условиях будет развиваться к ре-
альной «диктатуре» закона, а за-
тем к развитой и полноценной, 
хотя и своей, демократии. 

В-третьих, необходимо пони-
мание, что продолжение курса на 
конфронтацию даже в «лучшем» 
варианте, без прямого столкнове-
ния будет стоить очень дорого. 
Оно будет отвлекать ЕС от необхо-
димой для его выживания вну-
тренней модернизации. 

Для России возрастет угроза 
попадания в нежелательно высо-
кую зависимость от Китая, пусть и 
дружественного. Похоже кон-
фронтация отвлекает и от вну-
тренних фундаментальных ре-
форм, и от давно необходимого 
экономического поворота к Азии 
через развитие Зауралья.

В-четвертых, наоборот, пони-
мание того, что открытие эконо-
мического, человеческого, энерге-
тического пространств между ЕС 
и ЕАЭС, от Лиссабона или Дубли-
на до Владивостока, хоть и не ре-
шит всех проблем сторон, но даст 
мощный импульс развитию. 

В-пятых, понимание того, что 
украинский кризис не разрешить 
без решения проблемы его поро-
дившей — двадцатилетнего отказа 
Запада от учета интересов и мне-
ний России. 

Такие идеи не противоречат 
особым отношениям стран ЕС и 
США, а России с Китаем. Если не 
пытаться эти идеи противопостав-
лять. 

В подобной архитектуре най-
дутся места и странам, располо-
женным в зоне между Россией и 
ЕС и НАТО, и что немаловажно — 
совместным и согласованным 
усилиям по удержанию Украины 
от социального и государствен-
ного распада, по превращению ее 
в зону сотрудничества, а не борь-
бы. Разумеется, в условиях ны-
нешнего зашкаливающего недо-
верия такая перспектива кажет-
ся иллюзорной. Но когда отцы ев-
ропейской интеграции и поддер-
жавшие их дальновидные амери-
канцы выдвинули в конце 1940-х 
– начале 1950-х годов идеи, при-
ведшие к созданию Европейского 
объединения угля и стали, затем 
ЕЭС и ЕС, страны и народы Евро-
пы почти сплошь ненавидели 
друг друга и все — Германию. Но 
отцы-основатели имели мужест-
во выдвинуть эти идеи. И они 
привели к созданию мирного по-
рядка на значительной части Ев-
ропы.

Без новой большой идеи, объе-
диняющей европейские народы 
на пути и пусть далекой, но осяза-
емой, а главное — общей цели, Ев-
ропа неизбежно начнет колоться 
по линиям старых и новых разде-
лов. Украинский кризис и его де-
моны будут распространяться.

Впрочем, в Минске партнеры 
заговорили вновь о создании еди-
ного человеческого и гуманитар-
ного пространства. Трудности ве-
лики, многие возможности упу-
щены. Возможно, Европа обрече-
на на новые расколы и конфликты. 
Но пробовать надо. Иначе и рус-
ские, и другие европейцы отка-
жутся от еще одной общей ценно-
сти — веры в разум.

Канцлер Германии Ангела Меркель и президент Франции Франсуа Олланд в Минске вновь заговорили о создании единого человеческого и гуманитарного пространства. 

Акцент

 Без новой большой идеи, 
объединяющей европейские 
народы на пути к общей цели, 
Европа неизбежно начнет 
колоться по линиям старых и 
новых разделов. Украинский 
кризис и его демоны 
будут распространяться

Посол РФ в США Сергей Кисляк: Все страны по-своему исключительны. 

Совет безопасности ООН единогласно проголосовал за резолюцию в поддер-

жку минских соглашений по урегулированию украинского кризиса от 12 февра-

ля. Документ, проект которого был предложен Россией, призывает все стороны 

«обеспечить полное выполнение комплекса мер, включая всеобъемлющее пре-

кращение огня» и выражает «уважение суверенитету, независимости и терри-

ториальной целостности Украины».

Поблагодарив членов СБ за голосование постпред РФ при ООН Виталий Чур-

кин, тем не менее заявил, что «разочарован дискуссией» после принятия доку-

мента. «Некоторые коллеги пошли по привычному пути риторики, не всегда без-

обидной, - констатировал он. - Особенно вредны в нынешних условиях попытки 

переписывать минские договоренности. Некоторые делегации начали выби-

рать отдельные места и говорить, как договоренности выглядят на самом деле». 

Вместо этого, уверен дипломат, Киеву следует наладить «инклюзивный и тран-

спарентный диалог» с представителями Востока Украины. Он напомнил, что 

сентябрьские соглашения по урегулированию конфликта сорвались из-за об-

стрелов городов вооруженными силами Украины.

Постпред дал «высокую оценку» результатам переговоров в Минске и подтвер-

дил, что «Россия в полной мере готова содействовать выполнению соглаше-

ний». «Договоренности должны соблюдать все стороны», - подчеркнул он, при-

звав «избегать односторонних мер, противоречащих букве и духу этих докумен-

тов». Он выразил уверенность в том, что сейчас «имеется реальная возмож-

ность для того, чтобы Украина начала переворачивать эту драматическую стра-

ницу своей истории».

«События, разворачивавшиеся за год конфликта на Украине, поистине трагич-

ны, - считает Чуркин. - Погибли тысячи людей, многие города и села на Востоке 

страны практически разрушены, зону противостояния покинуло более миллио-

на гражданских лиц, подавляющее большинство из которых нашли приют на 

территории России».

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон
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Константин Волков

— УБЕЖДЕННОСТЬ американ-
цев, что им судьбой предназна-
чено вести других, — это крупная 
проблема для нас, — заявил посол 
России в США Сергей Кисляк, 
выступая перед студентами аме-
риканских университетов на не-
формальной встрече.

По его словам, американ-
ские президенты в большинстве 
отстаивают идею,цитируя Би-
блию, что «не может укрыться 
город, стоящий на вершине 
горы». Эту фразу использовали 
в своих речах президенты Джон 
Кеннеди, Рональд Рейган. Дру-
гие американские лидеры так-
же неоднократно возвращались 
к подобной идее, пусть и в дру-
гих выражениях. «Иногда ли-
дерство требуется, но оно долж-
но строиться не только на инте-
ресах тех стран, которые игра-
ют в лидера», — считает Кисляк.

При этом, отметил он, США 
— «прозрачная» страна, а сами 
американцы дружелюбны в об-
щении, честны, легко идут на 
контакт.

Однако владеющая многими 
умами идея о «бремени лидер-
ства» может показаться стран-
ной другим государствам. 
«США — по-своему исключи-
тельны, но в той же мере исклю-
чительна и Россия. Однако мы 
не навязываем свои убеждения 
другим», — сказал Кисляк.

Убежденность американцев 
в собственной уникальности 
приводит, по мнению Кисляка, 
к негативным последствиям по 
всему миру. «Вы возглавили 
войну в Ираке — посмотрите, 
что там сейчас происходит. Вы, 

пускай из тыла, возглавили 
кампанию по бомбардировкам 
Ливии — и что там?» — поинтере-
совался посол у студентов.

По его словам, действия Ва-
шингтона в Сирии с целью 
убрать президента Башара Аса-
да привели к появлению там 
террористов «Исламского госу-
дарства».

— Вы охотно поощряете экс-
тремизм. И произошло то, о чем 
предупреждала Россия — «Ис-
ламское государство», как ра-
ковая опухоль, начав с Сирии, 
распространяется на другие 
страны региона, — подчеркнул 
посол.

Но, несмотря на охлаждение 
отношений между Москвой и 
Вашингтоном, а они сейчас на 
самой низкой точке с конца 
1980-х, «холодной войны меж-
ду нашими странами все же 
нет», заявил дипломат. Во мно-
гом так происходит благодаря 
отсутствию идеологического 
прошлого, определявшего отно-
шения двух государств во вре-
мена СССР.

Ранее в интервью РИА Ново-
сти, Сергей Кисляк говорил о 
том, что «при всех перипетиях 
и катаклизмах в мире Россия и 
США, ведущие государства, не 
могут позволить себе роскошь 
перестать разговаривать друг с 
другом».

Другое дело, что, по словам 
посла, попытки переложить на 
Россию ответственность за со-
бытия на Украине, введение од-
носторонних санкций, а также 
информационная война не спо-
собствуют улучшению отноше-
ний между Москвой и Вашинг-
тоном. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Санкции 
в отношении России давно
утратили связь
с происходящим 
на Украине

Мы продолжаем 
политический 
диалог

Сергей Разов, 
Посол России в Италии

ВВЕДЕННЫЕ Евросоюзом 
санкции в отношении России, 
безусловно, влияют на россий-
ско-итальянское торгово-эко-
номическое сотрудничество. 
Товарооборот взаимной тор-
говли упал с рекордных 54 млрд 
долл. в 2013 году примерно до 
49 млрд долл. в 2014 году. Это 
пока не драматично, но, согла-
ситесь, уже ощутимо. Примеча-
тельно, что итальянский эк-
спорт в Россию сократился в 
большей степени, чем импорт 
российских товаров, имеющих 
в основном энергосырьевую на-
правленность. Санкции удари-
ли и по итальянским поставщи-
кам ряда видов высокотехноло-
гичной продукции, которая по-
пала под т.н. «секторальные за-
преты» (это, например, газо- и 
нефтедобывающее оборудова-
ние для работы, в частности в 
арктических широтах). Я уже не 
говорю о военно-техническом 
сотрудничестве, которое, хотя и 
было небольшим по объему, 
всегда являлось свидетельством 
традиционно доверительного 
партнерства между Россией и 
Италией. Я часто встречаюсь в 
различных форматах с предста-
вителями местных деловых 
кругов. Бизнес-сообщество в 
основной своей массе выступа-
ет за восстановление полнофор-
матного сотрудничества. Соот-
ветствующие обращения на 
этот счет направлялись в адрес 

руководства страны как со сто-
роны отдельных лиц, компаний, 
так и целых отраслевых ассоци-
аций. Надо сказать, что и поли-
тический истеблишмент Ита-
лии, четко прислушивающийся 
к интересам отечественных 
производителей, проявляет 
озабоченность на этот счет. На 
днях министр экономики и фи-
нансов Италии признал нега-
тивное воздействие санкций в 
отношении России на европей-
ских, в том числе итальянских 
производителей, призвав за-
падных партнеров искать пути 
возврата к взаимовыгодным 
экономическим отношениям с 
нашей страной. Находит здесь 
понимание и наш тезис о том, 
что санкции в отношении Рос-
сии давно утратили какую-либо 
причинно-следственную связь 
с реально происходящим на Ук-
раине и вокруг нее. Чего стоит 
хотя бы введение Евросоюзом 
новых ограничений 16 февраля, 
когда, казалось бы, еще не про-
сохли чернила под минскими 
соглашениями от 12 февраля, 
ключевой вклад в достижение 
которых, по общему мнению, 
внес президент Российской Фе-
дерации. Полагаю, думающие 
люди в Италии не могут не при-
ходить к умозаключению, что 
прогрессирующее наращива-
ние санкций — это аномалия, де-
факто «форма наказания» Рос-
сии за ее содействие в урегули-
ровании украинского кризиса.

Подготовила Нива Миракян 
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В «Доме на Брестской», информационно-выставочном центре Стройкомплекса столицы, открылась фотовыставка «Москва с высоты…». На 
ней представлено более 100 работ молодых московских фотографов. Это студенты, путешественники, блогеры, сотрудники рекламных ком-
паний, инженеры, а главное, — творческие люди, которые любят Москву и стремятся показать ее красоту с самых неординарных точек. 

СМОЛЕНСК В Москве задержан бывший председатель правления 
Смоленского банка

Домой в наручниках
Дмитрий Раичев

И
стория «Смоленского 
банка» не завершилась с 
отзывом у него лицензии 

ЦБ РФ и банкротством: в Мо-
скве задержали экс-председате-
ля правления кредитного учре-
ждения Анатолия Данилова.

Уголовное дело в отношении 
бывших руководителей Смолен-
ского банка, подозреваемых в 
злоупотреблении полномочия-
ми с тяжкими последствиями 
(часть 2 статьи 201 УК РФ), было 
возбуждено в сентябре 2014 
года. По версии следствия, они 
использовали свои управленче-
ские функции вопреки интере-
сам банка и три года оказывали 
финансовую поддержку аффи-
лированной строительной ком-
пании. В результате кредитное 
учреждение потеряло около 400 
миллионов рублей. 

Несколько лет назад банк 
входил в финансово-промыш-
ленную группу, при содействии 
областных и муниципальных 
чиновников замкнувшую на 
себя большую часть государст-
венных и муниципальных кон-
трактов, связанных с подготов-
кой к 1150-летию Смоленска. 
Их выполнением занималась не 
только упомянутая строитель-
ная компания, но и другие аф-
филированные с банком пред-
приятия, об эффективности ко-

торых свидетельствует хотя бы 
то, что к 25 сентября 2013 года, 
когда отмечался юбилей города, 
правительственный план подго-
товки к 1150-летию Смоленска 
оказался выполнен только напо-
ловину. В результате краха Смо-
ленского банка все «родствен-
ные» ему предприятия, включая 
региональный банк «Аскольд», 
перестали существовать, что 
крайне неблагоприятно отрази-
лось на экономике региона. 

Претензии у следствия воз-

никли не только к Данилову, ко-
торый уже доставлен в Смо-
ленск. В федеральный розыск 
объявлен и бывший председа-
тель совета директоров, некогда 
основной акционер смоленско-
г о  б а н к а  П а в е л  Ш и т о в . 
Клиенты банка столкнулись с 
серьезными неудобствами 20 
ноября 2013 года, когда пере-
стали работать  банкоматы. Уже 
через два дня в офисах воцари-
лась паника: закрыть вклады 
было невозможно, а бизнесме-
ны, перечислившие деньги пар-
тнерам, гадали, дойдет ли пла-
теж по назначению. В декабре 
2013 года Центробанк отозвал у 
банка лицензию на осуществле-
ние банковской деятельности. В 
феврале 2014 года суд удовлет-
в о р и л  з а я в л е н и е  гл а в н о го 
управления ЦБ РФ по Смолен-
ской области о признании кре-
дитного учреждения банкротом.

Акцент

 Бывшее руководство банка 
подозревается в злоупотре-
блении полномочиями

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 19 марта 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью коммерческий 
банк «Новопокровский» (ОГРН 1022300001272, регистраци-
онный номер, присвоенный Банком России, 467, Генеральная 
лицензия 467 от 24.11.2014) уведомляет о планируемом  изме-
нении местонахождения (адреса) Московского филиала ООО 
КБ «Новопокровский».

Адрес нового местонахождения Московского филиала ООО 
КБ «Новопокровский»: 115184, г. Москва, пер. Озерковс-
кий, д. 3.

Сообщение о фактической дате изменения местонахожде-
ния (адреса) Московского филиала ООО КБ «Новопокровс-
кий»  будет размещено на сайте Банка www.banknp.ru и во всех 
структурных подразделениях Банка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МУП «САБ по уборке г. Курска» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
(включая материалы по оценке воздействия на окружающую среду) 
по объектам: «Дозагрузка и рекультивация действующего полигона 
по захоронению твердых бытовых отходов города Курска» и «Стан-
ция перегрузки бытовых отходов с элементами сортировки в д. Чап-
лыгина Пашковского с/с Курского района Курской области (комп-
лекс для сортировки твердых бытовых и измельчения крупногаба-
ритных отходов)».

Место реализации проектных решений: Курская область, 
Курский район, Пашковский сельсовет, земельные участки с кадаст-
ровыми номерами 46:11:142107:1, 46:11:142107:7, 46:11:142107:19, 
46:11:142107:21.

Цель строительства данных объектов — выполнение комп-
лекса природоохранных мероприятий по приведению действующего 
полигона по захоронению ТБО г. Курска в соответствие нормам при-
родоохранного законодательства и снижение уровня негативного 
воздействие на окружающую среду.

Заказчик проектной документации:  МУП «САБ по уборке 
г. Курска», 305047, г. Курск, ул. Энгельса, 171.

Проектная документация (включая материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду) разработана: ОАО «Мо-
сводоканалНИИпроект», г. Москва; ЗАО «Проектный институт 
«Курскводстрой», г. Курск; ООО «Квадр», г. Курск. 

Орган, ответственный за организацию обсуждения: адми-
нистрация Курского района Курской области, г. Курск, ул. Белинско-
го, 21.

Материалы проектной документации (включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду) доступны для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 
20 февраля 2015 года по 23 марта 2015 года по адресу:  Курская об-
ласть, Курский район, Пашковский сельсовет, д. Чаплыгина, д. 80. За-
мечания и предложения к проектной документации направляются в 
адрес главы администрации Курского района Курской области в 
письменной форме. По результатам общественного обсуждения 24 
марта 2015 года в 15.00 состоятся общественные слушания по адресу: 
Курская область, Курский район, Пашковский сельсовет, д. Чаплы-
гина, д. 80, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НАСЛЕДИЕ Археологи 
нашли ценные экспонаты

Мисюрка 
и Хованщина

Ирина Огилько

УНИКАЛЬНЫЕ археологические экспонаты найдены 
во время реконструкции исторического здания Музы-
кального театра им. Станиславского и  Немировича-
Данченко.   

— Находки мы показываем в атриуме театра, выставку 
назвали «Хованщина. Примечания», ведь ряд экспона-
тов — свидетели событий, разыгрывавшихся в одноимен-
ной опере, — рассказал замруководителя департамента 
культурного наследия Москвы, главный археолог города 
Леонид Кондрашев. 

Большая часть артефактов датирована XVII веком. 
— Редкий экспонат — «мисюрка», — рассказывает Кон-

драшев. — Это военный шлем, к которому крепится коль-
чуга. Мы обнаружили фрагменты головного убора, и  ар-
хеологи собирали его по частицам. 

Найдены и чернолощеные глиняные сосуды. Необы-
чен рукомойник с четырьмя «носиками» в виде бараш-
ков — раньше такие в Москве не встречались. На востоке 
такими сосудами пользовались для того, чтобы не оби-
деть гостей и одновременно наливать всем вино.

Эти экспонаты, как и остатки глиняных курительных 
трубок, эмалевый образок, наконечники копий, метал-
лические пуговицы XV века, впервые выставлены для ос-
мотра. Как и фрагмент изразцовой печи начала XVII века 
с рельефами сцен баталий. По словам Кондрашева, по ее 
рельефу можно сказать,  что она более характерна для 
Западной Европы. Скорей всего, иностранец не только 
сам приехал в нашу страну, но и печь привез. 

Продлится выставка месяц, попасть на нее можно 
только по билету в театр.

ПРОЕКТ В Москве появится 
памятник 
князю Владимиру

С мечом 
и крестом 

Александр Мелешенко

РОССИЙСКОЕ военно-историческое общество подве-
ло итоги конкурса на лучший проект памятника князю 
Владимиру, при котором произошло Крещение Руси. Из 
10 предложенных проектов был выбран эскиз  народного 
художника России Салавата Щербакова, который из-
образил князя с огромным крестом в руке и мечом за по-
ясом. Постамент памятника украсят три барельефа, рас-
сказывающие о Крещении Руси. 

Предполагается, что памятник установят на Воробье-
вых горах уже этим летом, когда будет отмечаться 
1000-летие памяти князя, во время правления которого 
в 988 году христианство стало государственной рели-
гией в Древней Руси. Подготовкой торжеств занимается 
рабочая группа, созданная по указу президента РФ, а но-
вый памятник имеет все шансы стать новой визитной 
карточкой города. Во всяком случае, стоящий на холме 
он будет виден издалека. 

Высота памятника —25 метров, что сравнимо с 
8-этажным домом. Место установки — рядом со смотро-
вой площадкой Воробьевых гор, у самой кромки холма. В 
свое время там предполагалось построить храм Христа 
Спасителя — в начале XVIII века был даже заложен пер-
вый камень в основание, однако стройка в итоге развер-
нулась неподалеку от Кремля. В первые годы советской 
власти на этом месте мог возникнуть грандиозный ста-
дион, способный дать фору современным «Лужникам», 
но проект так и остался на бумаге. Наконец, здание МГУ 
думали построить поближе к реке, чтобы оно было видно 
со всех концов столицы. Тогда инженеры посчитали, что 
наклонные грунты 
такую тяжесть не 
выдержат. Теперь — 
новый проект па-
мятника князю Вла-
димиру. Что касает-
ся опасности опол-
зней, которые могут 
помешать стройке, 
то специалисты ее не 
боятся — исследова-
ния показали, что 
склон выдержит. 

Сбор денег на со-
здание и установку 
монумента объяви-
ло Российское воен-
но-историческое об-
щество – примерная 
цена реализации 
проекта составляет 
100 млн руб.  Внести 
свою лепту может 
любой желающий. 

Следим за ситуацией  Чего ждать москвичам 
от расширения охранной зоны Кремля? 

Без права рекламы 

ТЕХНОЛОГИИ В московских автобусах стало можно расплатиться 
банковскими картами

Предъявите кредитку
Светлана Батова

В 
столичных автобусах на-
ча ли испытывать  еще 
один новый способ опла-

ты проезда, который больше 
всего подойдет тем, кто внезап-
но решил променять  машину на 
общественный транспорт. В со-
рока автобусах в качестве эк-
сперимента поставили терми-
налы по приему банковских 
карт, поддерживающих техно-
логию PayPass. 

Напомню, оплата банков-
ской картой была возможна в 

общественном транспорте и 
раньше, но только с транспор-
тными приложениями.   В экспе-
риментальных автобусах, что-
бы заплатить за проезд, доста-
точно просто поднести свою 
кредитку, поддерживающую 
технологию бесконтактных пла-
тежей PayPass, к валидатору. Со 
счета мгновенно спишут сорок 
рублей — стоимость билета на 
одну поездку на наземном тран-
спорте. Конечно, гораздо выгод-
нее ездить, например, по Трой-
ке, где такая же поездка обой-
дется в 29 рублей, или с «длин-

ными» билетами. Но если вдруг 
внезапно пришлось пересесть 
на общественный транспорт, а 
наличных вообще нет, то такой 
способ оплаты окажется очень 
даже кстати.

Эксперимент, по словам руко-
водителя «Мосгортранса» Евге-
ния Михайлова, проходит в авто-
бусах малой вместимости, испы-
тывать новые технологии будут в 
течение полугода на шести мар-
шрутах: , 17К, 758, 883, 205к и 
164к. Шанс расплатиться кре-
диткой есть у многих пассажи-
ров: экспериментальные мар-

шруты раскиданы по всей Мо-
скве. Например, «К» идет по са-
мому центру столицы, 883 — Фи-
левский парк — Мещерский про-
езд, 758 — район метро « Орехо-
во». 

О том, что автобус оборудо-
ван банковскими платежными 
терминалами, сообщают наклей-
ки на бортах транспорта. Опыты 
с оплатой кредитками проводит 
и метрополитен — эксперимен-
тальный терминал установлен в 
кассах станции южного вестибю-
ля станции метро «Ленинский 
проспект».

Ирина Рыбникова  

М
инистерство куль-
туры РФ предло-
жило расширить 
ох р а н н у ю  з о н у 
Кремля, включив в 

список культурного наследия 
территорию от Варварки и Ма-
нежной площади до окрестно-
стей храма Христа Спасителя. 

Ведомственный приказ об ут-
верждении границ зон охраны 
объекта культурного наследия 
«Московский Кремль» опубли-
кован на едином портале разме-
щения информации о разработке 
федеральными органами испол-
нительной власти проектов нор-
мативных правовых актов. На об-
щественное обсуждение приказа 
минкультом отведено 15 дней, 
после чего будет запущена про-
цедура превращения проекта в 
полноценный правовой акт.

В случае его принятия в ох-
ранную зону попадут несколько 

площадей, включая Болотную, 
район, где находилась гостиница 
«Россия», здания на улицах Вол-
хонка, Никольская. Со всей охра-
няемой территории уберут ре-
кламу, запретят строительство — 
в том числе и временных соору-
жений, и пересмотрят схему дви-
жения транспортных средств, 
если она будет создавать угрозу 
нарушения целостности и со-
хранности культурных объектов. 

Свое заключение на проект в 
течение ближайших двух недель 
дадут и в Управлении делами пре-
зидента РФ. Впрочем, как заве-

рил «РГ» пресс-секретарь Управ-
делами Виктор Хреков, концеп-
туальных замечаний у ведомст-
ва, скорее всего, не будет. «Мы 
положительно относимся к рас-
ширению культурной охранной 
зоны, — говорит Хреков. — Это по-
зволит сохранить и отреставри-
ровать больше объектов культур-
ного наследия в центре Москвы. 
Единственное — в итоговом доку-
менте должен быть соблюден ба-
ланс между заботой о памятни-
ках и созданием комфортной сре-
ды для москвичей и гостей горо-
да». Под комфортной средой в 

данном случае понимается со-
хранение для людей привычного 
образа жизни. Если из новой ох-
ранной зоны уберут всю рекла-
му, москвичи этого не заметят. А 
вот если на центральных улицах 
не останется ни одной доступной 
торговой точки или вдруг пере-
станет ходить привычный авто-
бус, это существенно ухудшит 
жизнь граждан. 

Эксперты уже высказали опа-
сение, что разросшаяся зона ох-
раны лишит москвичей возмож-
ности проводить в центре города 
митинги и шествия. «Но охран-
ная зона не подразумевает лик-
видацию всей внутренней жизни 
на ее территории, — сказал «РГ» 
Виктор Хреков. — Речь идет толь-
ко о внешнем облике — памятни-
ках и зданиях. Разрешать или за-
прещать проведение массовых 
мероприятий — это компетенция 
столичных властей, и, думаю, от 
статуса территории она зависит 
не в первую очередь». 

Акцент

 В охранной зоне запретят 
строительство и оптимизиру-
ют движение транспорта 

Деловой завтрак

Дмитрий Владимирович Пегов
Начальник Московского метрополитена

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 19 ФЕВРАЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

( БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

НО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 

Деловой завтрак

Константин Петрович Тимофеев
Председатель Москомстройинвеста

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 19 ФЕВРАЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

НО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.

У памятника есть все шансы стать 
новой визитной карточкой города — 
на холме он будет смотреться весь-
ма эффектно.  
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ПРОЕКТЫ Онлайн-чтения 
романа Льва Толстого 
вошли в Книгу 
рекордов Гиннесса

Анна Каренина — 
рекордсменка

Андрей Черкашин, Елена Шулепова

КАТЕГОРИЯ, по которой в Книгу рекордов Гиннесса во-
шли онлайн-чтения романа «Анна Каренина», называет-
ся: «Самая большая аудитория читательского марафона 
в Интернете». За марафоном следили в 106 странах. В 
проекте, организованном компанией Google и музеем-
усадьбой Льва Толстого «Ясная Поляна», приняли учас-
тие более 700 человек.

Первым отрывок в Доме Пашкова прочел актер Сер-
гей Гармаш, его эстафету подхватили актеры Дмитрий 
Певцов, Елизавета Боярская, режиссер Сергей Соловьев, 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, жур-
налист Леонид Парфенов, фигуристка Аделина Сотнико-

ва и другие, знаме-
нитые и не очень, ин-
тернет-пользовате-
ли, заявившие о же-
лании поучаство-
вать в проекте.

Чтения длились 
36 часов на площад-
ках в   Москве, Вла-
дивостоке, Новоси-
бирске, Туле, Пари-
же, Лос-Анджелесе и 
других городах. 

Куратором про-
екта выступила Фек-

ла Толстая, праправнучка писателя,  заведующая отде-
лом развития Государственного музея Л.Н. Толстого. Она 
давно вынашивала эту идею — сам Лев Николаевич не-
редко устраивал чтения в семейном кругу, сохранившие-
ся на множестве фотографий из Ясной Поляны. Но благо-
даря современным технологиям удалось в режиме реаль-
ного времени объединить чтецов и слушателей, находя-
щихся за тысячи километров друг от друга.

«Анна Каренина — это одна из лучших книг на свете. И 
она не может не найти отклика в сердце каждого челове-
ка», — убеждена Фекла Толстая.

Google не остановился на достигнутом и теперь уже 
сообщил о запуске сайта, посвященного онлайн-чтени-
ям, — «Каренина. Живое издание». Портал объединил 
текст, видео, аудио. Ролики разделены по восьми темам — 
«Высшее общество», «Заграница», «Железная дорога», 
«Мода» и другие. На портале есть и текст романа.

 — Текстовая версия «Анны Карениной», доступная на 
сайте, содержит ссылки на материалы, описывающие бо-
лее чем 500 исторических и географических понятий, — 
рассказала пресс-секретарь музея «Ясная Поляна» Ири-
на Афонина. — Кликнув на слово, отмеченное зеленым 
маркером, можно увидеть, где находится Дармштадт, по-
смотреть, как танцуют кадриль и мазурку, узнать, что та-
кое «бандо», «бархатка» и «иноходь». А кроме того, для 
проекта были специально написаны четыре музыкаль-
ные композиции.

КНИГИ Amazon начал 
продажу русских 
электронных изданий

Детектив 
за девять долларов

Михаил Визель

КРУПНЕЙШИЙ в мире онлайновый книжный магазин 
Amazon.com без особых оповещений открыл раздел, тор-
гующий электронными книгами на русском языке. И, 
главное, с полноценной (почти полноценной) поддер-
жкой русского языка. Заметив это, многие российские 
профессионалы книжной области начали выражать в 
своих аккаунтах в социальных сетях бурную радость. 
Действительно, это уже давний камень преткновения: 
русские издатели, а особенно самоиздатели, понемнож-
ку выставляли свои книги на «Амазоне», но делали это 
фактически контрабандой.

Вот как проком-
ментировал эту но-
вость «РГ» исполни-
тельный директор 
Ассоциации интер-
нет-издателей Вла-
димир Харитонов.

«Строго говоря, 
на Amazon появи-
лось сразу несколь-
ко дополнительных 
отделов электрон-
ных книг на ино-
странных языках. Посетители магазина теперь могут ку-
пить и читать электронные книги на венгерском (1 кни-
га), латинском (13 книг), польском (1 книга), русском 
(девять с половиной тысяч книг) и хинди (58 книг для 
пользователей из России и 87 — из США).

Кроме этих пяти, на Amazon есть электронные книги на 
31 языке. Русский попал в число восьми языков с наиболь-
шим количеством книг, что неудивительно: за последние 
несколько лет разными путями в каталог Amazon попало 
уже достаточно много изданий на русском языке. Однако 
до последнего времени одного «места» для них не было.

В каталоге всего понемногу — немного литературы для 
массового читателя, немного классической литературы, 
немного книг академических издательств. И довольно 
много книг самопубликующихся авторов. В списки отде-
ла попали книги, «пробиравшиеся» в Amazon «не мы-
тьем, так катаньем», так что в целом каталог производит 
несколько странное впечатление. Впрочем, уверен, он 
будет расти и «чиститься».

Скорее всего, пока главными покупателями книг на 
Amazon могут быть либо те, кто изучает русский язык в 
качестве иностранного, либо русскоязычные читатели, 
живущие не в России и не ведающие о существовании 
российских дистрибьюторов электронных книг. Запла-
тить цену, раз в пять большую, чем на российском серви-
се, можно только по незнанию или из какого-то предубе-
ждения. Согласитесь, девять долларов за книжку попу-
лярного автора детективов — цена, может быть, привыч-
ная для американского читателя, но россиянам она пока-
жется запредельной».

ПРЕМЬЕРА На экраны выходит фильм Дмитрия Месхиева о женском батальоне, 
сражавшемся в Первую мировую войну

До свидания, девочки!
Елена Боброва

В
оенная драма Дмитрия 
Месхиева «Батальонъ» — 
это реальная история жен-

ского батальона, созданного в 
1917 году для поддержания бое-
вого духа армии во время Первой 
мировой войны, а также для при-
мера мужчинам, отказывающим-
ся идти на фронт. Чем этот эпи-
зод войны привлек внимание 
Игоря Угольникова, который 
стал не только автором идеи, но и 
генеральным продюсером филь-

ма, мы выяснили у него накануне 
премьеры.

Года три назад я услышала от 
Эмира Кустурицы восторги по 
поводу вашей идеи проекта о 
Первой мировой войне, о рус-
ских воинах, которые пошли за-
щищать не только свое отечест-
во, но и братьев-сербов. Но тогда 
речь шла об альманахе.
ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ: Да, сначала мы хо-
тели снимать альманах «WW1», в 
которой несколько стран-участ-
ниц войны представили бы свои 

истории. Мы хотели рассказать о 
женском «батальоне смерти». 
Проект международный, а зна-
чит, по определению может рас-
считывать на прокат хотя бы в 
Сербии, Франции, Англии, Герма-
нии. Очень хотелось, чтобы там 
увидели…

… как русская женщина коня на 
скаку остановит?
ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ: Да, потому что 
это был уникальный случай, ког-
да женщины так организованно 
взялись за оружие во имя роди-

ны… С одной стороны, из этой 
новеллы в итоге вырос большой 
полнометражный фильм. А с дру-
гой стороны, состоится и между-
народный альманах, который мы 
уже представили на Каннском 
кинофестивале. Но пока об этом 
проекте говорить рано.

А почему вообще вы решили сни-
мать про Первую мировую?
ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ: «Батальонъ» воз-
ник из стремления понять: а по-
чему случилась Вторая мировая 
война. Ведь Вторая мировая — 
это, по сути, неоконченная Пер-
вая. Мало того, стало совершенно 
ясно, как несправедливо мы по-
ступаем по отношению к тем, кто 
защищал Отечество в 1914—1918 
гг. Это была великая война.

Один из легендарных подвигов 
нашей армии в Первой мировой 
войне — «атака мертвецов», эпи-
зод защиты крепости Осовец на 
Восточном фронте. Понятно, что 
после «Брестской крепости» вы 
не могли за нее взяться. И все же 
почему вас привлек именно ба-
тальон смерти, который возгла-
вила поручик, полный Георгиев-
ский кавалер Мария Бочкарева?
ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ: Да, не хотелось 
повторяться, а еще не хотелось 
снимать военный «ужастик»: 
солдаты, выплевывающие лег-
кие, пузырящаяся кожа на руках 
и лицах… Для полнометражного 
кино нужна еще внутренняя дра-
матургия, которую мы нашли в 
истории женского батальона, в 
который вступали женщины раз-
ных сословий, национальностей, 
возраста, вероисповеданий. Что 
и стало причиной конфликта. 

К батальону Бочкаревой совре-
менники относились по-разно-
му. Одни превозносили подвиг 
женщин-солдат, другие, как Вла-
димир Маяковский, называли их 
«дурами бочкаревскими». Как 
вы сами относитесь к этим жен-
щинам, взявшим в руки оружие?
И ГО Р Ь  У ГОЛ Ь Н И К О В : Прежде всего 
меня поразило, что женщины 
были готовы идти на смерть ради 
того, чтобы поднять дух мужчин. 
Готовность к самопожертвова-
нию удивительная. Тем более что 
война вообще противоестествен-
на женской природе.

Да, режиссер Дмитрий Месхиев 
признался, что это вызывает у 
него противоречивые чувства. 
Понятен патриотический порыв 
женщин, с одной стороны, но 
женщине ведь не место на войне. 
Кстати, почему вы предложили 
режиссерское кресло именно 
Месхиеву?
ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ: Дмитрий — креп-
кий режиссер, со своей отличной 
командой, он прекрасно работа-
ет с актерами и очень точно их 
выбирает. Нужен был именно пе-
тербургский режиссер. Месхиев 
умело играет внутренним про-
странством петербургских особ-
няков. Не могу сказать, что рабо-
та была гладкой, питерская кине-
матографическая школа отлича-
ется от московской, мы не всегда 
были согласны друг с другом. Но 
я благодарен ему и рад, что мы за-
кончили работать над фильмом, 
не поссорившись.

КИНО

Сегодня 
выходит 
в прокат фильм 
«Янковский»

ЗА ЧТО ЛЮБЯТ 
ОЛЕГА 
ИВАНОВИЧА

Ирина Корнеева

РЕДКИЙ случай, когда неигро-
вая картина выходит в прокат — а 
с 19 февраля в кинотеатрах пой-
дет полнометражный докумен-
тальный фильм «Янковский». Ее 
создателям — Аркадию Когану, 
Филиппу Янковскому, Михаилу 
Куснировичу, Михаилу Зильбер-
ману и Владимиру Репникову 
удалось рассказать о великом 
актере много биографически не-
известного и по-человечески 
пронзительного. Так, будто не 
нужно сегодня ставить рядом с 
фамилией Олега Ивановича гла-
голы в прошедшем времени: 
был. В их фильме он есть. 

…Первые кадры — и сын Олега 
Янковского Филипп на даче рас-
сматривает старые фотогра-
фии… А по коридорам «Мос-
фильма» идет Станислав Люб-
шин — на фоне кадров из фильма 
«Щит и меч», ставшим первой 
ролью Янковского в кино и их 
первой совместной работой. 
Итак, с чего начиналась Родина? 
Вспоминает Станислав Любшин.

— В «Щите и мече» я был уже 
утвержден режиссером. Шли 
пробы на другие роли, я как бы 
подыгрывал, а на его роль — Ген-
риха Шварцкопфа — много мо-
сковских артистов пробовалось. 
Надо заметить, у актеров есть 
одно удивительное качество — 
они знают себе цену, хотя цена 
бывает разная и спорная. Обыч-
но очень достойно держатся, 
кстати, и это им помогает, я не в 
осуждение говорю. Наверное, 
для актера это важно, тогда он 
делается сильным и защищен-
ным от невзгод. А тут какой-то 

никому доселе не известный 
мальчишка из Саратова приез-
жает. И в такой растерянности 
оказывается! В сложной челове-
ческой ситуации — на каждого 
смотрит с надеждой, каждому 
рад и ищет той же радости в от-
вет — он же думает про себя: все, 
меня берут!..

Он был искренним и естест-
венным. И этим выгодно отли-
чался и сильное впечатление 
производил. Нам всем он очень 
понравился, всех расположил к 
себе, все смотрели на него с до-
брыми улыбками. Он красивый к 
тому же, женщины замерли при 
его виде... Когда мы с ним сыгра-
ли сцену на пробах, он так вол-
новался, что когда Басов сказал: 
«Стоп! Закончили!», Олег был 
такой бледный. У нас были ко-
лонны мраморные, и вот он сто-
ял у колонны, думая, как играл, и 
такое страдание отражалось на 
его лице, что он был даже блед-
нее, чем та колонна… 

Басов был очень строг и раз-
борчив в выборах на роли. Мы с 
Пашей Лебешевым (а пробы про-
водил не Тимофей Павлович, не 
главный оператор, а его сын) пе-
реглянулись и говорим: «Влади-
мир Павлович, ну посмотрите, 
как страдает, такой парень!» Он 
взглянул на него: «Да, действи-
тельно. Я возьму его». И взял по-
сле первой же пробы, которая, 
как и у всех артистов, бывает не-
удачной. Артисты долго потом 
пытаются ее забыть, а забыть не-
возможно то, что ты не смог под-
прыгнуть, у тебя не вышло… 

...Есть актеры, в кино играют 
убедительно, а на сцене педалька 
видна. Олег Янковский был 
очень естественен, органичен и 
на сцене — природа его таланта 
такая. Это редкий дар, когда ак-
теру в театре не надо никаких 
усилений голоса. Все проникало 
в душу зрителей. Его основное 
качество игры — это естество и 
доверительность. Он везде такой 
натуральный. Все, что он гово-
рил, было правдой. 

Выставки В Галерее искусства стран Европы и Америки XIX—XX веков 
представили новую экспозицию

Больше 50 оттенков 
серого

Жанна Васильева

А
лексей Петухов, отве-
чающий за собрание 
импрессионистов и 
постимпрессиони-
стов в ГМИИ им. А.С. 

Пушкина, защищал «жемчуж-
ный серый с теплым оттенком»: 
«Знаете, сколько существует от-
тенков серого? Не 50, а гораздо 
больше!». Этот «жемчужный се-
рый» стал объединяющим фоном 
в залах постоянной экспозиции 
Галереи искусства стран Европы 
и Америки XIX—XX веков. Впро-
чем, изменившийся дизайн залов 
— не единственное новшество. 

В перспективе после рекон-
струкции музея эта коллекция 
должна переехать еще раз — в зда-
ние бывшей усадьбы Голицыных 
(Волхонка, 14, строения 3, 4, 5, 
8). На этом фоне «перемена сце-
ны» и работа над новой экспози-
цией может показаться роско-
шью. Но в данном случае «ро-
скошь» и необходимость — близ-
нецы-сестры. Дело не только в 
обычной музейной практике, для 

которой новая аранжировка зна-
комых художественных сюжетов 
— способ привлечь зрителей, 
шанс показать отменные работы 
из запасников… В случае с ГМИИ 
им. А.С. Пушкина речь идет не о 
расширении показа, а о «сжа-
тии», уплотнении экспозиции. 
Первый этаж Галереи отдан под 
приезжающие выставки (сейчас 
там разместилась выставка Пау-
ля Клее из Швейцарии). Соответ-
ственно для своей экспозиции у 
музея остаются два этажа. Поэто-
му 86 работ ушли в запасник. 
Остались буквально шедевры из 
шедевров. 

И они выстроились в новые 
сюжеты. Среди центральных — 
дань признательности тем кол-
лекционерам, благодаря кото-
рым богатейшее собрание им-
прессионистов и постимпресси-
онистов появилось в России. Так, 
зал Поля Гогена должен напом-
нить о плотной развеске картин 
таитянского цикла в особняке 
Сергея Ивановича Щукина. Пер-
вый зал, в который попадают 
зрители на третьем этаже, при-
зван погрузить в атмосферу 
особняка Ивана Абрамовича Мо-
розова — по его заказу были со-
зданы полотна Пьера Боннара 

«Лето», «Лето в Нормандии», на-
поминающие о беззаботности 
райского сада… Один из залов 
посвящен Парижу. На стене — вид 
Оперного проезда снежным 
утром от Камиля Писсарро и 
бульвар Мадлен глазами норвеж-
ца Фрица Йохана Фредерика Тау-
лова. 

Случайное, конечно, совпаде-
ние, но представление обновлен-
ной экспозиции западного 
искусства в ГМИИ им. Пушкина 
прошло сразу после уикэнда, в 
который открылись мультиме-
дийные проекты «Великие им-
прессионисты» и «Великие мо-
дернисты» на Аrtplay. Знакомый 
радостно сообщил, что он сводил 
туда своих дам. «Женщины же 
любят эффекты», — сказал он по-
чти извиняющимся тоном. По-
чти как в «Бриллиантовой руке»: 
«женщинам — цветы, детям — мо-
роженое». И тем, и другим — 
мультимедийные радостроек-
том. 

Понятно, что «просвещение» 
Пушкинского музея в виде под-
линных экспонатов — не та при-

манка, на которую купится поко-
ление, выросшее с iPad’ом в коля-
ске. Приманка, конечно, это ат-
тракцион. Его, кстати, от всех му-
зейщиков требуют тоже. Де-
скать, кому нужны ваши подлин-
ники Ренуара, Гогена, Ван Гога? 
Мало ли, что одни из лучших в 
мире. Вы зрителю это докажите. 
В этом смысле противостояние 
музея и аттракциона, подлинни-
ков и мультимедийных «клонов», 
которое неожиданно сложилось 
на московской культурной сце-
не, показательно. 

Конечно, можно считать, что 
пережив в мультимедийном про-
екте «экспириенс», непереводи-
мый на русский, народ толпами 
повалит на Волхонку в поисках 
подлинников. Но, по-моему, эта 
надежда из тех, что умирает по-
следней. 

«Мультимедийным аттракционам» 
современных музеев ГМИИ 
противопоставит подлинность 
экспонатов.

«Меня поразило, что женщины были готовы идти на смерть, чтобы поднять дух мужчин».

Акцент

 «Просвещение» — не та при-
манка, на которую купится 
поколение, выросшее 
с iPad’ом в коляске

В экономике США появился новый феномен — 
«совместное потребление» — узнайте подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/1084376

Кликнув на слово, 
отмеченное зеле-
ным маркером, 
можно узнать, что 
такое «бандо», «бар-
хатка» и «иноходь»

На Amazon книги 
на русском будут 
в 5 раз дороже, 
чем на российских 
сервисах

Станислав Любшин об Олеге 
Янковском: Если бы актеры умели 
оставаться такими же бессмертны-
ми, как и их роли...

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4396

Трейлер фильма 
и фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1085295
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НОВОСТИ

В столице 
Югры вручат 
биатлонные 
награды

ЦЕЛЯТСЯ 
В «ГЛОБУС»

Анна Козина

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ идет 
подготовка не только к проведе-
нию заключительного, девятого 
этапа Кубка мира по биатлону, 
который стартует 19 марта, но и 
к торжественной церемонии на-
граждения лучших из лучших по 
итогам сезона 2014/2015. Вруче-
ние наград состоится в столице 
Югры впервые.

Исполнительный директор 
Международного союза биатло-
нистов (IBU) Мартин Кухенмай-
стер уже прибыл в Ханты-Ман-
сийск с инспекционным визи-
том. Известно, что все торжест-
венные мероприятия пройдут в 
Центре развития теннисного 
спорта, а участие в них примут 
порядка 500 человек. 

Напомним, что по результа-
там восьми этапов Кубка мира 
на Большой хрустальный глобус 
у женщин претендуют белоруска 
Дарья Домрачева и финка Кайса 
Мякяряйнен (837 и 827 очков 
соответственно). У мужчин фа-
воритом в гонке является фран-
цуз Мартен Фуркад (777). Росси-
янин Антон Шипулин идет тре-
тьим (684).

Россияне
попали 
в рейтинг
талантов мира

С ВИДОМ 
НА БУДУЩЕЕ

Сергей Сокольский

ШЕСТЬ российских игроков по-
пали в рейтинг самых перспек-
тивных футболистов мира, опу-
бликованный Международным 
центром спортивных исследова-
ний (CIES).

Результаты даны по четырем 
категориям: U20, U21, U22, U23. 
В первую из них (игроки, ро-
жденные не ранее 1 января 1995 
года) вошли шесть российских 
футболистов: вратари — Виталий 
Гудиев («Терек»), Мирослав Ло-
банцев («Локомотив»), Антон 
Митрюшкин («Спартак»), Сер-
гей Ревякин (ЦСКА), защитник 
Эльмир Набиуллин («Рубин») и 
полузащитник Алексей Миран-
чук («Локомотив»).

В остальных категориях рос-
сийские игроки не представле-
ны. 

Основным критерием для 
расчетов стало количество игро-
вого времени, которое футболи-
сты провели за свою команду. 
Эти показатели умножались на 
коэффициенты, присвоенные 
различным европейским лигам.

Российская Премьер-лига 
 вошла в группу «лиг среднего 
уровня».

Беккенбауэр 
неудачно 
покатался 
на лыжах

РИСК 
НЕ ОПРАВДАН

Анна Козина

ПОЧЕТНЫЙ президент мюн-
хенской «Баварии» Франц Бек-
кенбауэр, которому в сентябре 
исполнится 70 лет, на собствен-
ной шкуре почувствовал, какой 
опасный вид спорта горные 
лыжи.

Знаменитый футболист и тре-
нер катался на лыжах в австрий-
ском Обертауэрне. Беккенбауэр 
попал в полосу тумана и упал. 
Но, к счастью, этот инцидент за-
кончился лишь незначительны-
ми травмами. Беккенбауэр раз-
бил губу, получил ссадину на 
щеке и ушиб плечо.

— Я не видел ничего, я был в 
шоке. Я упал, ударившись голо-
вой и правым боком, — цитиру-
ет спортсмена немецкое изда-
ние Bild. — Может быть, я дол-
жен перейти к менее рискован-
ным видам спорта. Например, к 
прогулкам.

Беккенбауэр, которого также 
называют «Кайзер Франц», из-
вестен тем, что выигрывал чем-
пионат мира по футболу и как 
тренер, и как игрок. В 1974 году 
он привел сборную ФРГ к победе 
как капитан, а в 1990-м — как на-
ставник.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Команды 
Суперлиги сражаются 
за выход в следующий 
раунд

Плей-офф 
в тумане

Павел Петровский

ДО ФИНИША первого этапа чемпионата страны по хок-
кею с мячом среди команд Суперлиги осталось несколь-
ко дней, но даже специалистам неясно, в каком порядке 
расположатся команды на местах с первого по восьмое, 
дающих право продолжить борьбу за медали в плей-офф. 
Рекордно большое количество сенсационных результа-
тов ощутимо подогревает интерес к турниру. 

Радует и появление юных талантов. В минувший уик-энд 
лучшие из них участвовали в финальном турнире на призы 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. 
Президент российской и международной федераций хок-
кея с мячом Борис Скрынник был рад увиденному:
БОРИС СКРЫННИК: Проведение соревнований с участием 
школьников наша федерация считает выполнением важ-
ной социальной задачи. 

Переключаясь на большой спорт, хочу спросить, в каком 
состоянии подходит к началу чемпионата мира-2015 Ха-
баровск?
БОРИС СКРЫННИК: Город полностью к нему готов, что доказа-
ли финальные матчи Кубка, Суперкубка России и недав-
но завершившийся чемпионат мира в классе Б.

Интерес к стартующему чемпионату планеты подогрева-
ет и на редкость напряженная борьба в национальном 
первенстве, не так ли?
БОРИС СКРЫННИК: Действительно, столь острого соперниче-
ства за лидерство в регулярном чемпионате прежде ни-
когда не было. Еще бы, за медали сражаются сразу шесть 
клубов. Но и это не предел. Если в следующем году список 
возрастет на две команды, нас ожидает непредсказуемый 
расклад с первого раунда плей-офф!!

Вместе с тем группа команд испытывает по известным 
причинам финансовые проблемы. Преодолеть их смогут 
все участники нынешнего чемпионата Суперлиги?
БОРИС СКРЫННИК: Вопрос денежного обеспечения актуален 
для всех командных видов спорта в России, а не только 
для нас. Насколько мне известно, каждый клуб разрабо-
тал свою программу выживания. В свою очередь, ФХМР 
старается оказывать им посильную помощь, в частности, 
разработкой логистики очередного чемпионата страны. 

ХОККЕЙ Российский 
капитан «Вашингтона» 
оказался в центре 
скандала

Овечкин 
хлебнул пива

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ форвард «Вашингтона» Александр 
Овечкин упрочил свое лидерство в гонке бомбардиров 
регулярного чемпионата НХЛ. 

В победном гостевом матче против «Питтсбурга» 
(3:1) Ови забросил свою 37-ю шайбу и теперь опережает 
ближайшего преследователя Рика Нэша из «Рейнджерс» 
на два гола. 

Впрочем, о бомбардирских подвигах Овечкина в 
этот вечер говорили меньше всего. Еще лет пять-шесть 
назад противостояние «Питтсбурга» и «Вашингтона» 
считалось мегапринципиальным, то в последнее время 
градус напряжения практически сошел на нет во мно-
гом из-за того, что «Вашингтон» перестал представ-
лять грозную силу. Но сейчас «столичные» находят 
свою игру и знаменитое соперничество возвращается. 
Правда, в новом формате, который можно назвать 
«Овечкин против Питтсбурга». Все началось с эпизода 
в третьем периоде, когда Ови нечаянно ударил Криса 
Летанга клюшкой по ногам: тот на огромной скорости 
впечатался в борт и получил травму. Судьи в этом ин-
циденте вины российского хоккеиста не увидели, чем 
жутко разозлили питтсбургских болельщиков. 20 ты-
сяч как один начали скандировать оскорбления, а кто-
то из фанатов даже бросил в Александра стакан пива. 
«Ему как раз хотелось пить», — с юмором прокоммен-
тировал этот момент рулевой «Вашингтона». Рассви-
репели и хоккеисты «Питтсбурга»: Крис Кунитц де-
монстративно попытался вызвать Овечкина на кулач-
ный бой, однако Саша лишь ухмыльнулся в ответ. Зато 
через пару секунд мощно приложил задиру силовым 
приемом.

— Во время игры всякое бывает, — дал оценку эпизо-
ду Овечкин. — Летанг — уже большой мальчик. Я пони-
маю, если бы имела место грязная игра с моей сторо-
ны, но ничего такого не было. Не думаю, что это тянуло 
на удаление. 

ВОЛЕЙБОЛ «Белогорье» не справилось с турецким «Халкбанком» и потеряло титул
победителя Лиги чемпионов

Запутались в сетке
Илья Трисвятский

Р
оссия понесла первую поте-
рю в мужской Лиге чемпио-
нов. Прошлогодний облада-

тель трофея «Белогорье» по сум-
ме двух встреч проиграло турец-
кому «Халкбанку» в «Раунде Две-
надцати» — 1:3 в гостях, 3:1 дома 
и 11:15 в «золотом» сете. 

Таким образом, «Халкбанк» 
взял реванш за поражение в до-
машнем для себя апрельском фи-
нале Лиги чемпионов.

Белгородцы после неудачи в 
Анкаре тщательно готовились к 
ответной встрече. В жертву был 
принесен даже матч 24-го тура 
Суперлиги против новосибир-

ского «Локомотива». Главный 
тренер команды Геннадий Шипу-
лин дал возможность лидерам от-
дохнуть, и целый ряд ключевых 
волейболистов (Тарас Хтей, Сер-
гей Тетюхин, Драган Травица, 
Дмитрий Мусэрский, Георг Гро-
цер и либеро Роман Брагин) вме-
сто дальнего выезда остались 
тренироваться дома. Увы, и эта 
мера не помогла. 

Стартовый сет получился 
провальным для хозяев — 14:25. 
Однако затем белгородцы, под-
держиваемые пятью тысячами 
зрителей, задачи-минимум вы-
полнили, выиграв три партии 
подряд — 25:17, 25:16, 25:22. По 
регламенту при равенстве сил 

по итогам двух матчей был на-
значен «золотой» сет до 15 оч-
ков. По сути, это волейбольная 
лотерея. Вот в ней-то белгород-
цам и не повезло. Порядком под-
уставшие хозяева не справились 
с атаками кубинца Османи Ху-
анторены и болгарина Цветана 
Соколова.  «Халкбанк» идет 
дальше, и в следующем «Раунде 
Шести», где борьба пойдет непо-
средственно за выход в «Финал 
четырех», турецкий клуб, ско-
рее всего, сразится с казанским 
«Зенитом».

— По ходу игры мы сделали не-
сколько тактических замен, но 
они не принесли желаемого ре-
зультата, — сказал на послемат-

чевой пресс-конференции на-
ставник белгородцев Геннадий 
Шипулин. — Те ребята, которые 
находятся в резерве, помочь нам 
не смогли. Волейболисты турец-
кой команды в концовке выгля-
дели более энергичными. Теперь 
мне остается пожелать успеха в 
Лиге чемпионов другим россий-
ским клубам — «Зениту» и «Ло-
комотиву». Нам же остается сос-
редоточиться на выступлениях в 
Суперлиге, где скоро начнется 
плей-офф. Ничего страшного не 
случилось. Жизнь продолжается. 
Посыпать голову пеплом не со-
бираемся. Игроки у нас достой-
ные, Россию мы не посрамили.

Итальянский рулевой «Халк-
банка» двукратный чемпион 
мира Лоренцо Бернарди честно 
признался: «Во втором, третьем 
и в четвертом сетах мы играли 
намного хуже «Белогорья». 
Очень сложно действовать на 
площадке против таких высоких 
парней, которые к тому же очень 
мощно подают. Но я благодарен 
своей команде за то, что ребята 
сумели собраться к экстра-сету 
и провели его с предельной кон-
центрацией. Горжусь тем, что 
мы добились перелома в самый 
нужный момент». 

В поражении «Белогорья» 
действительно большой траге-
дии нет, ведь даже в случае побе-
ды команда Шипулина выходила 
в «Раунде Шести» на «Зенит». 
Виной всему правило, по кото-
рому больше двух клубов из од-
ной страны ни при каком рас-
кладе не должны выходить в 
«Финал четырех». Напомним, 
что решающая стадия Лиги чем-
пионов в этом году состоится в 
Берлине 28—29 марта. По дан-
ным организаторов, выкуплено 

уже более четырех тысяч биле-
тов. Всего же трибуны построен-
ного 20 лет назад «Макс Шме-
линг Халле» вмещают 11 900 бо-
лельщиков. 

Казанцы сегодня дома встре-
чаются с итальянской «Пьячен-
цей». Неделю назад на выезде по-
допечные Владимира Алекно рас-
правились с соперником в трех 
партиях. На берегах Волги «Зени-
ту» достаточно взять два сета.

Новосибирский «Локомо-
тив» в среду на своей площадке 
проводил ответный матч против 
румынского «Томиса». За исход 
этой встречи переживать не 
приходилось, ведь в Констанце 
железнодорожники не испытали 
никаких проблем — 3:0. И во вче-
рашней игре железнодорожники 
разгромили континентального 
середнячка — 3:0 (25:13, 25:12, 
25:21). Сибиряки дальше выхо-
дят на победителя пары «Фрид-
рихсхафен» (Германия) — «Ресо-
вия» (Польша).

Сегодня ответные матчи «Ра-
унда Двенадцати» Лиги чемпио-
нов проводят наши женские клу-
бы — столичное и казанское «Ди-
намо». Весьма вероятно, что и у 
девушек произойдет смена вла-
дельца трофея. Прошлогодние 
победительницы-казаночки 
дома уступили «Вакифбанку» 
2:3, в Стамбуле отыграться бу-
дет очень тяжело. А вот москвич-
ки, так же как и «Зенит», совер-
шали вояж в Пьяченцу и не оста-
вили местной команде никаких 
шансов — 3:0. Если в столице не 
произойдет ничего экстраорди-
нарного, то Наталия Обмочаева 
и компания в следующем раунде 
сыграют с лучшим в паре «Бу-
с т о - А р с и ц и о »  ( И т а л и я )  — 
«Азерйол» (Азербайджан).

Футбол  «Челси» увез результативную ничью из французской столицы

Парижский мир
Илья Зубко 

К
оманды, пробившиеся 
в плей-офф Лиги чем-
пионов, провели пер-
вые матчи 1/8 финала. 
Поединки «Шальке 

04» — «Реал» и «Базель» — «Пор-
ту» завершились вчера поздно ве-
чером, уже после подписания это-
го номера в печать. А накануне ни-
чейные результаты были зафик-
сированы в Париже и во Львове. 

Иванович — это голова
Самым ярким моментом мат-

ча между ПСЖ и «Челси» стал гол 
в исполнении лондонцев на 36-й 
минуте. Смотреть на эту комби-
нацию можно бесконечно, осо-
бенно если учесть, что ее участ-
никами стали три защитника. 
Терри с левого фланга перевел 
мяч в центр, где Кейхилл изуми-
тельным по точности движением 
ноги отправил мяч прямо на го-
лову Ивановичу, который в каса-
ние отправил снаряд по назначе-
нию. Без сомнения, этот гол ста-
нет одним из самых красивых в 
сезоне. А его автор был признан 
лучшим игроком матча.

— Иванович умеет выбирать 
момент. Вспомните его недавний 
гол «Ливерпулю», гол в финале 
Лиги Европы, сегодняшний мяч — 
все они очень важны, — рассу-
ждал после матча главный тре-
нер «Челси» Жозе Моуринью.

«Челси», кстати, стал таким 
образом пятым клубом в исто-
рии Лиги чемпионов, забившим 
100 и более мячей в выездных 
матчах турнира. Помимо лондон-
цев в этом списке значатся также 
«Реал», «Барселона», «Бавария» 
и «Манчестер Юнайтед». Вполне 
возможно, что мяч Ивановича в 
итоге окажется решающим, ведь 
в оставшееся время ПСЖ, хотя и 
имел преимущество, смог лишь 
сравнять счет. Это сделал на 54-й 
минуте Кавани. Ничья 1:1, кото-
рая дает определенную фору 
«Челси» перед ответной игрой на 
«Стэмфорд Бридж» в Лондоне. 
Впрочем, главный тренер ПСЖ 
Лоран Блан не стал пока сильно 
огорчаться.

 — Я испытываю сейчас сме-
шанные чувства. Мы хорошо под-
готовились и сделали практиче-
ски все, что планировали, — отме-
тил Блан. — Огорчает только одно. 
«Челси» приехал с целью забить 
гол на чужом поле и этого добил-
ся. Они забили после комбина-
ции, в которой участвовали одни 
защитники, тогда как мы скон-
центрировались на других игро-
ках — Азаре, Виллиане. А надо фо-
кусироваться на всех соперниках 
одинаково. Но все равно я гор-
жусь своими футболистами.

Рулевой «Челси», в свою оче-
редь, честно признал небольшое 
превосходство соперника.

— Первый тайм был нашим, а 
вот после перерыва мы были на-
много менее агрессивными. В це-
лом ничья — справедливый ре-
зультат, но если посчитать коли-
чество моментов, то у ПСЖ их 
было больше. Поэтому если кто и 
был ближе к победе, так это Па-
риж, — сказал Жозе Моуринью.

В метро расисты
Приезд английских болельщи-

ков во французскую столицу оз-
наменовался грандиозным скан-
далом. Перед матчем группа фа-
натов «Челси» на станции метро 
«Ришелье-Друо» не впустила в 
вагон темнокожего мужчину. Его 
дважды вытолкнули из вагона, а 
чтобы ни у кого не оставалось 
сомнений в причинах такого по-
ведения, подданные Ее Величест-
ва дружно спели: «Мы расисты, 
мы расисты, и нам это нравится».

Этот эпизод по случайности 
заснял на мобильный телефон 
британский экспат Пол Нолан, 
возвращавшийся домой после 
работы. Видео, опубликованное 
на сайте газеты «Гардиан», выз-
вало бурю возмущения. Руковод-
ство «Челси» уже обратилось ко 
всем с просьбой помочь опознать 
граждан, устроивших эту акцию. 
Хулиганам-расистам грозит за-
прет на посещение матчей «Чел-
си» и, возможно, уголовное пре-
следование. Не исключено, что 
дело расследует и УЕФА, даже не-
смотря на то, что инцидент прои-
зошел за пределами стадиона.

Надо заметить, что англий-
ские болельщики в принципе 
склонны вести себя неадекватно, 
когда выезжают за рубеж. Если 
на родине они привыкли к оби-
лию видеокамер, которые фикси-
руют каждый шаг, то, покинув 
Британию, они сразу же чувству-
ют безнаказанность и в лучшем 
случае напиваются до бессозна-
тельного состояния. А в худшем 
устраивают дебоши и драки. При 
этом как тут не вспомнить, 
сколько грязи английская пресса 
вылила на болельщиков москов-
ского ЦСКА, якобы ухавших в 
адрес игрока «Манчестер Сити» 
Яя Туре во время матча в Химках. 
Тогда, к слову, оскорблений тол-
ком никто, кроме самого футбо-
листа, не слышал. Но российский 
клуб жестко наказали. Теперь же, 
очевидно, англичане могли убе-
диться, что если уже заниматься 
проблемой расизма, то искать ее 
надо не в Москве.

Нулевая «Бавария»
В другом матче дня донецкий 

«Шахтер» принимал во Львове 
мюнхенскую «Баварию». И ко-
манды выдали один из скучней-
ших матчей на турнире. Если в 
первом тайме соперники всего 
по разу пробили в створ чужих 
ворот, то после перерыва голевых 

попыток не было в принципе. Ни-
чья 0:0 для такого матча — самый 
з а к о н о м е р -
ный исход. 
Учитывая, 
что изна-
чально не-
м е ц к и й 
клуб счи-
т а л с я  в 
э то й  п а р е 
явным фаво-
ритом,  та-
кой резуль-
тат вполне 
можно на-
звать сен-
сацией.

Надо от-
метить, что 
несмотря на 
морозную по-
году, «Арена 
Львов» в этот ве-
чер была запол-
нена под завязку. 
После того как 
«Шахтер» был вы-
нужден покинуть 
Донецк, именно 
этот стадион, по-
с т р о е н н ы й  к 
Евро-2012, стал 
для него домаш-
ним. Что интере-
сно, львовские 
«Карпаты» при 
этом играют на 
старом стади-
оне «Украи-
на» из-за вы-
сокой арен-
дной платы 
н а  н о в о й 
арене. 

Местные жители с 
удовольствием ходят на 

Лигу чемпионов. На фоне в це-
лом спокойной публики выде-
лялся в этот раз гостевой сектор. 
Порядка трех тысяч поклонни-
ков мюнхенского клуба — очень 
внушительная цифра — приехали 
во Львов. И своим дружным пе-
нием немцы нередко заглушали 
весь остальной стадион. Вот толь-
ко «Баварии» это не слишком по-
могло.  

— Я доволен и нашей игрой, и 
результатом. Наш последний 
официальный матч был два с по-
ловиной месяца назад, но мы вы-
глядели здорово. И у нас остают-
ся шансы. Здорово, что наши фут-

болисты выстоя-
ли против столь 

опытных и высоко-
классных оппонен-
тов, — заявил после 
матча главный тре-
нер «Шахтера» Мир-

ча Луческу.
Рулевой «Баварии» 

Хосеп Гвардиола, в свою 
очередь, заявил, что пе-

ред ответной встречей в 
Мюнхене его команде надо де-

лать выводы.
Напомним, что сегодня вече-

ром весенняя стадия еврокубков 
начнется и для российских клу-

бов. «Динамо» и «Зе-
нит» проведут пер-

вые матчи 1/16 
финала Лиги Ев-
ропы. «Бело-голу-

бые» в Брюсселе 
сыграют с местным 
«Андерлехтом», а 
команда из Петер-

б у р г а  н а  в ы е з д е 
встретится с гол-

ландским ПСВ.

Ответный домашний матч белгородцы выиграли, но уступили сопернику в «золотом» сете — 11:15.

Акцент

 Пока игроки ПСЖ следили 
за нападающими «Челси», 
гол в их ворота организовали 
трое защитников

C
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Если «Вашингтон» в защите играет надежно, то, как правило, 
побеждает: в атаке Алекс Овечкин всегда найдет свой шанс.

A
P

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, итоги матчей
www.rg.ru/sujet/5259A

P

В противостоянии 
ПСЖ и «Челси» пока 
еще ничего не ясно. 

Первая битва закончи-
лась со счетом 1:1.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Исполком Федерации хоккея с мячом России утвердил на 
должность главного тренера мужской национальной сбор-
ной России Сергея Мяуса. На этом посту Мяус сменил Ми-
хаила Юрьева, который подал в отставку по собственному 
желанию.
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